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Алена Узбекова

НОВАЯ система оформления шенгенских виз, которая 
стартовала в России 14 сентября, может привести к со-
кращению туристского потока в страны Шенгенского со-
глашения, полагают эксперты «РГ».

Одной из главных проблем называют возникшую не-
обходимость гражданам России являться лично в кон-
сульство или визовый центр для сдачи биометрических 
данных — фотографии и отпечатков десяти пальцев. Это 
наверняка вызовет сложности для жителей городов, в ко-
торых нет визовых центров, а таких населенных пунктов 
в стране немало. Например, визовые центры стран Шен-
генской зоны — редкость за Уралом, отмечают в Ассоциа-
ции туроператоров России (АТОР). Ранее АТОР даже на-
правила письмо с описанием проблемы главе 
представительства Евросоюза в России Вигау-
дасу Ушацкасу. 

ТУРИЗМ Новая система 
выдачи «шенгена» может 
сократить турпоток

Пальцем в визу

Владислав Куликов

ГОСДУМА отправила для сбора отзывов проект попра-
вок в Уголовно-процессуальный кодекс, которые пропи-
сывают порядок проведения допросов и очных ставок с 
помощью видео-конференц-связи. 

Законопроект предлагает дополнить УПК специаль-
ной статьей: «Общие правила применения видео-конфе-
ренц-связи при производстве следственных и иных про-
цессуальных действий». По замыслу авторов инициати-
вы, если свидетель живет в дальних краях или потерпев-
ший восстанавливается на южных курортах, 
следователь сможет навести к ним электронные 
каналы. 

ПРОЕКТ Предложено 
узаконить допросы 
и очные ставки по видео 

Допросят 
по скайпу
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Прямая речь Башар Асад: Я готов сделать все, что пойдет на пользу сирийскому народу

Как закалялась 
Дамасская сталь

Константин Волков

П
резидент Сирии Ба-
шар Асад рассказал 
«РГ» и российским 
СМИ об отношениях 
с Россией, о том, по-

чему он недоволен Западом, как 
надо бороться с терроризмом и на 
каких условиях он согласен уйти.

Как вы относитесь к идее разде-
лить власть и работать вместе с 
оппозиционными группами, ко-
торые продолжают открыто за-
являть, что ситуация в Сирии не 
имеет политического решения 
без вашего незамедлительного 
ухода? Может быть, оппозиция 
давала понять, что она готова ра-
ботать с руководством Сирии? В 
начале кризиса многие из этих 

группировок требовали от вас 
проведения политических ре-
форм и преобразований. Воз-
можно ли осуществить эти изме-
нения на фоне нынешней ситуа-
ции, продолжающейся войны и 
распространения терроризма в 
Сирии? 
БАШАР АСАД: Что касается первой 
части вопроса — политического 
процесса, то мы с самого начала 
кризиса выступали за диалог. 
Было проведено несколько раун-
дов внутрисирийского диалога в 
Сирии, Москве, Женеве. Факти-
чески единственный путь, на ко-
тором мы добились успеха — это 
«Москва-2». Не Женева и не 
«Москва-1». В то же время этот 
шаг был неполным. И это естест-
венно, так как кризис очень мас-
штабный. Невозможно найти ре-

шение за несколько часов или 
дней. Однако это шаг вперед, и 
мы ждем «Москвы-3». Я считаю, 
что параллельно с борьбой с тер-
роризмом необходимо продол-
жать диалог между сирийскими 
политическими партиями и 
образованиями, чтобы прийти к 
единогласному мнению относи-
тельно будущего нашей страны. 
Нужно продолжать двигаться в 
этом направлении. 

Что же касается возможности 
какого-либо прогресса с учетом 
распространения терроризма в 
Сирии, Ираке и в регионе в це-
лом: как я уже отметил, мы долж-
ны продолжать диалог во имя до-
стижения консенсуса. Однако 
если мы хотим реальных успе-
хов, это невозможно, пока гиб-
нут люди, пока продолжается 

кровопролитие и пока люди не 
почувствуют себя в полной без-
опасности. Допустим, мы смогли 
договориться с политическими 
партиями и силами, влияющими 
на политические и экономиче-
ские вопросы, науку и здравоох-
ранение или на любые другие от-
расли. Но как мы можем реали-
зовать эти договоренности, если 
приоритетный вопрос для си-
рийского гражданина — безопа-
сность? 

Таким образом, мы можем до-
стичь консенсуса, но не можем 
ничего реализовать, пока не по-
бедим терроризм в Сирии. Мы 
должны побороть терроризм, а 
не только ИГИЛ. Я говорю о тер-
роризме, потому что существует 
множество организаций, в пер-
вую очередь ИГИЛ и «Джабхат 

ан-Нусра», которые Совбез ООН 
объявил террористическими 
группировками. Это к вопросу о 
политическом процессе. Что же 
касается разделения власти, мы 
изначально осуществили это с 
частью оппозиции, которая со-
гласилась на него. Несколько лет 
назад они вошли в состав прави-
тельства. Несмотря на то, что 
разделение власти регулируется 
конституцией и выборами, в 
первую очередь парламентски-
ми, в связи с кризисом мы при-
няли решение разделить власть 
сейчас, чтобы предпринять ка-
кой-то шаг вперед — не акценти-
руя внимание на эффективности 
такого решения. 

В отношении проблемы бе-
женцев я хочу сказать, что пози-
ция Запада и проводимая ин-
формационная кампания, осо-
бенно на прошлой неделе, под-
черкивает, что эти люди бегут от 
сирийского правительства, ко-
торое западные СМИ именуют 
не иначе как «режим». Однако 
западные страны оплакивают 
беженцев одним глазом, а дру-
гим — смотрят в прицел автома-
та. Дело в том, что фактически 
эти люди покинули Сирию в 
основном из-за террористов и 
под страхом смерти, а также из-
за последствий терроризма. В 
условиях террора и уничтоже-
ния инфраструктуры отсутству-
ет возможность удовлетворить 
самые первоочередные потреб-
ности. В результате люди бегут 
от терроризма и ищут возмож-
ность заработать на жизнь в лю-
бой другой точке мира. Поэтому 
Запад оплакивает беженцев, од-
новременно поддерживая тер-
рористов с самого начала кри-
зиса. 

Изначально Запад называл 
сирийские события мирными 
протестами, затем — выступле-
ниями умеренной оппозиции, а 
сейчас уже говорит о появлении 

терроризма в  лице ИГИЛ и 
«Джабхат ан-Нусры», причем по 
вине сирийского режима и пре-
зидента Сирии. И пока продол-
жается такой пропагандистский 
курс, им придется принять еще 
больше беженцев. Вопрос не в 
том, что Европа принимает или 
не принимает беженцев, а в том, 
что необходимо устранить пер-
вопричины данной проблемы. 
Если европейцев волнует судьба 
беженцев, пусть они прекратят 
поддерживать террористов. Это 
наше мнение по данной пробле-
ме. В этом суть вопроса бежен-
цев. 

Что должна сделать внутренняя 
сирийская оппозиция, чтобы 
поддержать вас? Как вы считае-
те, получится ли провести «Мо-
скву-3» и «Женеву-3»? Будет ли 
это полезным для Сирии в дан-
ной ситуации?
БАШАР АСАД: Мы находимся в состо-
янии войны против терроризма, 
который пользуется поддер-
жкой внешних сил. Это означает, 
что ведется тотальная война. Я 
полагаю, что любое общество, 
любые патриоты, любые партии, 
которые на самом деле являются 
народными, в таких ситуациях 
объединяются против общего 
врага — независимо от того, вну-
тренний это враг или внешний. 
Если сегодня мы спросим любо-
го сирийца, чего он хочет сей-
час, первый ответ будет — без-
опасности и стабильности для 
всех и каждого. Таким образом, 
политические силы как внутри 
правительства, так и вне власти, 
обязаны консолидироваться во-
круг требований сирийского на-
рода. Это значит, что, во-первых, 
мы должны объеди-
ниться против терро-
ризма. 

Башар Асад ответил журналистам 
российских СМИ, кто начал войну 
в Сирии.

Эрмитаж 
вошел 
в десятку 
лучших 
музеев мира
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Австралийский доллар  47,3028
Азербайджанский манат  62,9197
Армянский драм**  13,6637
Белорусский рубль****  37,1317
Болгарский лев  37,9744
Бразильский реал  17,0747

Венгерский форинт**  23,8108
Вон Республики Корея***  56,1801
Датская крона*  99,5640
Доллар США  65,9273
Евро  74,2407
Индийская рупия**  99,3405

Казахстанский тенге**  22,4625
Канадский доллар  49,8882
Киргизский сом**  98,9899
Китайский юань  10,3484
Молдавский лей*  33,1626
Новый туркменский манат  18,8364

Норвежская крона*  80,3012
Польский злотый  17,686
Румынский лей  16,7882
СДР  92,9905
Сингапурский доллар  47,1381
Таджикский сомони  10,3708

Турецкая лира  21,8324
Узбекский сум***  25,2112
Украинская гривна*  30,3114
Фунт стерлингов  101,1852
Чешская крона*  27,4366
Шведская крона*  79,6252

Швейцарский франк  67,8195
Южноафриканский рэнд*  48,9529
Японская иена**  54,7933

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 17.09.15 

КАК МЫ БРАЛИ ИНТЕРВЬЮ
Дорога в Дамаск для подавляющего большин-
ства приезжающих в Сирию начинается сей-
час в Бейруте, дальше мы едем на машине че-
рез знаменитую долину Бекаа и границу с Си-
рией. 
В сирийскую столицу сегодня летают только 
самолеты Syrian Air, которые благополучно 
приземляются в дамасском аэропорту, но про-
блема в том, чтобы доехать до самого города 
— часть дороги периодически обстреливают 
боевики. Тогда как федеральная трасса от ли-
ванской границы до Дамаска протяженно-
стью около 50 километров считается безопа-
сной.
Тем не менее сопровождающие посадили еду-
щих к Асаду журналистов в бронированные 
джипы, подальше от греха. За погрузкой с по-
ниманием наблюдали попрошайничающие на 
сирийско-ливанской границе беженцы и про-
давец кофе (10 рублей стаканчик) Адиб, когда-
то учившийся в Белоруссии и помнящий не-
сколько слов по-русски.
Отель Dama Rose, расположенный неподалеку 
от центра, по-прежнему остается местом, 
где встречаются все — провластные и оппози-
ционные политики, журналисты, разведчики, 

контрразведчики, какие-то племенные вожди 
в плащах из верблюжьей шерсти. 
Все пьют черный кофе с кардамоном по 2 дол-
лара за чашку — непомерно высокая для Да-
маска цена, и пережидают жару в кондицио-
нированном холле отеля. Иногда подача элек-
тричества прекращается — с ним в Сирии 
сейчас вообще плохо, но через две минуты 
включается генератор, и все снова работает. 
Бывает, что эти две минуты приходится 
проводить в лифте, внезапно замершем и по-
грузившемся во тьму.
Ко встрече с Асадом готовят заранее. Вначале 
совещание в администрации президента с 
пресс-секретарем, знаменитой мадам Луной 
(ударение на у). Обсуждается, кто и в какой 
последовательности будет задавать вопросы. 
Аппаратуру на интервью брать нельзя, даже 
сотовые телефоны — все приходится остав-
лять на охране.
Само интервью проходило в одной из резиден-
ций президента Башара Асада, двухэтажном 
особняке во французском стиле, внутри ин-
крустированном перламутром по темному 
дереву и обставленном картинами современ-
ных художников. От некоторых из полотен по 

коже пошли мурашки. Например, при виде 
черного, расплывающегося в страдании лица 
на оранжевом фоне.
Президент Асад, как всегда, элегантен, веж-
лив, улыбчив. Интеллигентный человек, волею 
судьбы вынужденный тащить на себе груз 
войны. 11 сентября ему исполнилось 50 лет. 
Перед интервью состоялось неформальное 
знакомство, с чаем и сладостями. Потом пе-
решли в комнату, специально подготовленную 
для интервью, там к каждому стулу клейкой 
лентой были примотаны провода с наушни-
ками и микрофонами — их надо пропустить 
под пиджаком и закрепить.
Асад внимательно выслушивает собеседника, 
взгляд у него внимательный и теплый. Отве-
чает обстоятельно, следя за реакцией собесед-
ника.
После интервью можно сфотографироваться 
с президентом. Собирается огромная толпа, 
всем хочется. Асад терпеливо позирует, улы-
бается.
Набравшись наглости, прошу президента под-
писать фотографию. «Конечно, нет про-
блем», — отвечает он и тоже улыбается. И 
действительно прислали. С его автографом.

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Сколько заплатит 
россиянин за проезд 
по платной дороге 

в Белоруссии? / стр. 4
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Европа встречает
беженцев 
слезоточивым 
газом 
и водометами
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ПРОГНОЗ Эксперты оценили 
влияние региональных 
выборов на думскую 
кампанию

От сентября 
до сентября

Юрий Политов

СПИСОК партий, которые на предстоящих в следующем 
году парламентских выборах смогут выдвигать свои спи-
ски без сбора подписей, сформирован окончательно. Ско-
рее всего, в результате через год останется неизменным и 
само количество парламентских партий. Такие выводы 
сделали эксперты Фонда развития гражданского общест-
ва (ФоРГО), проанализировавшие итоги прошедшего в 
минувшее воскресенье Единого дня голосования. 

Эксперты ФоРГО составили итоговый индекс участия 
партий в региональных выборах. Его основа — количест-
во голосов, суммарно заработанных той или иной пар-
тией. Подсчет показал: те политические силы, которые 
сейчас представлены в Госдуме, подтвердили свое лидер-
ство. «Единая Россия» в совокупности набрала больше 3 
млн голосов, КПРФ — чуть больше 650 тысяч, «Справед-
ливая Россия» — около 500 тысяч, ЛДПР — порядка 460 
тысяч. Все вместе же парламентские партии забрали 
себе более 70 процентов голосов избирателей, участво-
вавших в выборах 13 сентября. Непарламентские пар-
тии выступили гораздо слабее: «Яблоко», по совокупно-
му голосованию занявшее пятое место, набрало лишь 64 
тысячи голосов. 

Прошедшие выбо-
ры стоит рассматри-
вать как генераль-
ную репетицию пе-
ред думскими выбо-
рами-2016, полагает 
председатель правле-
ния ФоРГО Констан-
тин Костин, а это 
значит,  что на появ-
ление новых парла-
ментских партий через год вряд ли стоит рассчитывать. 
«Если у партии на региональных выборах не нашлось кан-
дидатов, то откуда они возьмутся на федеральных?» — го-
ворит Костин. Если непарламентские партии хотят в сен-
тябре 2016 года провести в Госдуму своих кандидатов, то 
их основной шанс — сосредоточиться на одномандатных 
округах, считают эксперты ФоРГО. Впрочем, как полагает 
руководитель Центра региональных исследований ФоРГО 
Виталий Иванов, на самом деле через год некоторые ма-
лые партии будут бороться не за преодоление 5-процен-
тного барьера и прохождение в Госдуму, а за взятие 3-про-
центного «полубарьера». По действующему законода-
тельству политические силы, получившие больше 3, но 
меньше 5 процентов голосов на федеральных парламент-
ских выборах, получают ряд преимуществ, в том числе ос-
вобождение от процедуры сбора подписей на старте изби-
рательных кампаний.

Сам же список обладателей «федеральной лицензии», 
освобождающей от сбора подписей, по итогам прошед-
ших выборов остался неизменным. Их как было,  так и 
осталось 14. И, как полагает Константин Костин, при-
мерно этот же список через год и увидят избиратели в 
бюллетенях для голосования. 

«Генеральная репетиция» показала и определенные 
проблемы на правом фланге. «Провал партии ПАРНАС, 
не очень убедительное выступление «Яблока», «Гра-
жданская платформа» не в лидерах среди непарламент-
ских партий по абсолютным голосам», — перечислил Ко-
стин, подчеркнув, что среди избирателей спрос на пар-
тии правого толка сохраняется на уровне 10—15 процен-
тов. «Понятно, что к выборам в Госдуму либо появится 
структурный проект, который предъявит нормальных 
лидеров, нормальную программу, нормальную идеоло-
гическую базу, либо,  возможно, системные либералы из 
«Единой России» заберут эти голоса, а все остальное 
рассеется», — прогнозирует политолог.

Если же говорить непосредственно о прошедших реги-
ональных выборах, то эксперты отмечают возросший 
уровень реальной конкуренции. Результаты, при которых 
победитель получает около 90 процентов голосов, бывают 
в очень неконкурентных системах, напоминает гендирек-
тор ВЦИОМ Валерий Федоров, нынешние же проценты 
свидетельствуют о настоящей политической борьбе. И в 
этом смысле, полагает Федоров, они «дороже стоят». 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Россия и Бразилия по-прежнему нацелены 
на 10 миллиардов долларов товарооборота

Реалы на рубли
Владимир Кузьмин

Р
оссия и Бразилия продолжат 
прорабатывать возмож-
ность перехода на взаимные 

расчеты в национальных валютах.
Вчера в Москве прошло 7-е за-

седание Российско-Бразильской 
комиссии высокого уровня по со-
трудничеству, которую возглав-
ляют премьер-министр России 
Дмитрий Медведев и вице-прези-
дент Бразилии Мишел Темер. Сто-
роны констатировали, что состо-
ялись дружеские и конструктив-
ные переговоры. «Мы пришли к 
выводу, что, в общем и целом, у 
нас все очень неплохо развивает-
ся», — заявил глава российского 
правительства, отметив значи-
тельный прогресс по ряду направ-
лений, достигнутый с последнего 
заседания комиссии, прошедшего 
в Бразилии два года назад.

Практическим итогом встре-
чи стало подписание контракта 
на размещение и эксплуатацию 
беззапросной измерительной 
станции «СМ-ГЛОНАСС» на тер-
ритории Бразилии, а также ме-
морандума о взаимопонимании 
между «Росатомом» и «Нуклеб-
раз Экипаментос Пезадос». «Мы 
рассчитываем, что это будет ос-
новой российско-бразильского 
технологического альянса», — 
подчеркнул Медведев, добавив, 
что ряд других документов уже 
находится в высокой степени го-
товности.

Бразилия остается ведущим 
торгово-экономическим и стра-
тегическим партнером России в 
Латинской Америке. «В силу ряда 

причин наши связи в последнее 
время окрепли», — заявил Дмит-
рий Медведев. Способствовали 
этому и взаимные санкции Запа-
да и России. Бразилия и раньше 
была одним из крупнейших по-
ставщиков в нашу страну сель-
хозпродукции, а теперь есть воз-
можность нарастить эти объемы. 
При этом стороны считают пра-
вильным отходить от простых 
взаимных поставок в сторону. 
«Нам нужно переходить от пря-
мого товарообмена, когда наши 
бразильские партнеры нам по-
ставляют продукцию, а мы по-
ставляем в Бразилию те или иные 
виды российских продовольст-
венных товаров, российской 
сельхозпродукции, к совместным 
предприятиям, которые бы зани-
мались их переработкой», — уве-
рен премьер-министр России.

Вице-президент Темер со сво-
ей стороны рассказал, что в Бра-
зилии заинтересованы и в других 
российских товарах. «Мы значи-
тельное время ведем переговоры 
о дальнейших поставках вертоле-
тов и запчастей, а также соответ-
ствующих услуг. Надеемся, что 
эти переговоры завершатся 
успешно в ближайшее время», — 
заявил он.

Развитие торговли между 
странами, уверены стороны, по-
зволит, хотя сейчас во всем мире 
торговые отношения теряют тем-
пы, достичь тех целей, которые 
были озвучены несколько лет на-
зад, а это 10 миллиардов долла-
ров товарооборота в год.

При этом, извлекая уроки из 
мировой экономической неста-

бильности последних лет, Россия 
и Бразилия обсуждают возмож-
ность перехода в торговых отно-
шениях на взаиморасчеты в наци-
ональных валютах. «Это точно 
нас подстраховало бы от скачков 
на рынках резервных валют или, 
во всяком случае, смягчило бы по-
следствия такого рода скачков», — 
сказал Дмитрий Медведев. И пре-

мьер России, и вице-президент 
Бразилии согласились, что это 
сделать не так и просто, но догово-
рились продолжать консульта-
ции, в том числе с Центральными 
банками своих стран.

Одновременно оба государст-
ва выступают за то, что в мире во-
обще стало больше резервных ва-
лют. «Мы считаем абсолютно пра-

вильным увеличение количества 
резервных валют, чтобы мы были 
в меньшей степени зависимы от 
ведущих резервных валют — будь 
то доллар США, евро или какие-
либо еще резервные валюты, ко-
торых немного», — заявил россий-
ский премьер по итогам перегово-
ров. Он считает, что в мире сейчас 
складываются определенные тен-
денции, которые могут привести 
к появлению новых резервных ва-
лют. «Мы тоже над этим размыш-
ляем, но, конечно, для нашей 
страны ситуация сейчас не впол-
не благоприятна», — сказал Мед-
ведев о возможностях рубля.

Эти и другие проблемы Россия 
и Бразилия продолжат обсуждать 
вместе с партнерами по БРИКС, а 
затем свою консолидированную 
позицию предъявлять на уровне 
международных институтов и 
форумов. И если совсем недавно в 
мире БРИКС воспринимали как 
клуб быстроразвивающихся 
стран, которые имеют мало что 
общего, то теперь все измени-
лось, полагает глава правительст-
ва России: «За короткое время 
БРИКС превратился в площадку 
для обсуждения важнейших во-
просов государствами, у которых 
близкие позиции по целому ряду 
тенденций развития глобальной 
экономики, внешней политики. 
Сегодня это реально работающая 
площадка, где мы можем согласо-
вывать позиции по разным во-
просам, что и произошло на сам-
мите глав БРИКС в Уфе».

БЕЗОПАСНОСТЬ

На севере 
России 
высадился 
десант 
Арктического 
совета

ДОБРАЯ 
СУРОВАЯ 
АРКТИКА

Иван Егоров

В АРХАНГЕЛЬСКЕ прошла ме-
ждународная научная конферен-
ция по актуальным проблемам 
Арктики, с участием ученых, эк-
спертов и полярных исследова-
телей из 11 стран.

Это уже пятый подобный фо-
рум, который проводится под 
эгидой Совета безопасности 
РФ. В предыдущие годы он про-
ходил в Мурманске, Салехарде, 
Нарьян-Маре и на борту ледо-
кола «Ямал». В этом году в Ар-
хангельск кроме стран участни-
ков Арктического совета — Да-
нии, Исландии, США, Норве-
гии, Финляндии, Швеции и Рос-
сии — приехали также предста-
вители Китая, Индии, Кореи и 
Сингапура. Возглавил конфе-
ренцию секретарь Совбеза РФ 
Николай Патрушев.

— Могу с уверенностью ска-
зать, что подобные конферен-
ции стали неотъемлемой ча-
стью арктической повестки 
дня, равно как и традиции до-
брососедства и сотрудничест-
ва, без которой невозможна 
жизнедеятельность человека в 
суровых условиях Арктики, — 
отметил Патрушев. — Как вы мо-
гли убедиться, в рамках наших 
встреч мы последовательно 
расширяем площадку междуна-
родного диалога, по нимаем все 
более острые и критически 
важные для развития Арктики 
вопросы.

О действительно высоком 
уровне арктического меропри-
ятия говорит тот факт, что его 
работу лично поддержал Влади-
мир Путин. 

В своем послании участни-
кам президент России напом-
нил, что в Арктике сосредоточе-
ны значительные запасы полез-
ных ископаемых и энергоресур-
сов, через него проходит Север-
ный морской путь — кратчай-
ший судоходный маршрут, сое-
диняющий Европу с Дальним 
Востоком и странами Азиатско-
Тихоокеанского региона. А при-
родные процессы, происходя-
щие здесь, прямо влияют на 
климатическую и экологиче-
скую ситуацию на всей планете.

— Россия, почти треть терри-
тории которой составляют рай-
оны Крайнего Севера, несет 
особую ответственность за Арк-
тику. Потому среди наших при-
оритетов в Арктической зоне — 
обеспечение баланса между ак-
тивной хозяйственной деятель-
ностью и сохранением уникаль-
ной окружающей среды, береж-
ное отношение к культуре и 
традиционному образу жизни 
коренных малочисленных на-
родов, — подчеркнул Владимир 
Путин. — И, конечно, мы после-
довательно выступаем за укре-
пление взаимодействия с госу-
дарствами — членами Арктиче-
ского совета по всем направле-
ниям.

Как отметил Николай Патру-
шев, архангельская конферен-
ция показала, что есть общее 
желание развивать сотрудниче-
ство в Арктике. 

По его словам, оно носит 
практический характер, охва-
тывает многие сферы деятель-
ности, и, самое главное, несет 
реальную пользу как всем ар-
ктическим странам в целом, так 
и самим жителям северных ре-
гионов.

Президент Россия и Казахстан сделали ставку на продовольствие

Еда для миллиардов
Кира Латухина, Сочи 

Р
оссия готова реализо-
вать программу импор-
тозамещения в сель-
ском хозяйстве вместе 
со странами Евразий-

ского экономического союза, за-
явил президент Владимир Путин 
на Форуме межрегионального 
сотрудничества России и Казахс-
тана в Сочи.

Накануне в Душанбе лидеры 
обсуждали вопросы безопасности 
в регионе и мире на саммите 
ОДКБ, а сейчас два президента — 
Владимир Путин и Нурсултан На-
зарбаев — сосредоточились на про-
блемах другой безопасности — 
продовольственной.

«Россия уделяет приоритетное 
внимание вопросу импортозаме-
щения сельхозпродукции, у нас 
сформирован перечень инве-
стпроектов, направленных на рас-
ширение внутреннего производ-
ства товаров этой группы», — от-
метил российский президент. В 
этом году существенно увеличи-
лось производство молочной про-
дукции, мясной, рыбной продук-
ции — соответственно на 26, 5, 6 
процентов. «В работе по импорто-
замещению российская сторона 
готова к тесному взаимодействию 
с партнерами из Казахстана, а так-
же из всего Евразийского союза», 
— подчеркнул он.

Россия заинтересована в вы-
страивании производства и техно-
логических цепочек в сельском 
хозяйстве, пищевой промышлен-
ности и других отраслях. Такое со-
трудничество будет всем только 
на пользу, повысит конкуренто-
способность на мировом рынке и 
снизит зависимость от западных 
поставщиков. «В этом гарантии 
экономической и продовольст-
венной безопасности наших 
стран», — пояснил Путин.

Большие резервы российский 
президент видит в расширении 
взаимных поставок. В общем объ-
еме товарооборота на долю сель-
хозпродукции приходится менее 
9 процентов. «Конечно, здесь 
очень большие перспективы, — 
сказал он. — Ситуацию эту мы мо-
жем и должны поменять... Ждем 
конкретные предложения от про-
фильных ведомств и руководите-
лей регионов».

«Согласитесь, зачем везти из 
дальних стран овощи, фрукты, мо-
лочные, мясные товары, отдавая 
заказы чужим поставщикам, ког-
да наши собственные производи-
тели готовы, хотят работать, выхо-
дить на общеевразийский рынок 
со своими не уступающими, а ча-
сто даже превосходящими по ка-
честву продуктами», — резонно за-
метил российский лидер.

«Падение цен на сырьевые то-
вары, девальвация валют ряда 
стран дает возможность рас-
крыть внутренние резервы ро-
ста», — заявил Нурсултан Назар-
баев. Товарооборот ЕАЭС «про-
сел», но это нестрашно: после 

кризисов наступает рост эконо-
мики. «Используя этот момент, 
мы можем сейчас начинать гото-
виться к новому рывку после это-
го кризиса», — призвал он.

«Продовольствие — одна из са-
мых стабильных валют сегодня, 
когда упали цены на нефть... А 
продовольствие всегда есть. Обе 
наши страны — аграрно-промыш-
ленные, и у нас есть большие воз-
можности. Реальная ценность на-
стоящего и будущего — это аграр-
ный комплекс, — убежден Назар-
баев. — Казахстан и Россия в этом 
смысле обладают бесценным бо-
гатством». Сельхозугодья — 435 

млн га — более чем 10 процентов 
мировых ресурсов. По данным 
ООН, к 2050 году население пла-
неты превысит 9 млрд. «И одним 
из стоящих в повестке дня вопро-
сов глобального развития мира 
будет, как прокормить эти мил-
лиарды», — подчеркнул Назарба-
ев. «Наши страны имеют потен-
циал стать ведущими игроками 
на глобальном продовольствен-
ном рынке. В общем-то, так оно 
постепенно и идет — Россия уже 
занимает третью позицию в мире 
по экспорту зерна», — аргументи-
ровал казахстанский лидер.

Минсельхозы должны порабо-

тать над созданием совместных 
центров агроинноваций, которые 
занимались бы коммерциализа-
цией и промышленным внедрени-
ем новых технологических реше-
ний, считает Назарбаев. Он пред-
ложил создавать такие центры по 
маршруту коридора Западная Ев-
ропа — Западный Китай и для этого 
использовать ресурсы Евразий-
ского банка развития.

Еще казахстанский президент 
призвал разработать совместные 
стандарты качества продовольст-
венных товаров, в том числе моло-
ка. «Нет четкой грани между нату-
ральным и восстановленным мо-
локом», — посетовал он. «Мы с на-
шим другом Александром Григо-
рьевичем (Лукашенко. — Прим. 
«РГ») спорим, он шпарит сюда по-
рошок, порошок разбавляется и 
продается как молоко, а это сов-
сем не молоко», — считает прези-
дент Казахстана. Республика так-
же готова наращивать экспорт го-
вядины в Россию, поставлять бо-
лее 3 тысяч тонн в год, причем ка-
чеством не хуже, чем из Бразилии, 
Парагвая и Аргентины.

В прошлом году в стране рост 
сельского хозяйства составил бо-
лее 4 процентов, отчитался ми-
нистр сельского хозяйства Алек-
сандр Ткачев. За последние годы 
экспорт продукции АПК вырос 
на 15 процентов и подошел к 
цифре 20 млрд долларов. Ткачев 
предложил расширить полномо-
чия министерств в сфере уничто-
жения санкционной продукции и 
фальсификата, «чтобы внутри 
страны мы также могли уничто-
жать санкционные продукты, не-
качественные, как это делаем на 
границе».

Перед форумом президенты 
провели отдельную встречу. На-
зарбаев, в частности, предложил 
Путину приехать в Казахстан до 
или после саммита СНГ в октябре 
с госвизитом.

Акцент

 Бразилия остается ведущим 
торгово-экономическим 
и стратегическим партнером 
России в Латинской Америке

Акцент

 В общем объеме товарообо-
рота на долю сельхозпродук-
ции приходится менее 9%. 
Ситуацию надо менять

Выборы-2015 стали 
генеральной репе-
тицией к думским 
выборам-2016

Россия, почти треть 
территории 
которой — районы 
Крайнего Севера, 
несет особую 
ответственность 
за Арктику

Дмитрий Медведев и Мишел Темер продолжат консультации по переходу 
в торговле на взаиморасчеты в национальных валютах.
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СТРАН
прислали своих ученых, экспер-
тов и полярных исследователей 
для участия в конференции по 
актуальным проблемам Арктики
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Владимир Путин и Нурсултан 
Назарбаев видят большие резервы 
в расширении взаимных поставок 
сельхозпродукции.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/1165051

Больше фото на сайте
www.rg.ru/art/1165053

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
поставил задачи перед 
главой «РЖД»

На новой дороге

Кира Латухина, Сочи

В СОЧИ глава государства лично поздравил Олега Бело-
зерова с назначением руководителем ОАО «РЖД». 
«На «РЖД» очень многое держится, с точки зрения под-
держания конкурентоспособности всей экономики 
страны», — подчеркнул он.

«Вы человек опытный: с 2009 года вы заместитель ми-
нистра транспорта, а в последнее время — первый заме-
ститель. Вам знакомы и автомобильная отрасль, вернее 
отрасль строительства автомобильных дорог, и в послед-
нее время вы занимались инвестиционной деятельнос-
тью самой компании ОАО «РЖД» по линии министерст-
ва», — заметил Владимир Путин. 

Так что будет возможность сравнить и понять, что 
нужно еще сделать для повышения эффективности рабо-
ты железной дороги. «В определенном сегменте грузоот-
правители переходят на автомобильный транспорт. Тут 
уже возникает вопрос — почему?» — сказал президент.

«В целом по году погрузка, мы предполагаем, снизит-
ся на 1,8 процента, вместе с тем мы принимаем сейчас 
все меры, чтобы этот показатель был лучше», — сообщил 
Белозеров. Также снизились пассажирские перевозки — 
на 7,4 процента. Зато на Дальнем Востоке — рост. «Мы не 
ухудшили свои показатели и перевезли более 6 млн чело-
век по Северному Кавказу, у нас увеличился пассажиро-
поток в курортных направлениях — в Адлер, Сочи — до 
21 проц., и на 12 проц. увеличилось количество пассажи-
ров в Крым», — перечислил глава компании. Отдельно на 
контроле — ситуация по пригородному направлению. 
Идет постоянная работа с регионами. 

Инвестиционный бюджет РЖД — 427 млрд. Речь, 
в частности, зашла о проекте высокоскоростной маги-
страли Москва — Казань. «Мы сейчас обсуждаем, каким 
образом правильно было бы подойти к сложению финан-
совых возможностей с нашими китайскими партнера-
ми», — сообщил Белозеров.

«К сложению финансовых возможностей и распреде-
лению рисков, имея в виду, что значительная часть обо-
рудования приобретается у иностранных инвесторов. 
Риски надо делить», — указал президент.
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Как закалялась Дамасская сталь
 Поэтому я говорю, что 
политические силы, 
правительство или не-

законные вооруженные форми-
рования, которые воевали про-
тив правительства, должны объе-
диниться ради борьбы с терро-
ризмом. И это случилось: некото-
рые группировки ранее воевали 
против сирийского правительст-
ва, а сейчас выступают против 
террора на нашей стороне. В 
этом направлении уже сделаны 
определенные шаги, однако я хо-
тел бы воспользоваться нашей 
сегодняшней встречей, чтобы 
обратиться ко всем силам с при-
зывом объединиться в борьбе с 
терроризмом. Поскольку это — 
путь к достижению политиче-
ских целей, поставленных сирий-
цами, через диалог и политиче-
ский процесс.

Если говорить о «Москве-3», 
то это подготовительная площад-
ка для «Женевы-3». Международ-
ное коспонсорство Женевской 
встречи не было беспристраст-
ным, тогда как Россия в этом во-
просе непредвзята и руководст-
вуется принципами международ-
ной законности и резолюции СБ 
ООН. Кроме того, имеются кар-
динальные разногласия относи-
тельно пункта о переходном пра-
вительстве в Женевской деклара-
ции. От «Москвы-3» требуется 
преодолеть данные расхождения 
между различными сирийскими 
силами с тем, чтобы выйти на 
«Женеву-3» с консолидирован-
ной позицией. Это обеспечит ус-
ловия для успеха переговоров в 
Швейцарии. Считаем, что «Же-
нева-3» вряд ли окажется успеш-
ной, если не будет достигнут 
успех в рамках «Москвы-3». Поэ-
тому мы поддерживаем проведе-
ние московской встречи после 
успешного завершения подготов-
ки к этому форуму, что особенно 
зависит от российской стороны. 

Очевидно, что после решения 
иранской ядерной проблемы Те-
геран будет играть все более ак-
тивную роль в делах Ближнево-
сточного региона. Как вы расце-
ниваете последние иранские 
инициативы касательно урегу-
лирования ситуации в Сирии? И 
насколько для вас важна поддер-
жка Тегерана? Оказывает ли он, 
например, военную помощь, и 
если да, то какую?
БАШАР АСАД: В настоящее время нет 
оформленной иранской инициа-
тивы. Но есть предварительные 
идеи и принципы для нее, кото-
рые опираются в основном на 
принцип суверенитета Сирии и, 
конечно, на решение сирийского 
народа,  а также на борьбу с тер-
роризмом. Естественно, отноше-
ния между Сирией и Ираном име-
ют продолжительную историю, 
насчитывающую более 35 лет. 
Нас связывают союзнические от-
ношения и большое взаимное до-
верие. Поэтому мы считаем, что 
Иран играет важную роль. Он вы-
ступает на стороне Сирии и ее на-
рода. Эта страна поддерживает 
сирийское государство в полити-
ке, в экономике и в военной сфе-
ре. Под военной поддержкой по-
нимается не то, что некоторые за-
падные СМИ стараются препод-
нести как отправку в Сирию 
иранских военных подразделе-
ний — это неправда. Тегеран по-
ставляет нам военную технику. 
Естественно, имеет место обмен 
военными специалистами между 
Сирией и Ираном, однако этот 
обмен осуществлялся всегда. Ко-
нечно, подобное двустороннее 
сотрудничество активизируется 
в условиях войны. И да, помощь 
Тегерана — основный элемент, 
способствующий стойкости Си-
рии в этой варварской войне. 

Вы недавно говорили о коорди-
нации с Каиром в области без-
опасности и борьбы с террориз-
мом, о том, что две страны нахо-
дятся на одной стороне баррика-
ды борьбы с терроризмом. Како-
вы сегодня ваши отношения с 
Каиром, в котором, между тем, 
проводят встречи некоторые оп-
позиционные сирийские органи-
зации? Вы общаетесь с ним на-
прямую или через российское 
посредничество, особенно учи-
тывая стратегических характер 
российско-египетских отноше-
ний? 
БАШАР АСАД: Отношения между Си-
рией и Египтом не прерывались в 
прошлые годы, даже когда прези-
дентом Египта был Мухаммед 
Мурси, принадлежащий к терро-
ристической организации «Бра-
тья-мусульмане». Даже во время 
его правления различные египет-
ские ведомства настаивали на со-
хранении отношений хотя бы в 
минимальном объеме. Во-пер-
вых, это объясняется тем, что 
египтяне осознают, что происхо-
дит в Сирии. Во-вторых, тем, что 
битва, которую мы сейчас ведем, 
— это битва против общего врага. 
Естественно, сейчас это стало 
очевидным для всех, ведь терро-
ризм распространился в Ливии, 
Египте, Йемене, Сирии, Ираке, в 
некоторых других государствах, 
в том числе исламских, таких как 

Афганистан, Пакистан. Поэтому 
сегодня я могу сказать, что у нас с 
Египтом есть общее видение про-
блемы. Однако в настоящее вре-
мя отношения существуют толь-
ко на уровне органов безопасно-
сти. Политические контакты от-
сутствуют: например, нет ника-
кого общения между министер-
ствами иностранных дел двух 
стран. При этом мы учитываем, 
что и на Каир, и на Дамаск может 
оказываться давление с целью 
предотвратить появление между 
нами крепких связей.

Конечно, наши контакты идут 
не через Москву. Но сегодня мы с 
удовлетворением наблюдаем за 
улучшением отношений между 
Россией и Египтом. В то же время 
Дамаск и Москву связывают 
исторические, крепкие и хоро-
шие отношения. Россия, пола-
гаю, будет довольна любым по-
ступательным развитием сирий-
ско-египетских отношений. 

Как вы относитесь к идее созда-
ния зоны, свободной от террори-
стов ИГИЛ на севере страны, на 
границе с Турцией? И в этом кон-
тексте как вы можете проком-
ментировать косвенное взаимо-
действие Запада с террористиче-
скими организациями вроде 
«Джабхат ан-Нусра» и другими? 
С кем вы готовы вместе бороться 
против террористов? 

БАШАР АСАД: Если мы говорим, что 
на границе с Турцией не будет 
террористов, то это значит, что в 
других районах они останутся. 
Подобная риторика для нас не-
приемлема. Терроризм должен 
быть уничтожен везде. Более 
трех десятилетий мы призываем 
к созданию международного 
альянса для борьбы с террориз-
мом. Что касается сотрудничест-
ва Запада с «Джабхат ан-Ну-
срой», то это — достоверный 
факт. Мы все знаем, что «Джаб-
хат ан-Нусру» и ИГИЛ оружием, 
деньгами и добровольцами снаб-
жает Турция, у которой тесные 
отношения с Западом. Реджеп 
Эрдоган и Ахмет Давутоглу и 
шага не ступят без согласования 
с США, а также с другими запад-
ными странами. Ростом своей 
мощи в регионе как «Джабхат 
ан-Нусра», так и ИГИЛ обязаны 
покровительству Запада. Он вос-
принимает терроризм как ко-
зырную карту, которую можно 
периодически вытаскивать из 
рукава. Сегодня он хочет исполь-
зовать «Джабхат ан-Нусру» про-
тив ИГИЛ, может быть, из-за 
того, что ИГИЛ в какой-то мере 
вышел из-под их контроля. Одна-
ко это не значит, что они хотят 
уничтожить ИГИЛ. Если бы хоте-
ли, то могли бы это сделать. Для 
нас ИГИЛ, «Джабхат ан-Нусра» и 
другие подобные им вооружен-
ные группировки, убивающие 
мирное население, являются 
экстремистами. В этой связи 
возникает очень важный во-
прос — с кем вести переговоры? С 
самого начала мы говорили, что 
готовы вести любой диалог, если 
он может привести к снижению 
террористической угрозы и, как 
следствие, к укреплению ста-
бильности. Естественно, это ка-
сается политических сил. Мы 
также вступили в переговоры с 
некоторыми вооруженными 
группировками и заключали с 
ними договоренности, в соответ-
ствии с которыми в проблемные 
районы приходил мир. В других 
местах боевики вливались в 
ряды сирийской армии. Они во-
юют наравне с другими и отдают 
свои жизни за родину. То есть мы 
ведем диалог со всеми, кроме 
тех, кого я упомянул — ИГИЛ, 
«Джабхат ан-Нусры» и им подоб-
ных. По одной простой причине 
— эти организации основаны на 
идеологии террора.  Это не 
просто организации, выступив-
шие против государства, как не-
которые другие. Нет, они пита-
ются идеями терроризма. Поэто-
му диалог с ними не может при-
вести ни к какому реальному ре-
зультату. С ними необходимо бо-
роться, вести войну на уничто-
жение. Никакого диалога с ними 
быть не может. 

Если говорить о региональных 
партнерах, с кем Вы готовы со-
трудничать в борьбе против тер-
рористов?
БАШАР АСАД: Конечно же, мы со-
трудничаем с дружественными 
странами, прежде всего с Рос-
сией, Ираном. С Ираком, кото-
рый также, как и мы, борется с 
терроризмом. Что касается 
остальных государств, то мы от-
крыты к сотрудничеству с лю-

бым из них при наличии серьез-
ного желания бороться с терро-
ризмом. Но мы этого не видим в 
случае с так называемой анти-
террористической и «антиИГИ-
Ловской» коалицией, ведомой 
США. Хотя эта коалиция начала 
свою операцию, ИГИЛ продолжа-
ет экспансию. У них ничего не по-
лучается. Эта коалиция никак не 
влияет на ситуацию «на земле». В 
то же время такие страны, как 
Турция, Катар, Саудовская Ара-
вия, а также Франция, США и 
другие западные государства, по-
кровительствующие террори-
стам, не могут сами вести борьбу 
с терроризмом. Нельзя одновре-
менно быть против террористов 
и вместе с ними. Однако если эти 
страны примут решение изме-
нить свою политику, а им надо 
учесть, что терроризм — как скор-
пион: если положить его в кар-
ман, он обязательно тебя укусит 
— мы не станем возражать против 
сотрудничества с ними при усло-
вии, что это будет реальная, а не 
иллюзорная антитеррористиче-
ская коалиция. 

В каком состоянии сейчас нахо-
дится сирийская армия? Воору-
женные силы страны воюют бо-
лее четырех лет, они обескровле-
ны войной или стали сильнее в 
результате боевых действий? 
Есть ли резерв, для того чтобы 

увеличить активность? Вы рас-
сказали о том, что бывшие ваши 
противники и противники си-
рийской армии перешли на вашу 
сторону и воюют сейчас в рядах 
правительственных сил. Много 
ли их, и насколько они помогают 
в борьбе против радикальных 
группировок?
БАШАР АСАД: Любая война разру-
шительна, любая война ослабля-
ет общество и армию, какой бы 
богатой и сильной ни была стра-
на. Однако всегда есть и положи-
тельные стороны. В частности, 
война должна сплотить общест-
во перед лицом врага, и армия 
становится самым важным сим-
волом для любого общества в то 
время, когда страна подвергает-
ся агрессии. Общество заботит-
ся об армии, поддерживает ее, в 
том числе человеческими ресур-
сами. Кроме того, война дает лю-
бым вооруженным силам боль-
шой опыт проведения военных 
операций. Иными словами, всег-
да есть как положительные, так и 
отрицательные моменты. Нель-
зя ставить вопрос в таком ключе 
— ослабла армия или стала силь-
нее. Отвечая на вопрос, есть ли 
резерв, скажу: конечно, если бы 
у армии не было резерва, было 
бы невозможно выстоять на про-
тяжении четырех с половиной 
лет в крайне непростой войне, 
особенно когда наш сегодняш-
ний враг имеет неограниченные 
человеческие ресурсы. В Сирии 
воюют боевики-террористы бо-
лее чем из восьмидесяти стран 
мира, то есть враг пользуется 
многомиллионной поддержкой 
в разных странах. Что касается 
армии, то наши резервы — ис-
ключительно сирийские. Но они 
имеются, и это позволяет нам 
продолжать защищать страну. 
Также у нас есть упорство — ведь 
резервы не ограничиваются че-
ловеческими ресурсами, это еще 
и воля. А сегодня наша воля сра-
жаться и защищать свою страну 
от террористов сильнее, чем 
раньше. Именно такая ситуация 
привела к тому, что некоторые 
боевики, вначале по разным 
причинам воевавшие против го-
сударства, поняли, что ошиба-
лись, и решили присоединиться 
к нам. Сейчас они воюют вместе 
с армией: некоторые вошли в со-
став вооруженных сил, другие 
остались при оружии и действу-
ют совместно с сирийской ар-
мией в разных точках страны. 

Сейчас, похоже, мир видит но-
вую модель: на захваченных тер-
риториях ИГИЛ создает суды, ад-
министрации, планирует выпу-
скать собственную валюту. То 
есть появляются формальные 
признаки государственности, и, 
возможно, это тоже привлекает 
все больше сторонников из раз-
ных стран. С кем вы все-таки 
сражаетесь: это огромная груп-
па террористов или это, может 
быть, новое государство, кото-
рое намерено в общем-то ради-
кально перекроить границы ре-
гиона и мира в целом? Что такое 
ИГИЛ сейчас?
БАШАР АСАД: Конечно, террористи-
ческая группировка ИГИЛ пыта-
ется принять форму государства 
для того, чтобы привлечь в свои 

ряды как можно больше добро-
вольцев, которые живут иллюзи-
ями прошлого. Это — мечты о со-
здании исламского государства, 
существующего ради религии. 
Но подобный подход — идеали-
стический, не имеющий ничего 
общего с реальностью. Нельзя 
просто взять и навязать общест-
ву государство из ничего. Обще-
ство должно создать это государ-
ство. Оно должно быть естествен-
ным результатом развития обще-
ства, являться его отражением, 
пусть порой и не идеально точ-
ным. Нельзя взять чужое госу-
дарство и навязать его обществу. 
И тут мы задаемся вопросом — 
имеет ли «Исламское государст-
во» что-то общее с сирийским на-
родом? Однозначно нет. У нас 
есть террористические группи-
ровки, но они не отражают ха-
рактер нашего общества. В Рос-
сии тоже есть террористы, но они 
не имеют ничего общего с много-
образием и открытостью россий-
ского общества. Поэтому, даже 
если ИГИЛ и пытаются печатать 
деньги, марки, выдавать паспор-
та или обзавестись любыми дру-
гими атрибутами государства, 
это вовсе не значит, что у них 
есть государство. Во-первых, у 
них нет ничего общего с народом, 
во-вторых, люди, живущие на за-
хваченных террористами терри-
ториях, либо бегут в настоящее 
государство — на свою родину, 
либо сражаются с боевиками. И 
только незначительное мень-
шинство верит в их ложь. Конеч-
но же, ИГИЛ — не государство, а 
террористическая группировка. 
Они — третья волна созданных За-
падом политических организа-
ций для распространения ядови-
той идеологии. Они преследуют 
политические цели. С первой 
волной в начале прошлого века 
пришли «Братья-мусульмане», 
со второй — «Аль-Каида», которая 
воевала против СССР в Афганис-
тане. Третья волна — это ИГИЛ, 
«Джабхат ан-Нусра» и другие по-
добные им организации. Это — за-
падный экстремистский проект.

С началом сирийского кризиса 
стало больше дискуссий о курд-
ской проблеме. Да и раньше вас 
и вообще официальный Дамаск 
сильно критиковали за полити-
ку по отношению к курдскому 
меньшинству. Но сейчас в неко-
торых точках в боях против 
ИГИЛ курдские формирования 
фактически ваши союзники на 
военной сцене. Появилось ли у 
вас четкое понимание: кто для 
вас курды и кто вы для курдов? 
БАШАР АСАД: Во-первых, неправиль-
но говорить, что государство 
проводило определенную поли-
тику именно в отношении кур-
дов, потому что государство не 
может выделять кого-то из своих 
подданных, иначе это было бы 
чревато расколом страны. Если 
бы мы на самом деле проводили 
дискриминационную политику в 
обществе, большая его часть не 
была бы сегодня на стороне госу-
дарства, и страна раскололась бы 
с самого начала. Курды для нас 
являются частью сирийского об-
щества, они не чужие, они живут 
на этой земле, как и арабы, чер-
кесы, армяне и многие другие на-
ции и конфессии, сосуществую-
щие в Сирии испокон веков. Не-
известно, когда некоторые из 
этих наций появились в регионе. 
Без этих составляющих невоз-
можно существование в Сирии 
монолитного общества. Итак, яв-
ляются ли курды нашими союз-
никами? Нет, они патриоты. Кро-
ме того, нельзя обобщать: как и 
любой другой составляющий 
элемент сирийского общества, 
курды представлены разными те-
чениями, принадлежат к разным 
партиям, племенам, а также раз-
личаются по другим характери-
стикам. То есть когда мы говорим 
о курдах как о едином целом, это 
необъективно. Некоторые курд-
ские партии выдвигают опреде-
ленные требования, однако они 
не представляют всех курдов. 
Есть курды, которые полностью 
адаптировались в обществе, и я 
хочу подчеркнуть, что на данном 
этапе они не просто союзники, 
как пытаются представить их не-
которые, ведь в армии много пав-
ших героев из числа курдов. Они 
гармонично существуют внутри 
сирийского общества. С другой 
стороны, у нас есть курдские пар-
тии, которые выступали с раз-
личными требованиями, и неко-
торые из них мы удовлетворили в 
начале кризиса. Но есть и другие 
запросы, которые не имеют отно-
шения к государству, и оно не мо-
жет их удовлетворить. Эти во-
просы находятся в компетенции 
народа и конституции. Для их ре-
шения требуется, чтобы народ 
согласился с этими требования-
ми, прежде чем мы как государ-
ство примем соответствующее 
решение. В любом случае любой 
вопрос должен быть в националь-
ных рамках. Поэтому я говорю: 
сейчас мы вместе с курдами и 
вместе с другими элементами об-
щества объединились для борь-
бы с террористами. Об этом я 

только что говорил: мы обязаны 
объединиться во имя противо-
стояния ИГИЛ. После того как с 
ИГИЛ, «Джабхат ан-Нусрой» и 
другими террористами будет по-
кончено, можно будет обсуждать 
требования курдов и некоторых 
курдских партий в общенацио-
нальном формате. Поэтому ника-
ких запретных вопросов не суще-
ствует до тех пор, пока они оста-
ются в рамках единого сирийско-
го государства, народа, границ, 
соответствуют духу борьбы с 
терроризмом, свободе этниче-
ского, национального, религиоз-
ного и конфессионального мно-
гообразия нашей страны.

Некоторые курдские силы в Си-
рии требуют, к примеру, изме-
нить конституцию, ввести мест-
ное управление вплоть до созда-
ния автономного курдского го-
сударства на северных террито-
риях. И особенно часто такие за-
явления звучат сейчас, когда 
курды достаточно успешно сра-
жаются с ИГИЛ. Могут ли курды 
рассчитывать на такую своего 
рода благодарность?
БАШАР АСАД: Когда мы защищаем 
свою страну, мы не ждем благо-
дарности, потому что это — долг. А 
когда ты выполняешь свой долг, 
ты не ждешь благодарности. Од-
нако та тема, которую вы затро-
нули вначале, непосредственно 
связана с сирийской конститу-
цией. Если вы хотите, например, 
изменить существующий кон-
ституционный строй в России и 
заново провести административ-
но-территориальное деление или 
наделить некоторые субъекты 
Федерации полномочиями, от-
личными от полномочий других 
субъектов, это вне компетенции 
президента или правительства, а 
в компетенции конституции. 
Президент не владеет конститу-
цией, равно как и правительство. 
Конституция принадлежит наро-
ду. Следовательно, любая по-
правка в основной документ тре-
бует общенационального диало-
га. У сирийского государства нет 
возражений против любых тре-
бований, если они не затрагива-
ют единства Сирии, свободу гра-
ждан и национальное многообра-
зие. Если у каких-либо сторон, 
групп или слоев общества име-
ются требования, они должны 
быть в национальных рамках, в 
формате диалога с другими си-
рийскими силами. Когда сирий-
ский народ договорится пред-
принять подобные шаги, связан-
ные с федерализацией, децентра-
лизацией, введением автономно-
го управления или комплексным 
изменением политического ре-
жима, это требует всеобщего 
консенсуса с последующим вне-
сением поправок в конституцию 
и проведением референдума. По-
этому данные группы должны 
убедить народ Сирии в обосно-
ванности своих предложений, 
так как их инициативы — диалог 
не с государством, а с народом. 
Со своей стороны, когда сирий-
ский народ решит двигаться в 
определенном направлении, мы, 
естественно, с этим согласимся. 

Уже более года международная 
коалиция под руководством 
США наносит воздушные удары 
по территории Сирии. При этом 
они действуют в тех же районах, 
где наносят авиаудары по пози-
циям ИГИЛ военно-воздушные 
силы сирийской армии. Несмо-
тря на это, не произошло ни од-
ного столкновения между коали-
цией под руководством США и 
сирийской авиацией. Существу-
ет ли прямая или косвенная ко-
ординация между вашим прави-
тельством и коалицией в войне с 
ИГИЛ?
БАШАР АСАД: Вы удивитесь, но я от-
вечу «нет». Понимаю, что это 
звучит не очень правдоподобно — 
мы сражаемся, если так можно 
выразиться, с общим врагом, на-
носим удары по одним и тем же 
целям в тех же местах без какой 
бы то ни было координации и не 
сталкиваемся друг с другом. Это 
может показаться странным, но 
это — правда. Между правитель-
ствами и вооруженными силами 
Сирии и США нет никакой коор-
динации или контактов. Они не 
могут признать и принять тот 
факт, что мы — единственная 
сила, которая сражается с ИГИЛ 
«на земле». С их точки зрения, 
возможно, сотрудничество с си-
рийской армией будет признани-
ем нашей эффективности в про-
тивостоянии «Исламскому госу-
дарству». К сожалению, такая по-
зиция отражает близорукость и 
упрямство американской адми-
нистрации.

То есть отсутствует даже косвен-
ная координация, например, че-
рез курдов? Ведь известно, что 
США взаимодействуют с курда-
ми, а курды в свою очередь име-
ют связи с сирийским прави-
тельством.
БАШАР АСАД: Нет никакой третьей 
стороны, в том числе иракцев. В 
прошлом западная коалиция 
оповещала нас через иракцев пе-

ред нанесение ударов. Но уже 
давно мы не связывались с ними, 
не обменивались посланиями че-
рез другие стороны.

Вы жили на Западе и некоторое 
время вращались в кругах запад-
ных руководителей, которые с 
самого начала кризиса настой-
чиво поддерживают вооружен-
ные группировки, добивающие-
ся вашего свержения. Каковы бу-
дут ваши чувства, если придется 
вновь работать с теми же лидера-
ми и снова пожимать им руку? 
Сможете ли вы снова им дове-
рять?
БАШАР АСАД: Во-первых, это — не 
личные отношения, а межгосу-
дарственные. Когда мы говорим 
об отношениях между странами, 
мы говорим о неких механизмах, 
а не о доверии. Доверие — катего-
рия личная, на которую нельзя 
полагаться в политических отно-
шениях между людьми. То есть я 
отвечаю за 23 миллиона граждан 
Сирии, а другой человек, допу-
стим, отвечает за десятки милли-
онов человек в другой стране. 
Нельзя ставить судьбы миллио-
нов людей в зависимость от дове-
рия между двумя людьми. Дол-
жен быть механизм. Когда он 
есть, можно и о доверии гово-
рить. Но другом доверии, не лич-
ном. Кроме того, главная задача 
любого политика, правительст-
ва, премьер-министра или прези-
дента — работа на благо его наро-
да и страны. Если встреча или ру-
копожатие с кем-либо пойдет на 
пользу народу Сирии, я должен 
это сделать, нравится мне это 
или нет. Таким образом, речь 
идет не обо мне, не о том, что я до-
пускаю или хочу. Речь о том, ка-
кую добавочную стоимость при-
несет тот шаг, который я собира-
юсь предпринять. Я готов сделать 
все, что пойдет на пользу сирий-
скому народу.

Президент России Владимир Пу-
тин призвал к созданию регио-
нальной коалиции для борьбы с 
ИГИЛ. Однако глава МИД Сирии 
Валид Муаллем сказал, что для 
координации в области безопа-
сности с правительствами Иор-
дании, Турции и Саудовской 
Аравии требуется чудо. А как вы 
видите такого рода коалицию? 
Может ли она принести пользу? 
Готовы ли вы координировать 
свои действия с этими государ-
ствами?
БАШАР АСАД: Что касается борьбы с 
терроризмом, это глобальная и 
масштабная тема, у которой 
имеются культурные, экономи-
ческие, военные аспекты и кото-
рая непосредственно связана с 
безопасностью. Конечно, с точки 
зрения превентивных мер, все 
прочие аспекты намного важнее, 
чем военный и безопасность. Но 
сегодня, учитывая реалии борь-
бы с терроризмом, особенно ког-
да мы противостоим не отдель-
ному бандформированию, а це-
лой террористической армии, у 
которой в наличии как легкое, 
так и тяжелое вооружение и мил-
лиарды долларов для вербовки, 
необходимо в первую очередь 

уделить внимание именно воен-
ному аспекту и вопросам безопа-
сности. Таким образом, для нас 
очевидно, что коалиция должна 
действовать в разных направле-
ниях, но прежде всего должна бо-
роться против террористов «в 
поле». Логично, что подобная ко-
алиция должна создаваться теми 
странами, которые верят в борь-
бу с терроризмом. В нынешней 
ситуации исключено, чтобы 
один и тот же человек и поддер-
живал терроризм, и боролся с 
ним. А именно этим сейчас зани-
маются Турция, Иордания и Сау-
довская Аравия. Они притворя-
ются, что являются частью анти-
террористической коалиции, 
действующей на севере Сирии, 
хотя они же поддерживают тер-
роризм на том же севере, на юге, 
на северо-западе. В общем, на тех 
же территориях, на которых они 
виртуально борются с террориз-
мом. Я еще раз подчеркиваю: 
если эти страны решат вернуть-
ся на правильные позиции, оду-
маются и будут бороться с тер-
роризмом ради общего блага, 
тогда мы, естественно, примем 
это и будем сотрудничать и с 
ними, и с другими государства-
ми. Проблема не в категорично-
сти и не в том, что мы мыслим ка-
тегориями прошлого, ведь поли-
тические отношения часто меня-
ются, могут быть плохими и из-
мениться к лучшему, союзник 
может стать врагом, а враг мо-
жет стать союзником, и это нор-

мально. Кем бы он ни был, мы бу-
дем сотрудничать с ним против 
терроризма. 

Сейчас идет огромный поток бе-
женцев — в очень значительной 
степени из Сирии — в Европу. Су-
ществует мнение, что эти люди 
фактически потеряны для Си-
рии, поскольку они очень обиже-
ны на то, что сирийское прави-
тельство не смогло защитить их, 
они были вынуждены покинуть 
свои дома. Что вы думаете о тех, 
кто покинул Сирию, рассматри-
ваете ли их в будущем как часть 
сирийского электората? Вернут-
ся ли они, по вашим ощущени-
ям? И виновата ли Европа в мас-
совом исходе беженцев?
БАШАР АСАД: Любой человек, поки-
дающий Сирию, — это, вне всякого 
сомнения, потеря для родины, ка-
кой бы ни была его позиция или 
возможности. Ну, кроме террори-
стов. Поэтому для нас эта мигра-
ция — большая потеря. В прошлом 
году в Сирии проводились прези-
дентские выборы. За пределами 
страны, в первую очередь в Лива-
не, находилось множество бежен-
цев. Если верить пропаганде за-
падных СМИ, все они бежали от 
сирийского государства, которое 
их преследовало и убивало. Пода-
валось так, будто они — враги го-
сударства. Каково же было удив-
ление западников, когда боль-
шинство из них отправились на 
избирательные участки, чтобы 
отдать свой голос за президента. 
Того самого, который, якобы их 
убивает. Это был серьезный удар 
для пропагандистов. Для того что-
бы организовать голосование за 
рубежом, нужны определенные 
условия. Нужно посольство. Си-
рийское государство должно 
контролировать процесс голосо-
вания. Это зависит от отношений 
с зарубежными странами. Многие 
государства разорвали дипотно-
шения с Сирией и закрыли у себя 
сирийские посольства. В этих 
странах голосование проходить 
не могло, и гражданам надо было 
ехать в другую страну, где был из-
бирательный участок. Это то, что 
происходило в прошлом году. 

Что касается Европы, то, ко-
нечно, она виновата. Сегодня Ев-
ропа пытается представить дело 
так, будто ее вина состоит в том, 
что она не выделяла средства или 
не смогла обеспечить организо-
ванную миграцию к себе, из-за 
чего беженцы тонули, пытаясь 
пересечь Средиземное море. Мы 
скорбим по всем невинным жер-
твам, но разве жизнь утонувшего 
в море чем-то ценнее жизни того, 
кто погиб в Сирии? Чем она доро-
же жизни невинного человека, 
обезглавленного террористами? 
Как можно скорбеть о гибели ре-
бенка в море и не замечать тысяч 
детей, стариков, женщин и муж-
чин, ставших жертвами террори-
стов в Сирии? Эти позорные 
двойные стандарты европейцев 
более неприемлемы и ясны всем. 
Не поддается логическому объя-
снению, как можно жалеть одних 
жертв и не интересоваться дру-
гими. Принципиальной разницы 
между ними нет. Европа же несет 

ответственность, так как она под-
держивала и продолжает поддер-
живать и покрывать терроризм. 
Она называет террористов «уме-
ренными» и делит их на группы, 
но ведь все они — экстремисты.

Ваши противники — как те, кто 
сражается против властей с ору-
дием в руках, так и политиче-
ские оппоненты, по-прежнему 
настаивают, что одним из глав-
ных условий для мира в стране 
является ваш уход из политиче-
ской жизни и с поста президента. 
Что вы думаете об этом не толь-
ко как глава государства, но и 
просто как гражданин страны? 
И — теоретически — вы готовы 
уйти, если почувствуете, что это 
нужно?
БАШАР АСАД: С самого начала ин-
формационная кампания Запада 
была сосредоточена на том, что 
вся проблема заключается в са-
мом президенте. Они хотели со-
здать впечатление, что сирийская 
проблема сводится к одной лич-
ности. Следовательно, естествен-
ной реакцией людей на эту про-
паганду было предположение, 
что, если весь вопрос в одном че-
ловеке, он никак не может быть 
важнее отечества и должен уйти, 
и вот тогда все образуется. Вот та-
ким образом Запад все упрощает. 
Однако в действительности то, 
что происходит в Сирии, похоже 
на происходящее у вас в регионе. 
Обратите внимание, что прои-
зошло в западных СМИ с началом 

переворота на Украине: для них 
президент Путин превратился из 
друга Запада во врага, диктатора, 
который подавляет российскую 
оппозицию, который пришел к 
власти недемократическим пу-
тем, несмотря на то, что он был 
избран в результате демократи-
ческих выборов, признанных на 
Западе. Такова западная инфор-
мационная кампания. Говорят, 
что в случае ухода президента 
дела пойдут лучше, но что это 
значит на самом деле? Для Запада 
это значит, что пока он является 
президентом, они будут и дальше 
поддерживать терроризм, по-
скольку они следуют принципу 
смены руководства так называе-
мых режимов в Сирии, в России и 
в других странах. Потому что За-
пад не воспринимает партнеров и 
суверенные государства. А в чем 
заключаются их претензии к Рос-
сии?  К Сирии? К Ирану? Это су-
веренные государства. Им хоте-
лось бы убрать одного человека и 
поставить на его место другого, 
который будет действовать в ин-
тересах этих стран, а не в интере-
сах своей родины. Что касается 
президента, то к власти он прихо-
дит с согласия народа, через вы-
боры, и если уходит — то по требо-
ванию народа, а не по решению 
США, Совбеза ООН, Женевской 
конференции или Женевского 
коммюнике. Если народ захочет, 
чтобы он остался, — президент 
остается, а в противном случае 
ему следует немедленно уйти. Вот 
моя принципиальная позиция по 
этому вопросу. 

Боевые действия продолжаются 
больше четырех лет. Был ли тот 
переломный момент, когда вы 
поняли, что войны не избежать? 
И кто запустил этот механизм 
войны? Это влияние Вашингто-
на или соседи по ближневосточ-
ному региону? Или это и ваши 
ошибки? Есть ли те вещи, о кото-
рых вы сожалеете и если бы была 
возможность вернуться назад, 
вы бы их изменили? 
БАШАР АСАД: В любом государстве 
случаются ошибки. Это происхо-
дит, наверное, каждый день. Но 
эти ошибки не являются роковы-
ми, это — обычное дело. Что же та-
кого произошло, что эти ошибки 
привели к тому, что случилось в 
Сирии? Вы, наверное, удивитесь, 
если я вам скажу, что перелом-
ным моментом в предшествовав-
ших сирийскому кризису собы-
тиях стала война 2003 года в Ира-
ке, когда туда вторглись США. 
Мы были категорически против 
этой агрессии, так как понимали, 
что это ведет к расколу общества. 
А мы — соседи Ирака. Мы понима-
ли, что в результате этой войны 
Ирак расколется по конфессио-
нальному признаку. На западе 
мы граничим с другим разделен-
ным по конфессиональным лини-
ям государством — Ливаном. Мы 
хорошо понимали, что на нас это 
все повлияет. Поэтому истоки 
этого кризиса лежат в той войне, 
приведшей к расколу Ирака на 
конфессиональной основе, что 
частично сказалось и на ситуа-
ции в Сирии и упростило задачу 
разжигания межконфессиональ-
ных противоречий в Сирии.

Вторым, менее важным пере-
ломным моментом стала поддер-
жка, которую Запад официально 
оказывал террористам в Афга-
нистане в начале 1980-х годов, 
именуя их «борцами за свободу». 
Позже, в 2006 году, в Ираке под 
покровительством США появил-
ся ИГИЛ, и Вашингтон никак не 
боролся с этой группировкой. 
Все эти факторы в совокупности 
создали условия для начала вол-
нений при поддержке Запада, фи-
нансировании государств Пер-
сидского залива, особенно Ката-
ра и Саудовской Аравии, логи-
стическом содействии Турции, 
особенно учитывая, что Эрдоган 
идеологически принадлежит к 
организации «Братья-мусульма-
не» и, следовательно, верит, что 
изменение ситуации в Сирии, 
Египте и Ираке будет означать 
создание нового султаната — не 
османского, а принадлежащего 
«Братьям-мусульманам», кото-
рый будет простираться под 
властью Эрдогана от Атлантиче-
ского океана до Средиземного 
моря. Все эти факторы довели си-
туацию до нынешнего состояния. 
Еще раз подчеркиваю, что име-
ются ошибки и провалы, но они 
ничего не оправдывают. Иначе, 
почему не происходит револю-
ций в странах Персидского зали-
ва, особенно в Саудовской Ара-
вии, которая понятия не имеет о 
демократии?

Господин Президент, мы бла-
годарим вас за то, что вы выдели-
ли нам время и подробно ответи-
ли на наши вопросы. В сентябре у 
вас личный праздник — 50-летний 
юбилей. Главное пожелание в 
этой ситуации — чтобы на сирий-
скую землю как можно скорее 
вернулся мир и спокойствие. 
Спасибо. 

1

Акцент

 Западные страны оплакивают 
беженцев одним глазом, 
а другим — смотрят в прицел 
автомата

Акцент

 «Женева-3» вряд ли окажется 
успешной, если не будет 
достигнут успех в рамках 
«Москвы-3»

За ситуацией в Сирии 
следите на сайте
www.rg.ru/sujet/4536
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ТЕХНОЛОГИИ Инновационная 
отечественная продукция 
востребована на местах

РОСНАНО 
прирастает 
регионами 

Валерий Львов

В УСЛОВИЯХ ужесточения эко-
номической политики, продикто-
ванного санкциями, инновацион-
ная продукция отечественного 
производства находит все боль-
шее применение в регионах. Все 
теснее и эффективнее становится 
союз производственников и 
местных властей в ускоренном 
развитии инновационных отра-
слей. Об этом мы беседуем с Анд-
реем Свинаренко, заместителем 
председателя правления ОАО 
«РОСНАНО», генеральным ди-
ректором Фонда инфраструктур-
ных и образовательных про-
грамм РОСНАНО (ФИОП).

Андрей Геннадьевич, если судить 
по сообщениям прессы, вы ча-
стый гость в регионах, подписали 
больше десятка рамочных согла-
шений о взаимодействии с мест-
ными губернаторами. Чего в этих 
документах больше — ожиданий, 
декларации о намерениях или ре-
альных планов?
АНДРЕЙ СВИНАРЕНКО: Это зависит от 
проводимой в регионе инноваци-
онной политики. Если главу ад-
министрации подталкивает не 
сиюминутная конъюнктура, не 
желание формально отчитаться 
перед центром, а есть твердое на-
мерение создавать новые сектора 
экономики, модернизировать 
производство и выпускать новые 
продукты, то на отдельных «вет-
вях» рамочного соглашения до-
вольно быстро появятся конкрет-
ные плоды. Внедрение инноваций 
— долгая и кропотливая работа. 
Планы строятся на перспективу 
10—15 лет. И очень многое зави-
сит от команды губернатора, 
умения по-хозяйски поддержи-
вать процесс…

Что подсказывает ваш опыт — все 
ли губернаторы готовы «играть 
вдолгую» в сфере инновацион-
ной политики?
АНДРЕЙ СВИНАРЕНКО: Если РОСНАНО 
уже удалось построить 59 произ-
водств в 27 регионах и открыть 
12 наноцентров, сами судите — 
это означает, что большинство 
руководителей отнеслись к на-
шим совместным планам всерьез. 
По прошлому году выручка на-
ших компаний составила больше 
220 миллиардов рублей. Отрасль 
заработала, впервые получили 
прибыль. Это, безусловно, ре-
зультат нашего общего труда с ре-
гиональными администрациями. 
И заинтересованность местных 
властей растет. Ведь мы вместе 
создаем новую индустрию, разде-
ляем риски рыночных перспек-
тив. Что-то, разумеется, и не по-
лучается… Но без поддержки гу-
бернаторов высокотехнологич-
ные производства точно в регио-
ны не придут.

И в чем эта поддержка проявляет-
ся?
АНДРЕЙ СВИНАРЕНКО: Мы работаем 
комплексно, и большинство гу-
бернаторов понимает, что сотруд-
ничать с нами приходится «на 
всех фронтах». Да, запуск завода 
— приоритетная цель, но прежде 
чем он начнет работать, надо со-
здать соответствующую инфра-
структуру, подготовить кадры, 
способные реализовывать новей-
шие технологии. РОСНАНО сей-
час — это Группа, контролирую-
щая развитие десятков портфель-
ных производственных, исследо-
вательских компаний и партнер-
ских инвестфондов. В частности, 
в самом названии Фонда инфра-
структурных и образовательных 
программ РОСНАНО кроется его 
основная цель — он создает среду 
для реализации важнейшей госу-
дарственной задачи — становле-
ния наноотрасли. Речь о комплек-
се доказавших свою эффектив-
ность инструментов. В первую 
очередь это наноцентры (НЦ), чья 
задача отбирать успешные идеи, 
превращать их в инновационный 
бизнес. Они стали инкубаторами 

для 400 малых инновационных 
компаний в девяти российских 
регионах. Администрации помо-
гают найти площадку для НЦ, 
обеспечивают льготную аренду.

Успешная деятельность наших 
компаний, работающих в тесном 
тандеме с местными властями, в 
условиях рынка доказывает эко-
номическую выгоду от производ-
ства новой продукции, обеспечи-
вая налоговые поступления в ре-
гиональную и федеральную каз-
ну, создавая новые рабочие ме-
ста. А Фонд, продолжая «приви-
вать» новую культуру, готовит 
нормативную и законодатель-
ную базу, организует подготовку 
квалифицированных кадров вме-
сте с 51 вузом страны и сотнями 
школ. 

Доказывать преимущества но-
вых технологий в образователь-
ных программах проще, чем в 
жизни. Как удается заинтересо-
вать регионы?
АНДРЕЙ СВИНАРЕНКО: Иногда бывает 
нелегко. Стараемся показывать 
перспективу в формате пилотных 
проектов, на опыте соседей убе-
ждаем в их преимуществах и дру-
гие территории. Например, наши 
новейшие технологии находят 
успешное применение в области 
капитального ремонта зданий, 
имеющих важное социальное 
значение, — жилых домов, школ, 
детских садов. Ведь чуть ли не 
ежегодно латаются одни и те же 
объекты. Ремонт с применением 
инновационных материалов об-
ходится примерно на 5—10% до-
роже, но, благодаря эффекту от 
их использования, головная боль 
у местных властей возникает го-
раздо реже и разница в затратах 
окупается уже через три года. Су-
щественная экономия на комму-
нальном обслуживании, не гово-
ря уже о моральном факторе, — 
другой уровень комфорта, каче-
ства жизни. 

Сейчас мы реализуем такие 
проекты в Калужской, Ульянов-
ской и Томской областях. В сентя-
бре планируем сдать в эксплуата-
цию первый объект в Белгороде. 
Важно, что проекты РОСНАНО 
не ограничиваются рамками от-
дельно взятого региона. Скажем, 
наша портфельная компания 
«АйСиЭм Гласс», производящая 
пеностекольную теплоизоляцию 
— уникальный материал, который 
не поддается разрушению от лю-
бых природных воздействий, ра-
ботает в Москве, Московской и 
Калужской областях. 

Другой свежий пример пилот-
ного проекта — теплица РОСНА-
НО в Тимирязевской академии. 
Здесь использованы решения, ра-
нее вообще не применявшиеся в 
сельском хозяйстве. Их внедре-
ние позволит значительно умень-
шить энергопотребление, а зна-
чит, сократить одну из крупней-
ших статей расходов. 

Согласно постановлению минэ-
кономразвития, уже со следую-
щего года госкомпании должны 
будут 2% от объема закупок тра-
тить на инновации. Как это ска-
жется на дальнейшем развитии 
РОСНАНО? 
АНДРЕЙ СВИНАРЕНКО: Мы участвовали 
в разработке этого важного доку-
мента для стимулирования рын-
ка, учли наработанный опыт. 
Одна из начальных мер — включе-
ние в структуру госзакупок или 
закупок корпоративного сектора 
целевой доли в расчете на инно-
вационную продукцию. Уже семь 
регионов обязались направить от 
5 до 10% своего бюджета на прио-
бретение инноваций. Например, 
в Татарстане в 2010 году было за-
куплено инновационной продук-
ции на 5 миллиардов рублей, а в 
2014-м — уже на 14 миллиардов. 
Аналогичное соглашение у нас 
с «Газпромом», который в 2015 
году планирует использовать 
3,7% объема закупок материаль-
но-технических ресурсов на ин-
новационную продукцию. 

Какую конкретно — уже извест-
но? 
АНДРЕЙ СВИНАРЕНКО: Скажем, нанопо-
крытие, производство которого 
появилось на рынке благодаря 
участию РОСНАНО в компании 
«МЕТАКЛЭЙ». Удалось решить 
проблему с импортозамещением 
в этой сфере. Можно привести и 
другие примеры наших проектов, 
которые способствовали повы-
шению конкурентоспособности 
крупных корпораций. Ведь про-
дукция, изготовленная на основе 
нанотехнологий, применима пра-
ктически во всех отраслях: в ме-
дицине, строительстве, энергети-
ке, электронике, при добыче по-
лезных ископаемых, а значит, во-
стребована всеми регионами 
России с учетом их природной и 
экономической специфики.

ВИЗИТ Российские 
парламентарии 
приняли участие 
в сессии ПА ОБСЕ

Вернуть мораль 
в политику 

Татьяна Замахина, Улан-Батор

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Госдумы Сергей Нарышкин возгла-
вил делегацию РФ на осенней сессии Парламентской ас-
самблеи (ПА) ОБСЕ, открывшейся в столице Монголии. 
Спикер Госдумы заявил, что недопустимо чинить поме-
хи общению парламентариев на международных пло-
щадках.  

Напомним, что в июле этого года была сорвана поезд-
ка Нарышкина на сессию ПА ОБСЕ в Хельсинки, а совсем 
недавно — участие спикера Совфеда Валентины Матви-
енко в мероприятиях Межпарламентского союза в Нью-
Йорке. Эта проблема обсуждалась в ходе переговоров 
Сергея Нарышкина с председателем ПА ОБСЕ Илккой 
Канервой. Позже спикер Госдумы поделился с журнали-
стами: в самом начале общения он в шутливой форме за-
метил собеседнику, что Монголия оказалась гостепри-
имней Финляндии. А о недопустимости подобных анти-
демократических действий Нарышкин заявил уже все-
рьез. «Такое не должно повторяться, — настаивал он, — 
это проявление политического бесстыдства и игнориро-
вание принципов открытого международного диалога». 
Ответственность, по его словам, лежит на правительстве 
Финляндии, «брюссельских евробюрократах». Никакое 
государство, уверен спикер, не должно приказывать ме-
ждународным организациям, где и в каком составе им 
собираться. Сергей Нарышкин ранее уже внес на пло-
щадку ПА ОБСЕ проект резолюции, запрещающей ка-
кие-либо санкции в отношении парламентариев. «Рас-
считываю, что в ближайшее время эта резолюция будет 
рассмотрена и принята ПА ОБСЕ», — сообщил он.

Илкка Канерва, в свою очередь, заверил, что сам он 
против такого рода санкций и уже предпринимает меры 
по их устранению. Ведь очень важно, чтобы делегация РФ 
могла внести вклад в работу ПА ОБСЕ, подчеркнул он. 
Политик не в первый 
раз уверяет в под-
держке — эту пробле-
му он обещал под-
нять на уровень Со-
вета Европы, объя-
вил также о сборе 
подписей евродепу-
татов для соответст-
вующей петиции. РФ 
остается одним из 
важнейших партне-
ров для Европы, под-
твердил глава Пар-
ламентской ассамб-
леи. «Нам нужна 
Россия», — заверил 
он, напомнив, что 
«Финляндия и Рос-
сия исторически 
были добрыми дру-
зьями». Только сов-
местные усилия, 
считает Канерва, по-
могут найти воз-
можности для мир-
ного разрешения 
кризиса на Украине. 
И у парламентариев, 
уверен он, есть свои 
«методы и преиму-
щества, которые по-
зволяют продвигать 
мирное разрешение 
этого кризиса».

Российские пар-
ламентарии привез-
ли в Улан-Батор ли-
тературу о злодеяни-
ях украинских Вооруженных сил и «Правого сектора» на 
юго-востоке Украины. На самой сессии и на ее «полях» 
украинская тема поднималась не раз. Говоря о конкрет-
ных мерах, Сергей Нарышкин призвал участников ПА 
ОБСЕ немедленно созвать межпарламентскую контак-
тную группу по Украине. Пока ее создание тормозится. 
Между тем следует расширить форматы работы ассамб-
леи для преодоления украинского кризиса, в том числе 
задействовать «нормандский формат», считает он. «Убе-
жден, работа по преодолению украинского кризиса 
должна идти во всех диалоговых форматах. И кто бы что 
ни говорил, основой здесь должны оставаться минские 
договоренности», — сказал Нарышкин. По его словам, 
нужно отдать должное ОБСЕ. «Это почти единственная 
общая площадка, где еще обсуждают, как нормализовать 
ситуацию на Украине», — подчеркнул политик. Он обра-
тил внимание на то, что именно эта организация развер-
нула специальную мониторинговую миссию и участвует 
в контактной группе. 

Выступая на сессии, Нарышкин призвал участников 
ПА начать совместно восстанавливать партнерство Рос-
сии с Евросоюзом, находящееся под пагубным воздейст-
вием экономических и персональных санкций. «Давайте 
вернем мораль в политику. Давайте вернем диалог и пра-
во в практику международного общения. Давайте вер-
нем гуманистические идеалы в демократический миро-
порядок. Двуличие никогда ничем хорошим не заканчи-
валось», — добавил он.

СОТРУДНИЧЕСТВО Россия и Словения намерены наладить производ-
ство передающего телерадиовещательного оборудования в РФ

Соглашение о сигнале
Светлана Брайловская, Казань

В
чера в Казани в рамках XII 
заседания Межправитель-
ственной Российско-Сло-

венской комиссии по торгово-
экономическому и научно-тех-
ническому сотрудничеству было 
подписано важное соглашение, 
которое позволит значительно 
улучшить качество сигнала оте-
чественного телерадиовещания.

В этом значимом событии при-
няли участие министр связи и 
массовых коммуникаций РФ Ни-
колай Никифоров и заместитель 
председателя правительства ми-
нистр иностранных дел Словении 
Карл Эрьявец. Свои подписи под 
соглашением поставили председа-
тель совета директоров «Торгово-
го дома Связь инжиниринг» Анд-
рей Механик, компания которого 
является одним из ведущих в Рос-
сии системных интеграторов, по-
ставщиком оборудования, разра-
ботчиком и проектировщиком се-
тей цифрового телевидения и ра-
диовещания, и генеральный ди-
ректор словенской корпорации 
ELTI d.o.o. Дэнис Шаруга, за плеча-
ми которой богатый опыт по по-
крытию своей территории цифро-
вым сигналом.

К слову, «ТД Связь инжини-
ринг» является одним из основ-
ных поставщиков передающего 
оборудования для сети первого 
мультиплекса цифрового веща-
ния в России, а также генераль-
ным исполнителем программы 
построения сетей второго мульти-
плекса, которые реализуются в 
рамках федеральной целевой про-
граммы «Развитие телерадиове-
щания в РФ на 2009—2015 годы». 
Начиная с 2011 года российская 
компания поставила для радиоте-
левизионных передающих стан-
ций свыше 3000 передатчиков. 

Стратегической целью партнерст-
ва между «ТД Связь инжиниринг» 
и ELTI d.o.o. станет организация 
производства на территории Рос-
сии отечественного передающего 
телевизионного и радиовещатель-
ного оборудования по словенской 
технологии и развитие его продаж 
как в РФ, так и за рубежом.

Как подчеркивают в «ТД Связь 
инжиниринг», производство бу-
дет развернуто на территории на-
шей страны силами наших специ-
алистов и с использованием оте-
чественных компонентов.

— Идея организации производ-
ства передающего телерадиове-
щательного оборудования на тер-
ритории РФ — это знаковое собы-
тие для развития торгово-эконо-
мического сотрудничества между 
Россией и Словенией, — отметил 
председатель совета директоров 
«ТД Связь инжиниринг» Андрей 

Механик. — Производимая на 
предприятии уникальная продук-
ция, согласно нашим планам, по-
кроет не только отечественный 
рынок, но и, возможно, пойдет на 
экспорт как минимум в страны 
СНГ. Это верный курс на импорто-
замещение в нашей отрасли. Мы 
чувствуем поддержку Министер-
ства связи и массовых коммуни-
каций РФ и лично министра Нико-
лая Никифорова, который являет-
ся председателем Межправитель-
ственной Российско-Словенской 
комиссии, и со всей ответственно-
стью относимся к участию нашего 
бизнеса в политике по развитию и 
совершенствованию договорно-
правовой базы торгово-экономи-
ческого и научно-производствен-
ного сотрудничества между двумя 
государствами.

Стоит отметить, что экономи-
ческие отношения между Россией 

и Словенией набирают обороты. 
Итоги 2014 года показали, что то-
варооборот между странами уве-
личился на 2,5% по сравнению с 
предыдущим годом и достиг 1,7 
миллиарда долларов США. Посту-
пательному развитию этого пар-
тнерства способствует инвести-
ционное сотрудничество.

Как заявил в Казани зампред 
правительства министр ино-
странных дел Словении Карл 
Эрьявец, его страна намерена и 
дальше развивать деловые связи с 
регионами России. 

— Для словенских компаний у 
вас непочатый край работы. Мы 
видим, что перед нами открыва-
ются очень большие перспективы 
для сотрудничества. Мы бы хотели 
эти возможности использовать, -—
подчеркнул министр.

Стратегическое соглашение 
подписано.

Андрей Свинаренко: Продукция, 
изготовленная на основе нанотех-
нологий, применима практически 
во всех отраслях.

Сергей Нарышкин призвал вернуть 
диалог и право в международное 
общение.

Смотрите фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1165021

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Востокгазпром» и ОАО «Томскгазпром» (634009, 
г. Томск, ул. Большая Подгорная, 73) информируют обще-
ственность о намечаемой деятельности по проектированию и 
дальнейшему строительству с последующей рекультивацией 
нарушенных земель следующего объекта: «Терминал по хране-
нию и отгрузке смеси пропана-бутана технического (СПБТ) в 
районе г. Куйбышева. Вертолетная площадка».

Данный объект расположен в Куйбышевском районе Ново-
сибирской области.

Целью намечаемой деятельности является обеспечение 
взлета и посадки вертолетов для работников, обслуживающих 
терминал по хранению и отгрузке смеси пропана-бутана техни-
ческого (СПБТ) в районе г. Куйбышева.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду — один месяц со дня опубликования.

Замечания от общественности принимаются в письменном 
виде в течение 30 дней со дня опубликования данного объявле-
ния по адресу: 634009, г. Томск, ул. Большая Подгорная, 73. 
Здесь же можно ознакомиться с техническим заданием по оцен-
ке воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Успех Эльвира Набиуллина стала лучшим главой ЦБ 

За свободный 
рубль

Игорь Зубков 

Ж
урнал Euromoney 
впервые назвал 
п р е д с е д а т е л я 
Б а н к а  Р о с с и и 
л у ч ш и м  ц е н -

тральным банкиром года. Свой 
выбор он объяснил осторожной и 
расчетливой политикой, кото-
рую Эльвира Набиуллина прово-
дила в борьбе с «макроэкономи-
ческим штормом», поразившим 
российскую экономику. 

Столкнувшись с санкциями и 
падением цен на нефть, ЦБ сумел 
избежать финансового коллапса, 
резко повысив ключевую ставку 
и расширив каналы, по которым 
банки получают валютную лик-
видность. При этом издание от-
мечает, что ЦБ действовал реши-
тельно и, несмотря на критику в 
свой адрес, в сложных условиях 
ускорил переход к плавающему 
курсу рубля. Тем самым предо-
твратил истощение золотова-
лютных резервов и дал экономи-
ке приспособиться к новым усло-

виям — гибкий обменный курс 
стал амортизатором при колеба-
ниях цен на нефть. «Шоковая те-
рапия сработала», — считает 
Euromoney. 

В ноябре прошлого года ЦБ 
прекратил регулярные валютные 
интервенции с целью поддержа-
ния курса рубля, оставив за со-
бой право вмешиваться в ход 
торгов при угрозе финансовой 
стабильности. Приоритетом ста-
ло снижение инфляции до 4 про-
центов. К этой цели Банк России 
намерен подойти в 2017 году. 

«Выбор Euromoney справед-

лив, но я его аргументирую ина-
че, — говорит руководитель на-
правления «Финансы и экономи-
ка» Института современного раз-
вития Никита Масленников. — Се-
годня некий общемировой тренд 
— это структурные, кардиналь-
ные реформы, они не только у нас 
назрели и перезрели, в такой же 
ситуации практически вся Юго-
Восточная Азия с Китаем во главе, 
Япония, Индия, Евросоюз и даже 
США. И в этих обстоятельствах 
очень важна политика централь-
ных банков. Так вот, все, что дела-
ет Эльвира Набиуллина на посту 

председателя ЦБ, — это большая 
структурная реформа на финан-
совых рынках. С этой точки зре-
ния она один из лучших цен-
тральных банкиров, который 
своими действиями не оставляет 
правительству выбора, кроме как 
настраивать и себя на движение в 
сторону снятия структурных ог-
раничений в экономике. Это тре-
бует не только профессионально-
го мастерства, но и большого по-
литико-дипломатического искус-
ства. Центральный банкир в сов-
ременном мире — это политик и 
очень крупный дипломат». 

Авторитетный среди финан-
систов журнал Euromoney, штаб-
квартира которого находится в 
Лондоне, уже 30 лет ежегодно вы-
бирает лучших глав центральных 
банков, основываясь на мнении 
нескольких сотен экспертов. По-
следними лауреатами станови-
лись главы ЦБ Индии, Мексики и 
Канады.

Акцент

 Банк России сумел избежать 
финансового коллапса, дейст-
вовал решительно, невзирая 
на ожесточенную критику 
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Эльвира Набиуллина: Ситуация в 
экономике требует от нас жестких 
решений.
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 ИНИЦИАТИВА  Минтруд хочет 
ограничить число 
мигрантов на стройках

Мастерок 
по квоте

Александра Воздвиженская, Тарас Фомченков

НА РОССИЙСКИХ стройках с ноября 2016 года может 
появиться ограничительная квота на иностранную рабо-
чую силу.  Мигрантов не должно быть больше 65 процен-
тов от общей численности персонала. 

Такая норма содержится в законопроекте минтруда, 
который опубликован на едином портале раскрытия ин-
формации госорганами. 

Допустимую долю иностранцев в каждой сфере уста-
навливает профильное ведомство. В данном случае им 
стал минстрой. В этом ведомстве считают, что сокраще-
ние инвестиций в строительство, начиная с объектов 
промышленности и заканчивая общественными здания-
ми, вскоре уменьшит потребность отрасли в иностран-
ных работниках.

Кроме того, эксперты ожидают падения объемов 
строительства, а значит, в 2016 году это может привести 
к перераспределе-
нию освободивших-
ся работников-рос-
сиян, что снова гово-
рит об уменьшении 
иностранцев на 
стройках.

В законопроекте 
также предлагается 
на постоянной осно-
ве установить огра-
ничительные квоты 
и для других отра-
слей, где они дейст-
вуют не первый год. 
Так, для розничной торговли напитками, в том числе пи-
вом и табаком, иностранцев «прописано» не более 15 
процентов от общей численности персонала. Для выра-
щивания овощей — 50 процентов, работы в сфере спорта 
— 25 процентов, на автомобильном грузовом транспорте 
и сухопутном пассажирском — 35 процентов.

В трех сферах нанимать иностранную рабочую силу 
запрещено: сюда отнесли розничную торговлю лекарст-
венными препаратами в аптеках, торговлю в нестацио-
нарных сооружениях и на рынках, а также вне магази-
нов, палаток и рынков.

Но к цифре в 65 процентов для стройки у экспертов 
есть вопросы. Как рассказала «РГ» профессор кафедры 
государственного и муниципального управления ИГСУ 
РАНХиГС Татьяна Иларионова, понятно, что какая-то 
основа для этой квоты у власти имелась.  «Но я полагаю, 
что любые расчеты сегодня приблизительные. Так как не 
учитывают тех, кто работает в нашей стране нелегально. 
Поэтому отталкиваться сейчас от цифры в 65 процентов 
не совсем верно. Сначала надо с привлечением экспер-
тов определить общее количество иностранных рабочих 
в строительстве», — считает Татьяна Иларионова. 

Читайте также: размер земельного участка 
разрешили изменить через Интернет
www.rg.ru/art/1124688

Проект Без страховки пострадавшим от стихии будет трудно получать дома в собственность

Ключевой момент
Елена Домчева 

Б
есплатная раздача до-
мов россиянам, постра-
давшим от стихийных 
бедствий, может пре-
кратиться. В будущем в 

собственность их смогут выку-
пать, и в лучшем положении ока-
жутся те, кто заранее оформил 
страховку на жилище, «погиб-
шее» от пожара или наводнения. 

Об этом «Российской газете» 
сообщил первый заместитель 
министра строительства и ЖКХ 
Леонид Ставицкий. И рассказал о 
ситуации с погорельцами в Хака-
сии и Забайкалье. 

Леонид Оскарович, об обяза-
тельном страховании жилья эк-
сперты заговорили два года на-
зад после наводнения на Даль-
нем Востоке. Решили вернуться 
к этому вопросу?
ЛЕОНИД СТАВИЦКИЙ: От обязательно-
го страхования жилья тогда от-
казались сразу, собственников 
нельзя заставлять что-то делать 
насильно. А вот некоторые меры 
стимулирования этого процесса 
мы заложили в законопроекте, 
который разработал минстрой. 

Народ надо подтолкнуть к до-
бровольному страхованию. На-
пример, установить, что по-
строенные после стихийных 
бедствий дома в собственность 
нужно будет выкупить. Что бу-
дет легко сделать тем, кто забла-
говременно застраховал свое 
жилье. 

А как же остальные ? 
ЛЕОНИД СТАВИЦКИЙ: Это не значит, 
что незастрахованные останутся 
на улице, они смогут вселиться в 
дома и квартиры по договору со-
циального найма. Кто захочет, 
сможет выкупить жилье, когда 
появятся средства.

Россияне привыкли к тому, 
что в любой момент государство 
придет на помощь — обеспечит 
жильем, поможет деньгами. Ко-
нечно, так и будет, власть должна 
защищать граждан. Но личную 
безответственность тоже не нуж-
но поощрять: люди должны пони-
мать, что они живут в опасной 
зоне, и предпринимать меры для 
сохранения собственности. 

Впрочем, прежде чем страхо-
вание заработает, надо добиться 
от россиян официального офор-
мления своей собственности. 
Причем как можно скорее. Как 
это сделать — задача уже регио-
нальных властей. Многие гово-
рят, что у людей нет денег на со-
ставление кадастрового плана и 
регистрацию, тогда власти реги-
она, например, социальные 
службы должны помочь.

А как в других странах обстоят 
дела со страхованием жилья? 
Может, взять с них пример?
ЛЕОНИД СТАВИЦКИЙ: В Европе, напри-
мер, даже голову не ломают на 
эту тему. Если с домом случилась 
беда, отвечает за это лишь собст-
венник, который обязан застра-
ховаться. Не сделал этого — ночуй 
на улице. 

Наша страна в этом плане 
уникальная: мы никогда не оста-

вим пострадавших на улице, это 
заложено законами и менталите-
том. И это правильно, мы ведь 
одна нация, одно государство. Но 
и эволюционировать, становить-
ся ответственными собственни-
ками тоже нужно.

Что еще вы предусмотрели в сво-
ем законопроекте?
ЛЕОНИД СТАВИЦКИЙ: Мы подготовили 
специальный законопроект, где 
прописали порядок действий ор-
ганов власти всех уровней при 
ликвидации последствий чрез-
вычайных ситуаций. Это факти-
чески пошаговая инструкция. 

Мы предварительно консуль-
тировались и с МЧС, и с депута-
тами — все единогласно считают 
документ востребованным. Не 
придется каждый раз заново 
устанавливать алгоритм работы, 
как это происходит сейчас.

Кроме того, мы предложили 
создать запас типовых домовых 
комплектов, которые можно 
спроектировать, выпустить, за-
купить и положить на хранение. 

Причем склады такого феде-
рального резерва можно устроить 
в районах, наиболее подвержен-
ных стихиям. И в случае ЧП уже не 
надо будет тратить драгоценное 
время на проектирование, поиск 
материалов, их покупку и так да-
лее. Собрать такой дом можно все-
го за 3—5 дней. Строительство до-
мов в Хакасии обошлось пример-
но в 40 тысяч рублей за квадрат-
ный метр, но при предлагаемом 
нами варианте цена будет ниже.

В ближайшее время документ 
с этими предложениями будет 
подготовлен и направлен вице-
премьеру Дмитрию Козаку, кото-
рый даст ему оценку.

Леонид Оскарович, а когда все 
пострадавшие от пожаров в этом 
году на Забайкалье и в Хакасии 
получат новые дома?
ЛЕОНИД СТАВИЦКИЙ: В Забайкалье 
уже давно процесс переселения 
закончен, люди живут в своих но-
вых домах. Что касается Хакасии, 
то там в большинстве домов идут 
отделочные работы — к концу 
сентября, уверен, пострадавшие 
справят новоселье.

Всего же после пожаров в 
апреле этого года в Забайкалье 
было построено 139 домов, а в 
Хакасии — 1124 дома. Это резуль-
тат огромных усилий и оператив-
ной работы в первую очередь ре-
гиональных властей. Руководст-
ву субъектов, муниципалитетов 
досталась самая сложная задача, 
которую они с честью выполни-
ли. 

Между тем стройка в Хакасии 
все еще продолжается, и у этого 
есть уважительные причины. 
Президент Владимир Путин в 
ходе своего последнего посеще-
ния региона дал команду расши-
рить списки тех, кто может пре-
тендовать на улучшение жилищ-
ных условий. Речь идет, напри-
мер, о многодетных, опекунах и 
других льготниках. Всего 122 
дома. 

Вообще при чрезвычайных 
ситуациях задача государства не 
улучшать жилищные условия по-

страдавших, а обеспечить их 
крышей над головой. Каждая се-
мья получает метры по установ-
ленной государством норме. На 
уровне правительства РФ было 
принято решение строить новое 
жилье в пострадавших регионах 
по норме — 33 кв. м для одиноких 
граждан, 42 кв. м на семью из 2 
человек и по 18 кв. м на каждого 
члена семьи из трех и более чело-
век, но не более общей площади 
утраченного жилья, за исключе-
нием некоторых случаев. В этот 
раз было решено предоставить 
дополнительные льготы много-
детным семьям.

Еще хочу отметить, что речь 
не всегда идет о новых частных 
домах. 38 семей-погорельцев из 

Забайкальского края вместо 
частных строений получили 
квартиры в многоэтажках. Кому 
что больше нравится.

Какие-то проблемы тормозили 
дело?
ЛЕОНИД СТАВИЦКИЙ: Одна из сложных 
проблем, с которой мы столкну-
лись, это отсутствие у жителей 
правоустанавливающих доку-
ментов на землю и строения. 
Только у 15 процентов постра-
давших было оформлено свиде-
тельство о собственности. Боль-
шинству пришлось в суде дока-
зывать свое право на новое соб-
ственное жилье. К сожалению, в 
регионах очень мало уделяют 
внимания вопросам земельных и 

имущественных прав. Кстати, су-
дебные процессы еще идут, ведь 
надо не только доказать, что 
именно ты был хозяином «погиб-
шего» дома, но и то, что у тебя нет 
второго жилья. Так что количест-
во новоселов может увеличиться. 
Мы к этому готовы — выделенных 
средств в рамках программы по-
мощи хватает.

Но все-таки в июне люди жалова-
лись, что их дома не строятся. В 
чем тогда была проблема?
ЛЕОНИД СТАВИЦКИЙ: Не было никаких 
проблем, просто физически не 
смогли бы регионы построить 
дома за 1,5 месяца. 

Напомню, что пожары унич-
тожили дома в апреле. И три ме-

сяца, за которые появились фак-
тически новые поселки, я счи-
таю очень коротким сроком. 
Впервые мы смогли создать оп-
тимальную систему помощи по-
страдавшим. 

Первое — был создан коорди-
национный штаб в Минстрое 
России. Второе — штабы в Хака-
сии и Забайкалье плотно работа-
ли с людьми, определяя, кому и 
что нужно. И если раньше в домах 
не было света и централизован-
ного водоснабжения, то теперь 
они у них есть. Все вопросы надо 
было согласовать с людьми.

Решения принимались инди-
видуальные. Там, где не было воз-
можности провести центральное 
водоснабжение, бурили скважи-
ны и создавали системы очистки 
воды для каждого дома. Огром-
ная работа — создать с нуля ли-
нейное сооружение, колодцы, во-
дозаборы, водоочистку.

И как выглядят новые дома, куда 
переехали погорельцы?
Л Е О Н И Д  СТА В И Ц К И Й : Это типовые 
строения. Хотя некоторые по-
страдавшие обратились к мест-
ным властям и строителям с 
просьбой все-таки учесть их мне-
ние при планировке их будущего 
жилья. Им пошли навстречу и, 
например, кое-где построили цо-
кольные этажи. Людей можно по-
нять — они живут на селе, им ну-
жен подвал для хранения.

Но все-таки я уверен, что ти-
повые строения — идеальный ва-
риант при устранении последст-
вий чрезвычайных ситуаций. В 
Хакасии было использовано пять 
типоразмеров домов, три вари-
анта конструктивных решений — 
в итоге получились хорошие, по-
строенные в рамках действую-
щих строительных норм капи-
тальные теплые дома.

Не совсем правы авторы филь-
ма «Ирония судьбы, или С лег-
ким паром!», которые утвержда-
ли, что типовые дома — это ужа-
сно. Сегодня технологии позво-
ляют делать типовые дома внеш-
не непохожими друг на друга, 
при этом они строятся быстро, 
качественно и недорого. 

Эксперты минстроя сейчас 
решают, каким образом можно 
вернуться к подобной практике с 
учетом современных технологий 
и требований к качеству. В бли-
жайшие 2—3 года в отношении ти-
повых проектов мы планируем 
сделать серьезный шаг вперед.

Интересными, кстати, в Хака-
сии получились новые сельские 
школы, которые также собрали 
из модульных конструкций. Они 
построены в редком сегодня фор-
мате: непосредственно в здании 
находится квартира учителя. В 
этом случае учитель уже высту-
пает не просто как педагог, а как 
хозяин этого дома. Учебное заве-
дение рассчитано всего на 30 
учеников, но там есть гимнасти-
ческий спортзал,  столовая, 
класс. Первого сентября там уже 
начались занятия.

Нужно ли для строительства 
приглашать волонтеров, как это 
делается в других странах мира? 
ЛЕОНИД СТАВИЦКИЙ: Мы не могли рас-
считывать всерьез на непрофес-
сионалов — надо было строить 
быстро и качественно, а для этого 
нужны профессиональные навы-
ки. У регионов было всего три ме-
сяца, за которые надо поставить 
1,5 тысячи домов. 

Многие новые дома в Хакасии и Забайкалье удалось сделать благоустроеннее, чем старые, сгоревшие.

Акцент

 Пожары уничтожили дома 
в апреле. И за три месяца поя-
вились фактически новые 
поселки

Узнайте больше: 
Как оспорить результаты 
определения кадастровой 
стоимости недвижимости
www.rg.ru/art/1109554

Нанимать иностран-
ную рабочую силу 
запретят в рознич-
ной торговле лекар-
ственными препа-
ратами

ПРОДАЕТСЯ
ИМУЩЕСТВЕННЫЙ 

КОМПЛЕКС:
г. МОСКВА, пер. Б. ПОЛУЯРОСЛАВСКИЙ, д. 14

(Центральный округ, Таганский район,  
500 м от м. «Чкаловская», м. «Курская» и Курского вокзала):

— трехэтажное нежилое здание (1046,1 кв. м)
— земельный участок (400 кв. м)
— движимое имущество (мебель, техника и пр.)

Начальная цена продажи: 280 007 210 рублей, с НДС.

Сайт: www.ecp.ru, www.fabrikant.ru
Тел.:  8-923-364-99-50, 8-913-556-97-23 

8 (391-69) 9-41-61, 9-25-42, 9-36-14
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Проверки К гамбургерам добавили «Бургер Кинг»

Хронический фастфуд
Игорь Зубков 

В 
России грядет вторая 
волна проверок сетей 
фастфуда. Эксперты за-
говорили об этом после 
отчетов Роспотребнад-

зора по ресторанам «Макдо-
налдс» и «Бургер Кинг»: в первых 
серьезных нарушений нет, а мо-
сковские точки «Бургер Кинга» 
получили 367 постановлений о 
штрафах на 15,4 миллиона ру-
блей — в основном за несоблюде-
ние санитарных и гигиенических 
норм.  

Независимо от результатов то-
тальные проверки — не самая луч-
шая реклама. Может, туда вообще 
ходить опасно? А если не туда, то 
куда? 

В дешевых сетях фастфуда си-
стема контроля за санитарными 
нормами ничем не хуже, чем в до-
рогих кафе и ресторанах, а ко-
личество жалоб на отравле-
ния в них минимально по 
сравнению с розничной 
торговлей, говорит 
Игорь Бухаров, прези-
дент Федерации ресто-
раторов и отельеров Рос-
сии и декан факультета 
гостиничного и ресторан-
ного бизнеса Института отра-
слевого менеджмента Россий-
ской академии народного хо-
зяйства и государственной 
службы при президенте. Люди 

жалуются на шум, на запахи, а не 
на плохое качество еды. 

О том же сказал «Российской 
газете» и председатель Союза по-
требителей России Петр Шелищ. 
«Мы не сталкивались с жалобами 
на некачественную еду в в сетях 
фастфуда. Были жалобы на недо-
статок информации, на фальси-
фикацию продуктов, но на отрав-
ления никто не жаловался».

Люди, как известно, голосуют 
ногами. В дешевых забегаловках 
всегда не протолкнуться. Другое 
дело, что еда в предприятиях 
фастфуда обычно не полезна, 
говорит Петр Шелищ, исполь-
зуя более сильное выражение. 
«Надо стимули-
р о в а т ь  п о -

меньше питаться в таких 
забегаловках, за рубежом 

это достигается повышен-
ным налогообложением и 
разными другими ограниче-

ниями, что не дает возможности 
держать слишком низкие цены. 
Сейчас в России выбор граждан в 
пользу фастфуда, но это потому, 
что нет альтернатив более здоро-
вого питания, которое можно по-
лучить так же быстро и за разум-
ную цену», — сетует эксперт. и на-

поминая, что попытки со-
здать сети питания с тради-

ционной кухней были, но 
конкурировать с рас-

крученными между-
народными брен-
дами им очень 
сложно, нужны 

п р е ф е р е н ц и и , 
прежде всего нало-

говые, уверен Петр 
Шелищ. Но таких инициа-

тив в России пока не было. 
Рестораторы запроса на рус-

ские бистро со здоровым питани-
ем не чувствуют, возражает Игорь 
Бухаров. «Востребованность ми-
нимальна, об этом говорит и еди-
нообразие в меню ресторанов, — 

говорит он. — А вы посмотрите, как 
питаются наши люди дома: утром 
бутерброд с колбасой и раствори-
мый кофе, в котором от кофе одно 
название, такой же перекус ближе 
к полуночи. Чем это не фастфуд?». 

Показа-
т е л ь н о , 

ч то  в  п о -
следнее вре-

мя ресторато-
ры заметили, 
что снизился 
уровень личной 
гигиены — все 
больше людей, 
приходя в ре-
сторан или 
кафе, не моют 
руки. «Куль-
туру здоро-
вого пита-
н и я  н а д о 
прививать 
со школы», 
— говорит 

эксперт. 

Пальцем в визу
«С введением биоме-
трии туристам придет-
ся не только преодоле-

вать значительные расстояния до 
пунктов сдачи документов, но и 
нести дополнительные финансо-
вые издержки на проезд», — гово-
рится в письме АТОР. Плюс расхо-
ды на гостиницу, если потребует-
ся оставаться на ночлег в городе, 
где есть визовый центр. 

В Казахстане, который вводил 
новую систему оформления шен-
генских виз до России, эту про-
блему отчасти решили за счет ор-
ганизации мобильных пунктов 
сбора биометрических данных, 
рассказали представители ту-
риндустрии. То есть специалисты 
уполномоченной компании, ко-
торая имеет соглашение с дип-
представительством конкретной 
страны, выезжают со специаль-
ным чемоданчиком в город, где 
нет визового центра, чтобы на 
месте снять отпечатки пальцев у 
заявителя. Но услуга недешевая. 
«В Казахстане стоимость рассчи-
тывается в зависимости от уда-
ленности населенного пункта», — 
рассказал «РГ» Прабудда Сен, 
руководитель VFS Global в Рос-
сии и странах СНГ. Эта компания 
имеет соглашения с большинст-
вом визовых центров европей-
ских государств в нашей стране. 
Кстати, такая услуга сейчас пре-
доставляется и в Москве, продол-
жил он. Но она пользуется спро-
сом у обеспеченных заявителей, 
которые экономят время и не хо-
тят лично приезжать в визовый 
центр или консульство, и стоит 
150 евро на человека. «Но, если, 
допустим, в каком-то населен-
ном пункте сдать свои данные че-
рез мобильный «чемоданчик» за-
хотят 30—40 человек, стоимость 
данной услуги может быть сни-
жена. Опять же все будет зави-

сеть от расстояния. Дороговизна 
процедуры обусловлена ее слож-
ностью — технической, кадровой. 
Так как мы должны обеспечить 
защищенность биометрических 
данных, мобильную аппаратуру 
сопровождают как минимум два 
заявителя, их работу надо опла-
чивать», — отметил Прабудда 
Сен. Впрочем, эксперты «РГ» от-
мечают, что в некоторых случаях 
оплата работы мобильного цен-
тра может стоить дешевле, неже-
ли поездка в другой город. По 
словам руководителя российско-
го направления VFS Global, ком-
пания готова рассмотреть эту 
возможность в России, если та-
кая инициатива будет исходить 
от самих дипмиссий стран Шен-
генского соглашения.

В то же время представители 
посольства Германии в России 
рассказали «РГ», что они внима-
тельно изучили этот вопрос и 
пришли к выводу, что пока необ-
ходимости в организации систе-
мы «мобильной биометрии» нет. 
«Это требует очень серьезных ка-
дровых и логистических затрат. 
Сейчас мы исходим из того, что у 
нас работают 18 визовых центров 
плюс еще 4 консульства. Этими 
силами рассчитываем обрабаты-
вать подавляющую часть заявле-
ний на визы», — пояснил Ян Хен-
дрик Допхайде, замначальника 
консульско-правового департа-
мента посольства Германии в Мо-

скве. При этом сотрудники гер-
манского диппредставительства 
надеются, что новая система все-
таки не станет причиной для сни-
жения потока россиян в их стра-
ну. «По крайней мере один раз в 
пять лет можно будет подумать 
над тем, как адаптировать способ 
подачи документов. Например, 
визового центра нет в Волгограде. 
Но он есть в Саратове и Ростове. 
Кроме того, авиакомпании вы-
полняют примерно 10 рейсов в 
день из Волгограда в Москву, — от-
метил Ян Хендрик Допхайде. — И 
мы сейчас размышляем над тем,  
как сделать возможным офор-
мление виз централизованно в 
консульстве для студенческих и 
школьных групп. То есть условно 
молодежной группе из Волгогра-
да надо будет сделать остановку в 
Москве, но не надо ехать в центр 
подачи заявлений. Все будет бы-
стрее».

Кстати, новая процедура пода-
чи документов занимает не более 
30 минут. В этом лично убедился 
обозреватель «РГ», побывав в ви-
зовом центре Германии в Москве 
и пообщавшись с посетителями. 
А сама процедура сдачи отпечат-
ков пальцев и вовсе занимает 
около одной минуты. 

Напомним, от сдачи биометри-
ческих данных освобождаются 
дети до 12 лет и люди, которые фи-
зически не могут сдать отпечатки 
пальцев. Те, кто имеет действую-
щую шенгенскую визу, могут спо-
койно въезжать по ней до оконча-
ния срока действия, а затем уже 
сдавать биометрические данные. 
Для упрощения процедуры пода-
чи документов во многих городах 
России работают объединенные 
визовые центры, представляю-
щие сразу несколько стран Шен-
генского соглашения. По завере-
нию представительства ЕС в Рос-
сии стоимость виз не изменится,  
она не должна превышать 65 евро, 
если, конечно, речь не идет об 
оформлении экспресс-виз. Кроме 
того, европейцы обещают, что с 
введением новой системы повы-
сится процент выдачи многократ-
ных и долгосрочных виз. 

1
Акцент

 Оформление шенгенских виз 
могут упростить 
для молодежных групп 

Как берут отпечатки 
пальцев у туристов: 
видео на сайте
www.rg.ru/sujet/3819

БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС России 
и Китая смоделировали 
массовое бедствие

Землетрясение 
по плану 

Тимофей Борисов

НА ДАЛЬНЕМ Востоке впервые прошли российско-ки-
тайские специальные учения по ликвидации последст-
вий крупного землетрясения. К спасению пострадавших 
сразу после условного ЧП приступили сотрудники МЧС. 
Но не в этом изюминка учений. 

Эвакуировать раненых для российских спасателей — 
не в новинку. За двадцать пять лет мы до совершенства 
отработали методики доставки самых тяжелораненых в 
любую точку мира. Для этого у нас есть и аэромобиль-
ные госпитали, и спецтехника с медицинскими модуля-
ми. Задача учений — спасти максимально возможное ко-
личество пострадавших при массовом ЧП. У китайцев в 
этом смысле есть богатый опыт. Поэтому первый этап 
учений прошел на территории КНР, вблизи китайского 
города Тунцзян провинции Хэйлунцзян. На втором этапе 
учений китайцы пожаловали к нам в Хабаровск. По ле-
генде произошло сильное землетрясение, в результате 
которого пострадали около 5 тысяч человек. Задача — как 
можно быстрее развернуть все имеющиеся мощности, 
оценить масштаб угрозы, грамотно создать сортировоч-
ный пункт, где бригады медиков могли бы оценить сте-
пень тяжести ранений. Для примера, наш аэромобиль-
ный госпиталь отряда «Центроспас» разворачивается 
специалистами в течение 40 минут.

ПРАВО Судья КС считает, 
что нужно поправить 
закон об экстремизме

C верой —
в Верховный суд

Наталья Козлова

ОСОБОЕ мнение судьи Гадиса Гаджиева, высказанное 
им на очередном заседании Конституционного суда, под-
твердило важность проблемы религиозных текстов и за-
кона об экстремизме. 

На этом заседании конституционные судьи занима-
лись делом «Свидетелей Иеговы» из Биробиждана. Зая-
вителям в их просьбе признать некоторые места закона 
об экстремизме неконституционными они отказали. Но 
с коллегами не согласился судья Гадис Гаджиев. С его точ-
ки зрения, жалобу можно было принять к производству, 
а законодателям стоит заняться поправками в этот за-
кон.

Все началось с того, что религиозная организация 
пошла с жалобой в Конституционный суд после проблем, 
которые возникли с ее брошюрой «Добрая весть от 
Бога». Ее одни суды запретили, а другие разрешили.

 Два года назад прокуратура в Биробиджане хотела че-
рез суд доказать, что эта брошюра — экстремистская. 
«Свидетели Иеговы» в суде отстояли текст, приведя на 
заседание специалистов-лингвистов. Но уследить за все-
ми подобными исками на просторах большой страны у 
них не получилось. Пока они воевали у себя в суде, ана-
логичное заседание во Владимире пришло к выводу, что 
текст брошюры — 
вредный. Книжечку 
там нашли в воин-
ской части, и воен-
ная прокуратура 
обратилась в суд. А 
тот распростране-
ние брошюры запре-
тил. Но об этом ре-
лигиозная организа-
ция узнала поздно, 
так как на суде ее 
представителей не 
было. Поэтому 
«Свидетели Иеговы» 
просили признать несколько статей антиэкстремистско-
го закона неконституционными. КС в этом им отказал, 
подчеркнув, что «вопреки мнению заявителя признание 
судом того или иного информационного материала экс-
тремистским не может основываться на субъективном 
восприятии». 

Но по мнению заявителей, закон «О противодействии 
экстремистской деятельности» позволяет судам «не 
привлекать к участию в деле соответствующую религи-
озную организацию».

В своем особом мнении опытный судья Гадис Гаджиев 
пишет, что «вопрос о признании материалов экстре-
мистскими… мог бы решаться на общефедеральном 
уровне». При этом первой инстанцией должны быть не 
районные суды, а Верховный суд. Кстати, Верховный суд 
и так уже работает с исками о ликвидации религиозных 
организаций. А еще Гаджиев выдвигает предложение, что 
наша страна могла бы сделать что-то типа «белого спи-
ска» материалов, признанных судами неэкстремистски-
ми, — по аналогии с «черным списком», который ведет 
минюст. Кроме того, Гадис Гаджиев указывает, что про-
куратура — «единая федеральная централизованная си-
стема органов».

— Законодательство могло бы предусмотреть такие 
механизмы взаимодействия внутри этой системы, кото-
рые исключали бы заявление одинаковых по существу 
требований разными прокурорами, — полагает судья.

Судья Конституционного суда подчеркнул своим мне-
нием болезненную проблему. Ведь на этой неделе коми-
тет Госдумы по делам общественных объединений и ре-
лигиозных организаций заявил, что разработает меры 
по предотвращению инцидентов со священными книга-
ми. Комитет провел заседание, посвященное решению 
Южно-Сахалинского суда, признавшего экстремистской 
книгу «Мольба к Богу», поясняющую Коран. В том числе 
комитет предлагает передать рассмотрение религиоз-
ных вопросов в юрисдикцию Верховного и областных су-
дов. В ближайшее время от имени комитета будет на-
правлено обращение в Верховный суд с просьбой рас-
смотреть ситуацию на соответствующем пленуме .

Вопрос о признании 
материалов экстре-
мистскими вполне 
мог бы решаться на 
общефедеральном 
уровне
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ОХОТНЫЙ РЯД 

«Единая 
Россия» 
требует 
от лидера 
ЛДПР 
извинений 
за оскорбление 
Ирины 
Родниной

ФИГУРА РЕЧИ

Виталий Петров

ВЧЕРА, на второй день работы 
Госдумы, в нижней палате парла-
мента произошел инцидент — ли-
дер ЛДПР Владимир Жиринов-
ский во время выступления на 
пленарном заседании о выборах в 
Амурской области, которые пар-
тия отказывается признавать, до-
пустил оскорбительные высказы-
вания в адрес трехкратной олим-
пийской чемпионки, своего кол-
леги по парламенту Ирины Род-
ниной. 

В своем выступлении лидер 
ЛДПР, в частности, просил прези-
дента Владимира Путина не при-
нимать победившего на выборах 
губернатора в Амурской области 
кандидата от «Единой России» 
Александра Козлова в числе дру-
гих победителей выборов глав 
субъектов РФ. «Мы обратились к 
президенту не приглашать на 
встречу Козлова, а провести вто-
рой тур выборов губернатора 
Амурской области», — заявил Жи-
риновский. Он также потребовал 
создания специальной комиссии 
для проверки результатов голосо-
вания 13 сентября в Амурской об-
ласти. При этом лидер ЛДПР со-
слался на большую разницу в ко-
личестве голосов в некоторых 
районах Амурской области за 
Козлова и кандидата в губернато-
ры от ЛДПР Ивана Абрамова. Во 
время выступления Жириновско-

го возмутило то, что трехкратная 
олимпийская чемпионка, десяти-
кратная чемпионка мира, извест-
нейшая советская фигуристка 
Ирина Роднина («Единая Рос-
сия») разговаривала с одним из 
своих коллег. Жириновский вы-
крикнул в ее адрес: «Молчать 
надо, когда лидер фракции высту-
пает! Зачем мешать выступать? 
Надо совесть иметь и тихо разго-
варивать».  Кроме того, Жиринов-
ский оскорбил «Единую Россию» 
в целом, заметив, что его партии 
«противно в одном зале сидеть» с 
«единороссами».

«Я прошу воздерживаться от 
оскорблений и выступать в рам-
ках регламента», — сказал в ответ 
на это первый вице-спикер Алек-
сандр Жуков. Его поддержал пер-
вый замруководителя фракции 
«Единая Россия» Николай Була-
ев, который потребовал от лидера 
ЛДПР публичных извинений. 
«Если они не прозвучат, то у нас 
есть комиссия по этике», — напом-
нил парламентарий. 

В ответ фракция ЛДПР вышла 
из зала. В кулуарах замруководи-
теля ЛДПР Ярослав Нилов сказал, 
что Владимира Жириновского 
провоцировали, мешая ему вы-
ступать.  Сам Жириновский так-
же заявил, что его реакция вызва-
на тем, что его перебивали во вре-
мя выступления. Впрочем, 18 сен-
тября фракция ЛДПР намерена 
вернуться в зал заседаний и про-
должить работу.  

В «Единой России» решили не 
прощать оскорблений. «Обраще-
ние в комиссию будет, однознач-
но», — сообщил журналистам пер-
вый замглавы фракции Франц 
Клинцевич. А вице-спикер Госду-
мы от «ЕР» Андрей Исаев доба-
вил, что вопрос будет обязатель-
но обсуждаться на фракции. «Се-
годня в условиях прошедших и 
предстоящих избирательных 
кампаний весь парламентский 
корпус должен стараться не допу-
скать в адрес друг друга высказы-
ваний, которые каким-либо обра-
зом могли бы задеть их», — в свою 
очередь заявил глава Комиссии 
Госдумы по вопросам депутат-
ской этики Виктор Заварзин. 

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1165121

Пять суперфудов, о 
которых должен знать 
каждый
www.rg.ru/art/1110939

Акцент

 Люди выбирают фастфуд, 
потому что у них нет другой 
альтернативы

Сколько ни бей 
фастфуд, а он все 
равно пользуется 
успехом.

Александр Жуков 
просил лидера 
ЛДПР воздержаться 
от оскорблений

Многим россиянам не удастся «сдать пальчики на визу» в родном городе, 
придется ехать в другой.
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РЫНОК Сегодня может 
определиться новый тренд 
курса валют

По ставке барреля

Александра Воздвиженская, 
Тарас Фомченков

В США второй день идет заседа-
ние Комитета по открытым рын-
кам Федрезерва, по итогам кото-
рого сегодня в 21.00 мск станет 
известно, повысят ли за океаном 
базовую процентную ставку 
впервые с 2008 года.

Мнения экспертов, опрошен-
ных агентством Bloomberg, раз-
делились. 28 процентов ждут, 
что повышение будет с нынеш-
них 0—0,25 процента до 0,25—
0,5. А 72 процента уверены, что 
ставка останется неизменной.

Ана литики c  Уолл-стрит 
крайне озабочены грядущим 
шагом ФРС, пишет MarketWatch. 
И даже если они знают наверня-
ка, как поведет себя регулятор, 
то реакция рынка пока неясна. 
Повышение ставок может выз-
вать потрясения для тех, кто сбе-
регает деньги в золоте. 

Но что бы ни решила Феде-
ральная резервная система, це-
нам на нефть суждено падать, 
уверены западные аналитики. 
Как заметил аналитик по макро-
э к о н о м и к е  G l o b a l  H u n t e r 
Securities Ричард Гастингс, если 
ФРС  оставит ставки в покое, то 
нефть  упадет еще сильнее, так 
как ожидания регулятора, свя-
занные со слабостью или него-
товностью экономики к повы-
шению ставок, автоматически 
подтверждают слабый спрос на 
нефть в будущем.

А что прогнозируют россий-
ские эксперты? 

Игорь Николаев, 
директор Института стратеги-
ческого анализа ФБК: 

— Если ставка будет повыше-
на, для российской экономики в 
целом это грозит ослаблением 
рубля и дополнительными эко-
номическими проблемами. 

В их числе рост инфляции, не-
дополучение доходов, в первую 
очередь бюджетных, а следова-
тельно, и снижение инвестици-
онных возможностей. В итоге — 
дополнительный негативный 
стимул для российской экономи-
ки по крайней мере в краткос-
рочной перспективе. 

Сергей Суверов, 
финансовый аналитик: 

— Если ставку Федеральной 
резервной системы оставят без 
изменений, то неопределен-
ность на рынках увеличится. 

Но краткосрочно это может 

поддержать сырьевые валюты 
за счет роста цен на сырье. Дол-
лар к мировым валютам ослаб-
нет. Однако а следующих засе-
даниях (они проходят раз в не-
сколько месяцев) велика веро-
ятность все-таки повышения 
ставки. 

Дмитрий Мирошниченко, 
начальник экспертно-аналитиче-
ского управления «Мосфинагент-
ство»:

 — Если говорить в целом о вли-
янии снижения ставки (чего, счи-
таю, не будет), то доллар подеше-
веет и нефть вырастет в цене. 
Это, конечно, хорошо повлияет 
на российский рубль. 

Но, во-первых, снижать уже 
некуда. Во-вторых, это больше 
будет психологический момент. 
Соединенные Штаты Америки — 
фактически мировой экономиче-
ский лидер. 

И если Федеральная резер-
вная система снижает ставку, то 
получается, что ситуация в эко-
номике США раньше оценива-
лась неправильно, у них тоже не 
так все хорошо.

Финансисты назвали сроки 
укрепления рубля
www.rg.ru/art/1164761

Акцент

 Если ФРС США все-таки 
повысит свою базовую 
процентную ставку, 
то доллар подорожает, 
а нефть подешевеет
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СУД Супруга 
экс-губернатора 
Сахалина подала иск 
о разделе имущества

Развод 
после ареста

Иван Петров

ЖЕНА экс-главы Сахалина Александра Хорошавина по-
дала на развод. Заявление и иск о разделе имущества 
принял Гагаринский суд Москвы. В иске женщина просит 
суд признать за ней право на московскую квартиру, в ко-
торой она проживает. «Это ее единственное жилье, и она 
просит оставить ей эту недвижимость», — рассказал ад-
вокат Хорошавиной Сергей Жорин.

В то же время спор за имущество экс-губернатора ве-
дет и Генеральная прокуратура. Надзорное ведомство 
требует конфисковать все имущество семьи бывшего 
главы региона, в том числе записанное на родственни-
ков. 

«Я подписал иск в 
Сахалинский об-
ластной суд об обра-
щении в доход госу-
дарства всего иму-
щества Хорошавина, 
а не только того, что 
у него изъяли», — за-
явил на днях замген-
прокурора Влади-
мир Малиновский. 

По его словам, 
речь идет об имуще-
стве, происхождение 
которого родствен-

ники экс-губернатора не смогут объяснить. При этом за-
мгенпрокурора отметил, что среди имущества, подлежа-
щего изъятию, в том числе и та собственность, которую 
декларировала его супруга. «Дом на Рублевке, четыре 
квартиры в Москве и другое — все это, понятно, невоз-
можно приобрести на законных основаниях», — указал 
замгенпрокурора. 

«Шансы заполучить имущество у супруги определен-
но есть, и тут нет никакого якобы мошенничества с ее 
стороны, — считает юрист Александр Трифонов. — По за-
кону жена губернатора, подозреваемого в коррупции, 
имеет такие же права, как и любая другая супруга. То 
есть она вправе инициировать раздел имущества, ответ-
чиком по этому делу будет выступать супруг». 

Если же имущество к тому моменту будет арестовано, 
то, получив решение суда на свою часть совместно нажи-
того имущества в браке, Хорошавина имеет полное пра-
во направить судебным приставам требование о снятии 
ареста со своей половины, так как она не является фигу-
рантом уголовного дела.

«Вычленить из совместно нажитого имущества то, 
что было получено преступным путем, очень проблема-
тично, — отмечает адвокат Игорь Трунов. — При этом важ-
но, когда именно была куплена та московская квартира, 
на которую претендует супруга. Может быть, она была 
приобретена еще до того, как Хорошавин был избран гу-
бернатором».

ДОПРОСЯТ 
ПО СКАЙПУ

В целом любая офици-
альная беседа со следо-
вателем под протокол 

может пройти по видео. В проек-
те не сказано, кто должен прово-
дить связь. Следователь, согла-
сно документу, будет просто да-
вать поручения соответствую-
щим органам, чтобы организова-
ли контакт. 

Должны ли использоваться 
официальные системы по типу 
тех, что развиваются в судебной 
системе или, скажем, следствие 
создаст свою видеосвязь, из про-
екта непонятно. Но Уголовно-
процессуальный кодекс и не дол-
жен прописывать такие вещи.

Если рассуждать теоретиче-
ски, то связь можно организо-
вать и по скайпу, и с помощью 
смартфона. Как посмотреть глаза 
в глаза друг другу, это уже вопрос 
техники. В проекте приводятся 
разные ситуации, когда может 
понадобиться видеодопрос. До-
пустим, при осмотре места про-
исшествия надо получить объя-
снения свидетеля, которого нет 
рядом, так как он просто не при-
шел или живет за тридевять зе-
мель. Или кого-то из иногород-
них участников процесса надо 
официально ознакомить с заклю-
чением экспертизы. И так далее, 
и тому подобное.

«Возможность использования 
видео-конференц-связи на след-
ствии особенно актуальна для от-
даленных регионов страны. 
Опыт следственной практики 
следственного управления СК 
России по Хабаровскому краю 
показывает, что по определенной 
категории дел следователю при-
ходится выезжать в центральные 
регионы России для производст-
ва допросов по 4—5 раз на 2—3 дня 
— с учетом вновь получаемой по 
делу информации», — говорится в 
пояснительной записке.

Впрочем, хотя идея и звучит 
красиво и современно, нравится 
она далеко не всем. Правительст-
во в своем официальном отзыве 
раскритиковало проект и отказа-
лось его поддерживать. По мне-
нию правительственных экспер-
тов, возникает масса проблем, 
которые проектом не решены. В 
свою очередь советник Феде-
ральной палаты адвокатов Нвер 
Гаспарян в беседе с корреспон-
дентом «РГ» хоть и согласился, 
что в XXI веке нельзя отрицать 
возможность введения видеодо-
проса в ходе предварительного 
следствия, но сказал, что делать 
это можно лишь в самых исклю-
чительных случаях. Предложен-
ный же проект он посчитал не-
приемлемым. «Законопроект со-
держит существенные процессу-
альные дефекты, которые отме-
чены в заключении правительст-
ва РФ», — сказал он.

РЫНОК ВООРУЖЕНИЙ Бразилия планирует при помощи России 
усилить ПВО страны

Этот «Панцирь» не пробить
Сергей Птичкин

В
полне возможно, новейшие 
зенитные ракетно-пушеч-
ные комплексы противово-

здушной обороны появятся в 
крупнейшей стране Латинской 
Америки уже в следующем году.

РИА Новости, со ссылкой на 
посла Бразилии в Москве Жозе 
Антонио Валлима Геррейро, сооб-
щило, что контракт на закупку 
комплексов «Панцирь-С1» дол-
жен быть заключен в 2016 году. 
Его цена около 500 миллионов 
долларов. Глава бразильской дип-
миссии в своем интервью инфор-

магентству пояснил, что уже в 
этом году в бюджете страны будут 
выделены средства на покупку 
российского вооружения. 

Первые сообщения о том, что 
Бразилия рассматривает возмож-
ность приобретения именно этих 
комплексов, появились в прессе 
во время визита министра оборо-
ны России Сергея Шойгу в страны 
Латинской Америки в октябре 
2013 года. С тех пор шли непро-
стые переговоры, которые, по 
всей видимости, приближаются к 
стадии заключения контракта. 
Общее количество ракетно-пу-
шечных комплексов, которые по-

ставят в Бразилию, по мнению 
специалистов, составит 36 бое-
вых машин. Этого количества до-
статочно для обеспечения гаран-
тированной противовоздушной 
обороны довольно значительных 
по площади территорий.

В условиях Латинской Амери-
ки  «Панцири» могут использо-
ваться для борьбы с контрабан-
дными воздушными перевозками 
наркотиков с нелегальных аэро-
дромов в сельве. Не исключено, 
что батареи «Панцирь-С1» будут 
участвовать  в антитеррористиче-
ском прикрытии летних Олим-
пийских игр 2016 года, которые 

пройдут в Рио-де-Жанейро и неко-
торых других городах Бразилии. 
Во всяком случае, эти комплексы 
надежно прикрывали небо зим-
ней Олимпиады в Сочи.

Комбинированное ракетно-
пушечное вооружение  создает 
сплошную зону поражения на 
дальности до 20 километров и по 
высоте до 10 километров. Пушеч-
ное вооружение состоит из четы-
рех 30-мм орудий 2А38М, счита-
ющихся лучшими в мире в своем 
классе. Суммарный темп стрель-
бы — 5000 выстрелов в минуту, бо-
езапас — 1400 снарядов.

Зенитная управляемая свер-
хзвуковая ракета 57Э6-Е анало-
гов в мире не имеет. Скорость ее 
полета — 1300 м/с. Дальность по-
ражения целей — до 20 киломе-
тров. Масса боевой части — 16 кг. 
На «Панцире-С1» устанавливает-
ся в контейнерах до 12 таких ра-
кет. Комплекс снабжен двумя ра-
диолокационными станциями об-
наружения и сопровождения це-
лей. Радары имеют высокую по-
мехозащищенность и засекают 
практически любую воздушную 
цель, включая «невидимки» на 
дальности 36 километров. Кроме 
того, на «Панцирь-С1» дополни-
тельно устанавливается оптико-
электронная система, позволяю-
щая обнаруживать и уничтожать 
все виды целей, не демаскируя 
свое местонахождение радиоиз-
лучением. Можно утверждать, 
что оборону «Панциря» сегодня 
вряд ли по силам прорвать каким-
либо средствам воздушного напа-
дения. Управляют сложнейшим 
комплексом всего три человека, а 
время его развертывания — пять 
минут. Ракетно-пушечные модули 
могут устанавливаться на любые 
шасси: специально спроектиро-
ванных на базе «Уралов», «КАМА-
Зов», «МАЗов», тяжелых грузови-
ков западного производства, а 
также на гусеничном ходу. Боевой 
модуль «Панциря» можно ста-
вить на палубах надводных кора-
блей и на крышах зданий.

ПРОЕКТ Минздрав составит 
списки алкоголиков 
и наркоманов 

Кто въедет
в «черное досье»

Владимир Баршев

МИНИСТЕРСТВО внутренних дел вывесило проект по-
правок в Закон «О безопасности дорожного движения» и 
в Кодекс об административных правонарушениях. 

Согласно этому проекту, министерство здравоохра-
нения должно создать базу данных водителей, которые 
по медицинским противопоказаниям не имеют права са-
диться за руль или по медицинским показаниям должны 
управлять автомобилем, оборудованным специальными 
устройствами. Если водитель числится в базе данных как 
наркоман или алкоголик, то он не может получить права 
или управлять транспортным средством. 

На сегодняшний 
момент сотрудник 
ГИБДД попросту не 
может проверить 
эту информацию. 
При выдаче или об-
мене прав он руко-
водствуется только 
медицинской справ-
кой, которую ему 
представляет сам во-
дитель. Проверить ее 
достоверность, а 
также правомер-
ность у него нет воз-
можности. В результате возникают скандалы. Буквально 
два года назад Генпрокуратура провела проверку огром-
ного количества подразделений ГИБДД и вынесла реше-
ние, что во многих из них права выдавались незаконно 
лицам, которые стоят на учете в наркодиспансере. Увы, 
но гаишники про это не знали. Они действовали строго в 
рамках закона. А о том, что медицинские справки им 
предоставлялись «липовые», выяснилось потом. 

Поправки в закон уберут эту проблему. Но вот беда: в 
2010 году было дано поручение президента о создании 
такой базы данных. Прошло пять лет. Базы нет, и упоми-
нания о ней нет ни в одном документе. Даже в приказах 
минздрава. В то же время в этом году президент поручил 
МВД разработать систему оценки медицинского состоя-
ния водитетелей. Но как МВД может это сделать? За со-
стоянием здоровья должны следить врачи, а у них есть 
свое министерство. Именно поэтому МВД выступило 
инициатором этого законопроекта, который обяжет 
минздрав создать соответствующую базу данных. 

Когда ГИБДД потребовалось создать базу данных по 
регистрации машин, на это ушло полгода. Когда создава-
ли базу данных по водительским удостоверениям, потре-
бовался год. Когда страховщики создавали базу данных 
по убыткам, им также потребовался год. 

В законопроекте также предусмотрены и наказания 
для водителей с иностранными правами. То есть срок 
действия иностранных прав — шесть месяцев с момента 
въезда в страну. Если водитель его превысил, то будет 
считаться, что он управлял автомобилем без докумен-
тов. Для того чтобы управлять машиной свыше этого 
срока, иностранному гражданину потребуется либо по-
лучить российские права, либо выехать с российской 
территории и вернуться обратно. 

Рейтинги Эрмитаж  вошел в десятку лучших музеев мира

Золотое сечение вкуса

Елена Яковлева

О
дин из крупнейших 
туристических сай-
тов мира TripAdvisor 
опубликовал рей-
тинг лучших россий-

ских музеев. На первом месте 
оказался Эрмитаж. В списке ми-
ровых музеев он оказался на ше-
стом, первое место занял в этом 
году Метрополитен-музей в Нью-
Йорке, а второе — музей Орсе в 
Париже. Итоги рейтинга «РГ» 
прокомментировал директор Эр-
митажа Михаил Пиотровский.

— Эти рейтинги для нас—– не 
новость. Дело в том, что в 2013 
году TripAdvisor признавал Эр-
митаж первым музеем мира. В 
2014 году мы были названы пер-
вым музеем Европы. Ну а дальше 
все понятно, как на Венециан-
ском кинофестивале не могут два 
года подряд давать «Золотого 

льва» одному и тому же режиссе-
ру, так и мы не могли три года 
подряд быть первыми в мире. Так 
что каждый год эти рейтинги вы-
страиваются по-разному.

Интересно при этом, что вели-
кие музеи мира, хранящие вели-
колепные художественные кол-
лекции, — тот же Лувр например, 
— в победителях в последние годы 

не значились. Лувр — и не попада-
ет в пятерку лучших! А секрет 
прост: главным при определении 
лучшего музея являются мнения 
посетителей. К Лувру, например, 
были такие серьезные туристи-
ческие замечания, как «очень 
много народа» и «таблички толь-
ко на французском языке», что 
существенно понижало его рей-

тинг. А в этом году великие миро-
вые музеи, вроде Метрополитен 
и Лувра, судя по всему, подсуети-
лись, исправили досадные для ту-
ристов оплошности и прорва-
лись к первым местам. Ну а Эр-
митаж по-прежнему первый, но 
среди российских музеев.

Нам эти рейтинги, конечно, 
интересны прежде всего своей 
динамикой. Ну мы с вами, конеч-
но, знаем, что Эрмитаж — лучший 
музей мира, и никто нас в обрат-
ном не убедит. Но вот за такими 
рейтингами следить все-таки по-
лезно, потому что основанные на 
отзывах посетителей оценки по-
казывают нам, насколько хоро-
шо, умело и уважительно музеи 
строят свои отношения с посети-
телями. И тут всегда есть над чем 
подумать. 

 Ну мы-то знаем, что Эрмитаж лучший музей в мире, хоть ему и присвоено имя «лучшего в России».

Акцент

 Лувр долго не попадал 
в победители из-за замечаний 
туристов «очень много народа» 
и «таблички только 
на французском языке»

Конфисковать 
планируется все 
имущество, проис-
хождение которого 
не смогут объяснить 
родственники

1

Если человек 
числится в базе дан-
ных как наркоман 
или алкоголик, он 
не может получить 
водительские права
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СПРАВКА «РГ» 
TripAdvisor — самый большой в 
мире ресурс о путешествиях, ко-
торый помогает путешествен-
никам спланировать поездку. 
Сайты работают в 45 странах. 
Собраны более 225 миллионов от-
зывов и мнений о более чем 4,9 
миллиона отелей, ресторанов и 
достопримечательностей. В рос-
сийском рейтинге музеев 2015 
года за Эрмитажем следуют Тре-
тьяковка, Русский музей, Ору-
жейная палата. В рейтинг так-
же попали шоу-музеи вроде 
«Гранд Макет Россия» (Санкт-
Петербург) —  5-е место,  и част-
ные музеи — Музей техники Вади-
ма Задорожного (Aрхангельское, 
Московская область) — 7-е место, 
а также подводная лодка-музей 
Б-413 (Калининград).

СУД Вандалы, разукрасившие 
Монумент Славы и могилы 
героев свастикой, 
отправятся за решетку 

Любители 
волчьего крюка

Никита Зайков, 
«Российская газета», 
Новосибирск

В ЛЕНИНСКОМ районном суде 
Новосибирска вынесли приговор 
четверке молодых людей, обви-
няемых в актах вандализма. Они 
раскрасили в цвета украинского 
флага памятник Ленину, но глав-
ное — обезобразили Монумент 
Славы, разрисовав военную тех-
нику свастикой и другой нацист-
ской символикой. Двое обвиняе-
мых получили реальные сроки. 
Еще двоим суд избрал менее су-
ровое наказание в виде ограниче-
ния свободы.

В суде уверенные лица моло-
дых людей не выдавали тревоги. 
Лишь один, Владислав Шапова-
лов, отгороженный от остального 
зала решеткой, заметно волно-
вался.

— Как в школе дела? Нормаль-
но? Ты только учись хорошо, слы-
шишь! — в перерыве заседания на-
путствовал он со скамьи подсуди-
мых младшего брата. Сосед Влада 
по зарешеченному пространству, 
Кирилл Коржавин, стоял, уста-
вившись в пол, все два часа, пока 
судья зачитывала приговор. С де-
кабря прошлого года оба находят-
ся в СИЗО. Единственный несо-
вершеннолетний из вандалов На-
зар Коллекционов и не участво-
вавший в «вылазке» на Монумент 
Славы Сергей Белов под стражу 
взяты не были, да и из здания суда 
ушли не под конвоем.

В ночь на 3 декабря прошлого 
года, как писала «РГ», Белов вме-
сте с Коржавиным и Коллекцио-
новым обезобразили отделения 
двух политических партий Рос-
сии, исписав здания похабщиной 
и нацистскими символами. Но 
главным их «творением» стал 

бюст вождя пролетариата, кото-
рому вандалы пририсовали сва-
стику, галстук и «усики как у Гит-
лера» – говорится в материалах 
дела. Политическую ненависть — 
еще одна формулировка суда — 
они в тот день выместили по пол-
ной. Однако вскоре решили со-
браться снова и «художничать» 
куда серьезнее.

12 декабря Белов от вылазки 
отказался: то ли не смог, то ли не 
одобрял планов приятелей. Пока-
зания все четверо давали пута-
ные, выгораживая себя и обви-
няя «соратников» по идеологиче-
ской борьбе. Позвали Шаповало-
ва, ведь тот обещал поддержать 
их во время переписки в соцсе-
тях. Влад согласился.

Первым «арт-объектом» ван-
далов стал все тот же вождь миро-
вого пролетариата, но на этот раз 
возвышающийся в полный рост 
на улице Промышленной. Ильи-
ча троица разукрасила в желто-
голубые цвета и нарисовала 
«вольфсангель», волчий крюк. 
Этот символ в качестве опозна-
вательного использовали немец-
кая танковая дивизия «Дас 
Райх», некоторые соединения СС 
и украинский батальон «Азов». 
Такой же знак вандалы оставили 
на боевой технике Монумента 
Славы. Покрыв желто-голубым 
легендарные «катюшу» и Т-34, 
они исписали их нацистской сим-
воликой. Свастика с волчьим 
крюком появилась и на поста-
ментах. Кстати, Шаповалов, 
единственный из всей четверки, 
попросил прощения у ветеранов 
и жителей Новосибирска еще на 
первом заседании суда. Коржа-
вин раскаялся после вынесения 
приговора. А оставшимся на сво-
боде молодым людям это в голову 
не пришло.
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ИСТОРИЯ В Польше начали 
подготовку к поискам 
«сокровищ нацистов»

Варшава начала 
с прополки

Ариадна Рокоссовская

В ПОЛЬШЕ начались подготовительные работы для по-
исков легендарного «золотого поезда» нацистов. Воен-
ные, которые должны будут исследовать район в Нижне-
силезском воеводстве на предмет, возможно, заминиро-
ванного бронепоезда с сокровищами, поставили мест-
ным властям условие — очистить место поисков от расте-
ний и мусора.

Напомним, что во второй половине августа в городе 
Валбжих в Нижнесилезском воеводстве двое мужчин, 
один из которых является гражданином Польши, а дру-
гой — Германии, обратились в местную юридическую 
фирму с заявлением, что они обнаружили «золотой по-
езд», легенды о котором уже 70 лет рассказывают мест-
ные жители. По слухам, в ноябре 1944 года брониро-
ванный состав, груженный ценными металлами, воз-
можно, тайными документами, произведениями 
искусства, а некоторые утверждают, что и вовсе фраг-
ментами знаменитой Янтарной комнаты, был тайно от-
буксирован эсэсовцами в подземные тоннели в горе 
Собеш неподалеку от границы с Германией.

Местные власти 
уже не в первый раз 
получают подобную 
информацию, но она 
так никогда и не под-
тверждалась. Тем не 
менее нынешнее 
«открытие» сопро-
вождалось таким 
ажиотажем в мест-
ных и зарубежных 
СМИ, что чиновники решили проверить место, которое 
указали двое охотников за сокровищами. На указанный 
участок приехали военные специалисты, которые, осмо-
трев фронт работ, заявили, что действовать со своим 
профессиональным оборудованием в существующих 
условиях они не смогут. И, наконец, вчера на 65-м кило-
метре железнодорожной трассы Вроцлав — Валбжих поя-
вились вооруженные пилами, тягачом и машиной для из-
мельчения веток сотрудники фирмы, которая по поруче-
нию руководства польских железных дорог занимается 
расчисткой территории. По данным телеканала TVN24, 
на эти работы уйдет около двух недель. Весь район охра-
няется с особой тщательностью: на место стянуты не 
только полицейские, но и железнодорожная охрана, го-
родские и лесные силы правопорядка. И это не пустая 
осторожность. В регионе царит «золотая лихорадка», и 
уже есть ее жертвы. В городе Свебодице, откуда, по ле-
генде, выехал в 1944 году «золотой поезд», на местном 
кладбище погиб охотник за сокровищами. Он пытался 
ночью проникнуть в огромный фамильный склеп немец-
кого рода Крамста, владевшего здесь перед Второй миро-
вой войной льняной мануфактурой. «Сейчас многих в 
наших местах охватила «золотая лихорадка» из-за от-
крытия этого поезда в Вальбжихе. Он наслушался исто-
рий о немецких сокровищах в этом регионе и искал в 
склепе золото», — пояснил журналистам администратор 
кладбища Богуслав Кшиштофович. 

ВЫБОРЫ В ДНР назначили 
дату первого этапа 
местных выборов

Голосованию 
дали ход

Марина Алешина

ГЛАВА самопровозглашенной Донецкой народной ре-
спублики Александр Захарченко подписал указ о прове-
дении выборов в органы местного самоуправления 18 
октября 2015 года.

При этом Захарченко сообщил, что выборы в ДНР 
пройдут в несколько этапов. «С учетом нехватки 
бюджетных средств и необходимостью в первооче-
редном порядке восстановления объектов социаль-
ной сферы, промышленности, а также обеспечения 
населения республики социальными выплатами, 
пенсиями и пособиями, местные выборы будут про-
ходить в несколько этапов», — рассказал он. 

Согласно указу 
главы республики, 
на первом этапе, ко-
торый состоится как 
раз 18 октября, гра-
ждане будут выби-
рать глав городских 
и районных админи-
страций, в том числе 

Донецка, Горловки, Дебальцево, Ждановки, Макеевки. 
Впоследствии, согласно указу Захарченко, предстоит из-
брание руководителей всех остальных уровней — сель-
ских, поселковых и так далее. «Полностью завершить из-
бирательный процесс местного уровня мы планируем в 
первом полугодии 2016 года», — сказал глава ДНР.

На территории Луганской народной республики 
местное голосование планируется провести 1 ноября. 
Между тем на остальной территории Украины предста-
вителей органов местного самоуправления будут изби-
рать 25 октября. Власти ДНР и ЛНР неоднократно поя-
сняли, что Киев в одностороннем порядке принял закон 
«О местных выборах», не согласовав его с Донецком и 
Луганском, что не соответствует Минским соглашениям.

ШОУ Британское телевидение 
научит зрителей уходить 
от слежки спецслужб

Миссия 
невыполнима?

Анна Федякина

ИГРА в прятки со спецслужбами 
больше подходит для сценария 
голливудского фильма, чем для 
реальной жизни. Но именно в та-
кой ситуации оказались 14 бри-
танцев — героев нового реалити-
шоу «Преследуемые» (Haunted), 
которое стартует на британском 
телевидении в этом месяце.

По сценарию телепередачи, 
обычные британцы должны уйти 
от преследования группы эк-
спертов из 30 человек, которые 
имеют различный опыт работы 
по выслеживанию людей. Если 
участникам удастся продержать-
ся на свободе в течение 28 дней, 
при этом не нарушив закон, то 
они победят.

На первый взгляд кажется, 
что задача не такая уж сложная: 
достаточно просто отказаться от 
сотового телефона и электрон-
ной почты и попытаться сме-
шаться с толпой густонаселен-
ного города. Однако, судя по 
анонсу, беглецам предстоит про-
тивостоять настоящим профес-
сионалам, в том числе экс-шпио-
нам и аналитикам разведки, се-
кретным агентам и экспертам по 

кибербезопасности, и даже быв-
шему сотруднику ЦРУ.

То, как сильно контролирует-
ся буквально каждая минута на-
шей жизни, участники проекта 
поняли уже в первые часы бегст-
ва. Тысячи камер наблюдения на 
улицах, в офисах и магазинах 
фиксируют перемещения людей. 
В итоге оказывается, что самое 
безопасное от всевидящего ока 
спецслужб место на земле — это 
далекие от цивилизации остров-
ки дикой природы.

Как отмечают британские 
критики, уже к концу первой се-
рии шоу становится ясно, что 
шансы беглецов уйти от бывших 
сотрудников спецслужб стре-
мятся к нулю. Но именно это и 
подогревает интерес зрителя: 
ведь не просто так были сняты 
все эпизоды. Любопытно, что 
стать беглецом в этом телеэкспе-
рименте решили как простые 
искатели острых ощущений, так 
и истинные борцы за граждан-
ские свободы. Своим участием в 
шоу они хотят доказать, что пра-
вительство под маской демокра-
тии скрывает тоталитаризм, при 
котором контролируется каждое 
решение гражданина. 

Следим за ситуацией  В Европе произошли первые стычки с беженцами

Огонь на пути 
в «европейский рай»

Евгений Шестаков

В
чера в Европе прои-
зошли первые стычки 
между представите-
лями властей и бе-
ж е н ц е в  и з  с т р а н 

Ближнего Востока и Африки. 
Венгерский спецназ приме-

нил водометы и слезоточивый газ 
в среду после того, как сотни бе-
женцев из стран Ближнего Восто-
ка и Африки попытались про-
рваться через ворота в недавно 
усиленной границе на пропуск-
ном пункте Реске-Хоргош между 
Сербией и Венгрией. Беженцы 
скандировали лозунги, призывая 
пограничников открыть контр-
ольно-пропускной пункт на гра-
нице двух стран. Около 300 спец-
назовцев сформировали живой 
щит от беженцев для предотвра-
щения их прохождения на терри-
торию Венгрии. Тем временем 
некоторые из беженцев начали 
жечь заранее принесенные к гра-
нице покрышки, в надежде, что 
полицейские, надышавшись ды-
мом, уйдут со своего места. Венг-
рия приняла решение закрыть 
ККП Реске сроком на 30 дней.

Тем временем в Старом Свете 
назревает восстание. Поводом к 
нему стали весьма далекие от де-
ликатности высказывания мини-
стра внутренних дел Германии 
Томаса де Мезьера. Глава немец-
кого ведомства, возмущенный 
волокитой внутри стран ЕС при 

распределении беженцев, преду-
предил желающих увильнуть о 
последствиях.

Они, по словам де Мезьера, 
окажутся болезненными — Евро-
союз сократит структурную по-
мощь тем странам, где будут от-
казываться от квот на переселен-
цев. В Европе слова влиятельного 
немецкого политика, выступив-
шего в роли «управдома», вос-
приняли серьезно. Премьер Лит-
вы назвал их неприемлемым 
шантажом. Глава литовского пра-
вительства не постеснялся выне-
сти сор из избы, выразив удивле-
ние, что представители Германии 
перешли к такому «едва ли не аг-
рессивному изложению, как 
должны вести себя другие стра-
ны — без внутренних дискуссий 
на национальном уровне, навя-
зывая сверху». К дискуссии экс-
тренно подключился другой ев-
ропейский институт — Евроко-
миссия. Она успокоила лидеров, 
готовых противостоять немецко-

му диктату, что не рассматривает 
возможность сокращения помо-
щи ЕС государствам, не желаю-
щим принимать беженцев.

В цифрах европейский кол-
лапс выглядит следующим обра-
зом. С начала года границу еди-
ной Европы пересекли более 500 
тысяч нелегалов. Еще два милли-
она ждут оказии в Турции. И это 
только начало. Оказавшимся на 
пути переселенцев странам не 
хватает военнослужащих и поли-
ции, чтобы остановить беженцев. 
Сотни тысяч не прошедших ни-
где регистрацию нелегалов уже 
безнаказанно пересекли грани-
цы ЕС, и теперь в Старом Свете 
политики пытаются задним чи-
слом убедить население, что это 
к лучшему. Вице-президент евро-
пейского Центрального банка 
объяснил европейцам, почему 
они должны быть счастливы: 
«Европа в течение многих лет со-
вершает демографическое само-
убийство». 

В среду Совет Евросоюза при-
ступил к разработке списков так 
н а з ы в а е м ы х  « б е з о п а с н ы х 
стран», граждане которых не 
смогут остаться в единой Европе 
по упрощенной процедуре. К чи-
слу безопасных с высокой веро-
ятностью причислят балканские 
государства — кандидаты на всту-
пление в ЕС. Тогда как беженцы 
из охваченных войной регионов, 
напротив, попадут в категорию 
лиц, имеющих право на убежи-
ще. А это означает, что жители 
разрушенных не без помощи Ев-
ропы и США Ливии, Афганиста-
на, Сирии, Йемена могут на за-
конных основаниях паковать че-
моданы. Теперь они вправе пре-
тендовать на европейское госте-
приимство.

Мгновенный развал Шенген-
ской зоны и последовавшее за 
ним активное строительство за-
боров между попавшими в «миг-
рационный поток» странами по-
ставил перед Евросоюзом еще 
одну щекотливую задачу — как 
поступить с теми беженцами, 
кто без всякой регистрации до-
брался до земли обетованной — 
Германии. По правилам они 
должны быть высланы в государ-
ство, через которое въехали в ЕС 
— Венгрию, Италию или Грецию. 
Но Будапешт предупредил, что 
никого обратно не примет. К на-
стоящему моменту венгерские 
власти получили только 94 за-
проса о предоставлении убежи-

ща, из которых 19 были отклоне-
ны. Канцлер Ангела Меркель об-
ещала беженцам, которые без 
регистрации добрались до Гер-
мании, что не станет возвращать 
их в Венгрию для оформления 
документов. Впрочем, заявление 
это вынужденное —у Берлина нет 
возможности отправить за пре-
делы страны десятки тысяч неле-
галов. Европейские политики об-
ещают не применять по отноше-
нию к беженцам силу, но не объя-
сняют, как намерены сдержать 
миллионы спасающихся от вой-
ны и «Исламского государства» 
людей.

В среду заместитель министра 
иностранных дел Геннадий Гати-
лов сообщил о том, что Совбез 
подключился к обсуждению про-
блемы беженцев с Ближнего Вос-
тока и севера Африки в Европу. 
Российский дипломат назвал не-
допустимыми силовые акции в 
этой сфере, проводимые в обход 
ООН. Ранее о планах уничтожать 

морские средства, на которых пе-
реправляются беженцы, заявля-
ли высокопоставленные предста-
вители Евросоюза.

А где же другие страны, при-
ложившие немало усилий для 
разрастания конфликта в Сирии? 
Они наблюдают за кризисом со 
стороны. Число сирийцев, полу-
чивших убежище в государствах 
Персидского залива, не превы-
шает 100 человек. В этой связи 
вице-канцлер Германии Зигмар 
Габриэль предложил Европе по-
требовать от США и стран залива 
внести свой вклад в обустройст-
во беженцев — скинуться по 1,5 
миллиарда долларов. Ответом 
было молчание…

В магазинах Польши уже началась продажа сувениров, сти-
лизованных под золотые слитки из «сокровищ нацистов».

Акцент

 Право на убежище в ЕС полу-
чат беженцы, которые не под-
падают под понятие квалифи-
цированной рабочей силы

Кризис с беженцами 
в Европе: фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/art/1165065

Выборы в ДНР 
пройдут в несколь-
ко этапов

В Польше царит 
«золотая лихорад-
ка», и уже есть 
ее жертвы
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МЕЖДУ ТЕМ
Министр образования Ливана Элиас Абу Сааб утверждает, что в сред-
нем двое из каждой сотни беженцев, прибывающих в Европу, — актив-
ные сторонники террористической группировки «Исламское государ-
ство». По словам ливанского министра, экстремисты вербуют сто-
ронников в лагерях, где люди месяцами живут без работы, не имеют об-
разования, их дети не ходят в школу. Новобранцы проходят подготовку 
в тренировочных лагерях и под видом беженцев направляются в Европу 
для совершения терактов.

РАССЛЕДОВАНИЕ Генпрокуратура ДНР возобновляет дело 
о крушении «Боинга»

Западу вещдоки не нужны
Максим Макарычев

Г
енеральная прокуратура 
Донецкой народной респу-
блики (ДНР) приняла реше-

ние возобновить предваритель-
ное следствие по делу о круше-
нии малайзийского «Боинга», 
сбитого над Донецкой областью 
в июле прошлого года. Об этом в 
среду заявил журналистам сле-
дователь по особо важным делам 
следственной части следствен-
ного управления генпрокурату-
ры ДНР Максим Певтиев.

Стало известно, что сотруд-
ники местной прокуратуры в 
среду выехали на место круше-
ния самолета. Они должны будут 
забрать в Донецк новые вещест-
венные доказательства — облом-
ки «Боинга», найденные местны-
ми жителями в последнее время. 
В СМИ, в частности, сообщалось 
о том, что председатель одного 
из сельсоветов собрал целый 
грузовик обломков недалеко от 
места катастрофы.

Напомним, что российских 
представителей до сих пор не до-
пускают ознакомиться с работой 
комиссии экспертов из Нидер-
ландов, расследующих катастро-
фу, которая унесла жизни 298 че-
ловек 17 июля 2014 года в небе 
над Шахтерским районом До-
нецкой области. В начале сентя-

бря в МИД России дали понять, 
что российским специалистам 
было отказано в полном доступе 
к материалам по расследованию 
крушения малайзийского «Бо-
инга» на Украине.

Свой отчет данная комиссия 
должна огласить 13 октября. 
Около двух недель назад было 

объявлено, что голландские эк-
сперты должны приехать на Ук-
раину для анализа найденных 
обломков самолета. Однако до 
места крушения эти представи-
тели так и не доехали, что ста-
вит вопрос ребром: а так ли 
нужны западным представите-
лям обломки лайнера и объек-
тивность в расследовании ката-
строфы, в то время как они, буд-
то игроки за карточным столом, 
уже давно расписали свою 
«пульку» «сбитого «Боинга»? 

Все походит на то, что обвини-
тельный вердикт «ополченцам 
и Москве» по делу о крушении 
лайнера уже давно вынесен в 
столицах по обе стороны Атлан-
тики. Об этом говорит стремле-
ние Амстердама, Киева и других 
стран, действующих под амери-
канскую диктовку, проводить 

закрытые, «сепаратные» пере-
говоры в обход других заинте-
ресованных сторон. Подозри-
тельно замолкли по делу всеви-
дящие американские спецслуж-
бы. А той же Малайзии, которой 
принадлежал сбитый лайнер, «с 
барского плеча» позволили 
присоединиться не к работе ко-
миссии, а к следствию лишь 
спустя четыре с половиной ме-
сяца после трагедии. После того 
как все ходы наверняка уже 
«были расписаны».

Подобная кулуарность и за-
крытость, которая явно свиде-
тельствует об «ангажированно-
сти» Украины и Запада, все ощу-
тимее проявляется в преддверии 
даты оглашения «итогов работы 
комиссии», которые вне всякого 
сомнения окажутся «удобными» 
для Вашингтона, Брюсселя и Ки-
ева. Как отмечают даже западные 
э к с п ерт ы ,  и з - за  с в о е й  н е -
прозрачности с большой долей 
вероятности они будут однобо-
кими и политически мотивиро-
ванными. Все это свидетельству-
ет об одном. Стороны, на публи-
ке выступающие за верховенст-
во международного права, рату-
ющие за создание некоего ту-
манного международного трибу-
нала по «Боингу» под эгидой 
ООН, готовы тотчас забыть об 
этом самом праве и авторитет-
ной организации, если увидят в 
этом опасность для себя. А Запа-
ду и Киеву, судя по все новым и 
новым доказательствам, кото-
рые появляются спустя год после 
трагедии, есть что скрывать.

Не зря ведь министр тран-
спорта ДНР Семен Кузьменко не 
так давно заявил о том, что «при-
чины крушения лайнера давно 
известны на Украине и за рубе-
жом, однако их предпочитают не 
афишировать, дабы сохранить 
международное реноме Киева».

Акцент

 Западу и Киеву, судя новым 
доказательствам, которые 
появляются спустя год после 
трагедии, есть что скрывать
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Отчаявшись попасть в Венгрию, 
беженцы стали жечь покрышки 
у КПП на границе.
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Лариса Барыкина

С
емьдесят концертов 
за три дня дали на ше-
сти площадках более 
трехсот музыкантов 
из 17 стран мира. 

Продано 22 тысячи билетов, 
залы заполнены до отказа.

Статистика знаменитого фе-
стиваля La Folle Journee, впервые 
проведенного в России под назва-
нием «Безумные дни в Екатерин-
бурге», не передаст его атмосферу. 
А ведь именно аура праздника — 
едва ли не главное в задумке про-
дюсера Рене Мартена: с помощью 
таких «Безумных дней» сделать 
классическую музыку понятной и 
любимой для широкой демокра-
тичной публики. Два других усло-
вия: короткие концерты и доступ-
ные билеты — в Екатеринбурге 
были выполнены так же, как и в 
странах, где Мартен уже 20 с лиш-
ним лет проводит La Folle Journee: 

во Франции, Испании, Португа-
лии, Японии, Бразилии и Польше. 

Название, заимствованное у 
Бомарше, не случайно: концерты 
с утра до ночи в режиме нон-стоп: 
симфонические, камерные, хоро-
вые, вокальные. Каждый составля-
ет себе музыкальный маршрут. 
Непростое испытание — музыкан-
ты выступают два-три раза в день, 
меломаны пытаются  всюду 
успеть. В Екатеринбурге нет мно-
гозального концертного комплек-

са, но выбранные площадки были 
друг от друга в шаговой доступно-
сти. Основную нагрузку взяли на 
себя два зала Свердловской фи-
лармонии и Зал Маклецкого, по-
строенный более ста лет назад. 

Каждый год Мартен придумы-
вает новую тему. Девиз нынешне-
го фестиваля — «Страсти земные 
и небесные». Среди исполните-
лей Симфонический хор Свер-
дловской филармонии, екате-
ринбургский хор «Доместик», 

камерный оркестр «B-A-C-H» и 
ансамбль ранней европейской 
музыки Flos Florum... Вот что рас-
сказал «РГ» продюсер.

При таком обилии концертов не 
возникает ощущения конвейера?
РЕНЕ МАРТЕН: Мой приоритет — вы-
сочайший уровень исполнения. 
Это, конечно, вызов для музы-
кантов. В течение одного дня вы-
ступают скрипачи: утром Вадим 
Репин, днем Рене Капюсон, вече-
ром Гидон Кремер. Все — великие, 
все — в одном зале. Для музыкан-
тов это и обмен профессиональ-
ным опытом, и конкуренция! В 
Нанте, где проходит 300 концер-
тов, запланировано 800 репети-
ций! Концерты транслируются в 
прямом эфире, и музыканты 
просто не могут выступать ниже 
своих возможностей.

А если не хватит душевных сил?
РЕНЕ МАРТЕН: Чем больше работаем, 

тем мы свободней — возникает 
второе дыхание. Этот фестиваль 
для меня — будущее классиче-
ской музыки. Это не шоу-бизнес, 
здесь нельзя делать деньги. Гоно-
рары обычные, но количество 
концертов увеличено. А главная 
мысль: после знакомства с музы-
кой Чайковского, Рахманинова, 
Моцарта, Бетховена публика 
должна стать другой.

Как, на ваш взгляд, прошел де-
бют в Екатеринбурге? 
РЕНЕ МАРТЕН: Блестящая организа-
ция: артисты из европейских 
стран, впервые приехавшие на 
Урал, потрясены: публика дру-
желюбная и очень понимающая!

МУЗЫКА Легендарная 
группа «A-Ha» впервые 
даст четыре концерта 
в городах России

Кто ходит 
в гости 
по утрам

Александр Алексеев

МИРОВОЙ тур норвежского трио стартовал с концерта 
в их родном Осло. Дальше будут фестиваль «Рок в Рио» 
(где играли Queen с Фредди Меркьюри, Metallica, Muse), 
турне по Латинской Америке, концерты в Европе. При-
чем в России, как и в Великобритании, «А-Ha» на этот 
раз решили сыграть сразу в четырех городах: Екатерин-
бурге, Казани, Санкт-Петербурге и Москве.   

Их новый диск Cast In Steel очень хорош. Это снова 
балладный или среднетемповый синти-поп. А песни-
премьеры снова чаруют обволакивающими интонация-
ми, душевно-драматичными мелодиями и взволнован-
но-томным голосом солиста-красавчика Мортена Хар-
кета. Самое удивительное, что этот альбом мог бы ни-
когда и не увидеть свет, да и никакой тур бы не состоял-
ся. Конечно, очень повезло, что солист Мортен Харкет 
любит бегать по утрам. А иногда, когда есть настроение, 
и зайти в гости к давним друзьям и знакомым…

При этом сложился Cast in Steel вполне случайно. 
После стадионного мирового тура в 2010 году музыкан-
ты распустили свою группу. Мортен Харкет стал запи-
сывать сольные альбомы, которые теперь отдавали уже 
приторностью и избыточной простотой в аранжиров-
ках. Неизбежно сказывалось то, что он чувствует музы-
ку как вокалист. И умеет успешно заботиться о красоте 
мелодий и эффектной выразительности пения, а о креа-
тивно выстроенных и запоминающихся своими тем-
брами проигрышах, да и не шаблонном выборе инстру-
ментов все-таки — в последнюю очередь. 

Своей дорогой пошел и клавишник Магне Фурухол-
мен: он и прежде записывал сольные альбомы, помогал 
другим проектам, а после распада «A-Ha» начал делить 
время между музы-
кой и живописью. В 
написании картин 
преуспел больше и 
сосредоточился на 
них. Ну, а гитарист и 
клавишник Пол Во-
октар-Савой занял-
ся тем, что всегда 
любил: эксперимен-
тировал в студии и 
безнадежно старал-
ся научиться петь 
первым голосом… Вот так он и проводил время, пока 
однажды в гости не забежал Мортен. «Я сыграл для него 
несколько своих новых песен. Некоторые из них Мор-
тену понравились, и он их спел. А я предлагал ему все 
новые, накопившиеся за то время, что мы не общались, 
— рассказывает Пол. — И когда одобренных и спетых 
Мортеном песен стало 10—12, мы и решили записать 
альбом. Главное в нашем решении было то, что мы по-
няли, что способны сказать и что-то новое. И тогда уже 
плотно засели в студии!»  

Продюсером альбома снова пригласили Алана Тарни, 
который работал с «A-Ha» в 80-х — помогал записывать 
три первых альбома, среди которых был и такой успеш-

ный, как Hunting High And Low. Тогда у «A-Ha» хватало и 
бодрых, энергичных мелодий, теперь тоже есть такие, 
например Forest Fire. Но главные козыри диска — снова 
баллады. Мортен Харкет поет их со скандинавской сдер-
жанностью, придавая песням спокойное достоинство и 
еще большую выразительность. И конечно, в исполне-
нии менее харизматичных певцов они и слушались бы 
менее впечатляюще,  да и затерялись бы в бурном пото-
ке мирового шоу-бизнеса. Но новый диск «A-Ha» уже в 
первую неделю продаж меж тем попал в TOP-10 хит-па-
радов Германии, Великобритании, Голландии...  

КИНО

Шарунас 
Бартас 
представил 
на «Киношоке» 
новый фильм

ОБЕТ 
НЕМОЛЧАНИЯ

Ирина Корнеева

РОССИЙСКАЯ премьера кар-
тины Шарунаса Бартаса «Покой 
нам только снится» производст-
ва Литвы, России и Франции со-
стоялась на 24-м «Киношоке». 
Параллельно с фестивалем стран 
СНГ, Латвии, Литвы и Эстонии в 
Анапе ее сейчас смотрят на ки-
нофестивале в Бразилии, а са-
мый первый показ ее, при очень 
внимательном и благодарном от-
ношении зала, прошел в этом 
году в Каннах, в программе 
«Особый взгляд». Такой степени 
откровенности известный ли-
товский режиссер (в чьей биог-
рафии — многие международные 
награды и работа, причем два-
жды членом жюри на Каннском 
кинофестивале) еще себе не по-
зволял и такой глубины личных 
картин не снимал. На этот раз 
Шарунас Бартас создал фильм-
исповедь. Он никогда так не вы-
сказывал свои душевные тайны, 
и, видимо, это было необходимо: 
на время нарушить обет молча-
ния (а по немногословности и 
глубине воздействия при этом 
Бартаса можно сравнить разве 
что с Эймунтасом Някрошюсом) 
и рассказать в присутствии ка-
меры о сокровенном. О том, что 
на самом деле важно и о чем хо-
чется лучше молчать. 

Молчаливые крупные планы 
и здесь наиболее удались. Сцена-
рия почти не было, он все время 
менялся. Работа в основном шла 
импровизационная: все герои 
фильма реплики говорили из 
сердца. Философия, по которой 

Бартас сегодня общается с помо-
щью своих фильмов с миром, 
проявляется в невыдуманных 
диалогах с близкими ему людь-
ми. По сюжету мужчина (его иг-
рает сам режиссер), шестнадца-
тилетняя дочь (дебют в кино 
Ины Марии Бартайте — дочери 
Шарунаса Бартаса и погибшей 
актрисы Екатерины Голубевой) 
и его молодая подруга-скрипач-
ка на выходные летом вместе 
едут в деревню.  

Глубина интонаций при 
этом — неподражаемая; сила 
взгляда — бездонная.

Центровой эпизод фильма — 
это разговор дочери с отцом. О 
ее умершей маме, о том, что в 
жизни настоящее, что — мнимое. 
«Это была я, и я играла свою 
судьбу, — рассказала дочь Барта-
са Ина Мария Бартайте, блестя-
ще справившаяся со сложней-
шим психологическим рисун-
ком. — И эта история про мою 
маму — она реальная. И диалог 
моего отца — он не был придуман. 
Трудно ли было на съемках? 
Трудно. Я очень верю своему 
отцу, но я все равно боялась, ведь 
он даже не попробовал меня, мо-
жет быть, я бы не смогла этого 
сделать…»

Документальный стиль пове-
ствования однажды нарушится 
действительно документальны-
ми съемками — из семейного ар-
хива; когда была жива Екатери-
на Голубева, когда их дочь была 
еще маленькой и когда они были 
вместе и были счастливы — от ка-
меры этого не скроешь. Решить-
ся вынести такое на суд людской 
— поступок не только режиссер-
ский, но и человеческий. 

В картине можно найти три 
модели поведения и предостере-
жение, как могут развиваться 
взаимоотношения мужчины и 
женщины при отношениях невы-
ясненных, законченных и отно-
шениях самых вечных — отца с 
дочерью. Но, похоже, главным 
здесь было, что фильм родился 
из желания рассказать ей — 
умершей жене — там, как они 
сейчас здесь живут без нее. И как 
любое большое кино, это личное 
высказывание Бартаса вышло за 
рамки  семейного обращения.

На этот раз Шарунас Бартас снял 
очень личный фильм-исповедь.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА На экраны вышел фильм «Москва никогда не спит» 

Стоянов и его скелеты
Елена Боброва 

В 
российский прокат вышел 
фильм «Москва никогда не 
спит», снятая ирландцем 

Джонни О’Райлли — история пяти 
героев, чьи судьбы пересекаются 
в пространстве мегаполиса. В од-
ной из главных ролей — Юрий 
Стоянов, который тем временем 
снимается в Петербурге. «Тень» — 
так называется фильм-притча 
Дмитрия Светозарова («Пре-
ступление и наказание», «Мать-
и-мачеха») об ускользающем 
идеале.  В перерыве между съем-
ками Стоянов рассказал «РГ» о 
Москве, о Петербурге и… о же-
лезной дороге.

В фильме «Москва никогда не 
спит» вы играете артиста коме-
дийного шоу. Наверняка, зрите-
ли будут проводить биографиче-
ские параллели.
ЮРИЙ СТОЯНОВ: Да, там действитель-
но есть такой текст: «Ну, пом-
нишь, программа, где они вдво-
ем», и это совпадение кого-то мо-
жет смутить, собственно, как и 

меня, я даже просил режиссера 
кое-что в роли переписать. Но это 
именно совпадение — роль не 
была написана под меня. Да и на 
самом деле, этот артист — совсем 
не я, и его зритель не похож на мо-
его зрителя. Ведь суть этой исто-
рии — наша ответственность за 
своего зрителя. Мой герой, смер-
тельно больной человек, чей счет 
идет на дни, вырывается на один 
день из больницы — он решает 
устроить себе напоследок празд-
ник. И попадает в руки своим по-
клонникам, которые начинают 
хлопать его по плечу, утаскивать 
на край Москвы пить водку. Они 
чувствуют, что у них есть право 
так к этому артисту относиться, 
он послал им некий месседж с 
экрана: «Я свой в доску!» 

Вам постоянно дают играть роли 
не очень успешных артистов. У 
Месхиева в «Человеке у окна» — 
несостоявшийся актер, в сериа-
ле «Бабье лето», который в 
прошлом году снял Дмитрий 
Светозаров ваш герой — не слиш-
ком удачливой судьбы бард, в 

нынешней «Тени» — горе-режис-
сер… Не комплексуете по этому 
поводу?
ЮРИЙ СТОЯНОВ: Ну что же делать, раз 
так меня видят режиссеры. Все 
мы в какой-то мере заложники 
своей фактуры. Мне мой това-
рищ недавно прислал выдержку 
из сценария: «Барабанщик, бас-
гитарист и клавишник репетиру-
ют. Дверь комнаты открывается. 
Входит Глеб Задорожный и про-
дюсер Шевцов (50—60 лет, типаж 
— Юрий Стоянов)». Признаюсь, 
мне это даже польстило, правда, я 
так и не понял: а какой же у меня 
типаж?

А что касается Дмитрия Свето-
зарова, то надо признать — у него 
я, похоже, становлюсь символом 
неоправданных амбиций, поно-
шенных вещей, хорошего прош-
лого и невнятного настоящего. В 
«Тени» я играю режиссера, у ко-
торого когда-то был неплохой ди-
пломный фильм, и больше ничего. 
Он уже давным-давно не помнит, 
что это за профессия: режиссура. 
Он все в своей жизни профукал. 
Как у Чехова в «Чайке» Тригорин 
говорит: «Вижу, что жизнь и нау-
ка все уходят вперед и вперед, а я 
все отстаю и отстаю, как мужик, 
опоздавший на поезд». Вот он, 
мой персонаж и есть этот опоздав-
ший на поезд.

К слову о поезде. Я слышала, что 
на телеканале «Россия» запуска-
ется проект, связанный с желез-
ной дорогой, где вы будете веду-
щим. Это правда?
ЮРИЙ СТОЯНОВ: Да, его планируют 
пустить в эфир в конце октября. 
Это игра-путешествие, смысл ко-
торой в том, что я, Юрий Стоянов, 
немолодой человек, много пое-
здивший, приглашаю людей в не-
кое виртуальное путешествие по 
железной дороге. «По пути» я за-
даю своим «попутчикам» самые 
разные — веселые, каверзные, не-
лепые, странные, — вопросы, кото-
рые основаны на парадоксальных, 
подлинных или мифических фак-
тах, в свою очередь связанных с 
тем, что за окном. А за окном не-
объятная наша страна — от Вышне-
го Волочка до Дальнего Востока.

Вы говорили, что много ездите по 
России. Какой она вам видится? 
ЮРИЙ СТОЯНОВ: Она меняется, хотя, 
конечно, убитые жуткие села за-
быть невозможно. И все же, рань-
ше на гастроли выезжаешь и бе-
решь все с собой, на всякий слу-
чай. А сейчас — забыл концертный 
костюм? Ты сможешь его купить 
за пределами Садового кольца. Я 
бы вам посоветовал слетать на 
Алтай, в Белокуриху. Я на всю 
жизнь запомнил одну поездку в 
Омск. Мы отъехали на 100 км от 
города и вышли из машины. В 
первую же минуту у меня возни-
кло ощущение, что как в фильме 
ужасов от моего тела останется 
лишь скелет, пособие для урока 
анатомии. Вот это проблема, а так 
– места есть феноменальные, о 
которых многие ничего не знают.   

А что же Москва, в любви к кото-
рой в своем фильме признался 
ирландец Джонни О’Райлли?
ЮРИЙ СТОЯНОВ: Джонни был очень 
искренен, снимая это кино. Он не 
просто прожил много лет в Мо-
скве, а исходил ее, изъездил на 
велосипеде и прочувствовал так, 
как не все коренные москвичи. 
Признаюсь, я бы хотел так же ис-
кренне, как Джонни, объяснить-
ся в любви Лондону или Дублину.

А Москве?
ЮРИЙ СТОЯНОВ: Москва у каждого 
своя. И она может любить и нена-
видеть каждого и спасти, и ото-
мстить — каждому по-своему. 
Моя любовь к Москве радостная. 
Если выразить свои чувства к ней 
в музыке, я бы сыграл что-то хи-
товое, заводное. А в любви к Пи-
теру много боли.  Там я никогда 
не купался в любви. И я предста-
вить себе не мог, что буду скучать 
по Петербургу. Природу этого 
чувства объяснить невозможно. 
Только наиграть грустный блюз.

«А-На» вернулись, 
когда поняли, 
что им удается 
писать 
новые хиты

Акцент

 Чем больше мы работаем, 
тем мы свободней  — 
и у музыкантов возникает 
второе дыхание!

Трейлер и кадры из фильма 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1134631

Фестиваль «Киношок»: 
все новости на сайте
www.rg.ru/sujet/2162

Музыканты выступали 
в Екатеринбурге по два-три раза 
в день, а меломаны пытались 
всюду успеть за ними.

У Мортена Харкета, солиста «A-Ha», немало российских фана-
тов и поклонниц.
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Музыка В Екатеринбурге завершился международный фестиваль 
La Folle Journee

Три безумных дня

КСТАТИ
Ради чего недавно вернулись другие рок-звезды:
Scorpions  — После двух прощальных туров, выпустили но-
вый диск  благодаря тому, что Клаусу Мейне и Рудольфу 
Шенкеру снова предложили выгодный контракт; 
The Faces  —  Род Стюарт и Рон Вуд решили помириться и 
вспомнить настроения 60-х, а для этого возродили группу; 
Black Sabbath  — Оззи Осборн и его бывшие коллеги почувст-
вовали, что им снова интересно играть, а главное общать-
ся друг с другом;
The Cars  — участники легендарной группы новой волны 
конца 70-х не смогли добиться успеха в сольных карьерах и 
решили воссоединиться.

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1163645

Акцент

 Моя любовь к Москве 
радостная. Если в музыке, 
то это что-нибудь хитовое, 
заводное

Герой Стоянова, режиссер, ищет девушку, похожую на актрису — героиню немого кино.
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Александр Мелешенко

И
нженеры технического над-
зора и сметчики фонда ка-
питального ремонта в сто-

лице начали осмотр жилых домов, 
приведение которых в порядок на-
чнется в ближайшее время. На 
примере одного из них — сталинки 
1956 года постройки на площади 
Победы — журналистам вчера по-
казали, как оценивается состоя-

ние дома и к чему нужно быть го-
товым москвичам, когда к ним 
придут ремонтники. 

Эту величавую 12-этажку по-
строили в 1956 году по индивиду-
альному проекту. С монумен-
тальными фасадами, просторны-
ми парадными, подвалами, кото-
рые в случае войны можно было 
использовать как бункеры и даже 
мусоропроводами прямо в кухне 
— чтобы не нужно было нести от-

ходы не то что во двор, а даже в 
подъезд. Правда, позже жители 
замуровали их, так как из трубы 
плохо пахло¸ а зимой тянуло хо-
лодом. Сейчас дом готовится к ка-
премонту. Как рассказала «РГ» 
замгендиректора фонда капре-
монта Москвы Елена Неверова, 
среди первоочередных работ 
здесь — замена систем тепло и во-
доснабжения, обновление фасада 
и крыши: 

— В этом году работы начнутся в 
365 домах. Уже созданы террито-
риальные окружные управления 
для технического надзора за ходом 
работ, связи с жителями и подряд-
чиками. Кадры — прежде всего ин-
женеров технадзора и сметчиков, 
продолжаем набирать. 

Главная задача специалистов — 
актуализировать состояние до-
мов, определить точный объем ра-
бот, сверить проектно-сметную 
документацию, помогая проекти-
ровщикам выработать наиболее 
оптимальные решения. Многие 
дома уникальны, поэтому инжене-
ры занимаются фотофиксацией, 
делая от 200 до 600 фотографий в 
день, пояснила Неверова. К приме-

ру, обследование подвала сталин-
ки на площади Победы показало, 
что износ коммуникаций превы-
сил 65% — показатель критичный. 
Крышу, на которую поднялись 
журналисты, тоже пора менять. 

В фонде пообещали, что зимой 
без отопления никто не останется. 
Стояки и разводку теплоснабже-
ния заменят после окончания ото-
пительного сезона и постараются 
совместить это с заменой стояков 

водоснабжения и канализации, 
чтобы сократить время работы 
строителей в квартирах. Без воды 
больше дня москвичи сидеть тоже 
не будут. Тот же принцип и при ре-
монте в подъездах — замену про-
водки, починку мусоропровода и 
прочие работы проводить одновре-
менно, чтобы не мешать жильцам. 

Проверяют в квартирах до-
ступ к коммуникациям. Зачастую 
общие стояки скрываются под 
гипсокартоном и кафельной 
плиткой, во время замены труб 
их придется убирать. Впрочем, ни 
с того ни с сего к вам в дверь ин-
женеры технадзора не постучат — 
сначала у подъездов появятся 
объявления с перечислением за-
планированных работ и их срока-
ми, а так же телефонами ответст-
венных сотрудников фонда и под-
рядчика. У инженеров есть удо-
стоверения, в фонд можно позво-
нить по телефону «горячей ли-
нии» 8 (495) 539-37-87. Сроки 
проведения различных работ по 
каждому дому можно проверить 
на портале repair.mos.ru. 

По словам Елены Неверовой, 
на одного инженера технадзора 
приходится по 10—12 домов и по 
10—25 лифтов, замена которых 
идет уже с августа. Раньше всех ре-
монт начнется в многоэтажках 
50—60-х годов постройки, где ка-
премонта не было вообще, либо он 
сделан давно. 

Елена Домчева 

С 
каждым годом тури-
сты будут тратить на 
отдых в Крыму все 
меньше и меньше. 
Этому способствует 

расширение транспортных мар-
шрутов, развитие конкуренции 
и появление собственного про-
изводства на полуострове. Об 
этом рассказал министр курор-
тов и туризма Республики Крым 
Сергей Стрельбицкий на пресс-
конференции в медиацентре 
«Российской газеты».

«Цены в этом году на полуо-
строве были действительно не-
сколько завышены, потому что 
у нас только налаживается ло-
гистика, к нам еще не пришли 
крупные туроператоры, — отме-
тил министр. — Но серьезные 
тенденции к снижению стоимо-
сти путевок уже есть. И те люди, 
которые выберут Крым в 2016 
году, будут приятно удивлены».

Насколько конкретно упа-
дут цены, будет зависеть в 
основном от развития туристи-
ческой индустрии на полуо-
строве, появления конкурен-
ции между отелями и санатори-
ями, а также от собственного 
производства. Чем больше бу-
дет своих продуктов на полках 
магазинов и в меню рестора-
нов, тем дешевле будет обхо-
диться питание для туристов, 
пояснил Стрельбицкий. 

Сократить свои расходы пу-
тешественникам поможет и спе-
циальная «карта гостя», кото-
рую введут в обращение в Кры-
му в следующем году. «С этой 
карточкой турист получит скид-
ки при посещении музеев и исто-
рических мест, а также в ресто-
ранах, кафе и магазинах, — рас-
сказал министр. — Это даст воз-
можность не только сэконо-
мить, но и посетить как можно 
больше достопримечательно-
стей Крыма». 

Главной особенностью этого 
сезона Сергей Стрельбицкий на-
звал то, что туристы начали от-
казываться от пассивного отды-
ха. Вместо того чтобы лежать на 
пляже, каждый третий отпуск-
ник путешествовал по крым-
ским городам и регионам — се-
годня в Севастополе, завтра — в 
Ялте, послезавтра — в Феодосии. 
В планах — развитие так называ-
емого «зеленого» туризма. Это 
поездки на частные виноградни-
ки с дегустацией, конные про-
гулки, рыбалка. 

А для тех, кто все-таки пред-
почитает загорать, министер-
ство курортов и туризма разра-
ботало концепцию развития 
пляжных территорий на сезон 
2016 года.  Документ будет 
представлен главе республики 
уже  1  октября .  По  словам 
Стрельбицкого, для каждого 
пляжа будет разработан отдель-
ный проект на основе государ-

ственно-частного партнерства. 
Около моря в обязательном по-
рядке появятся туалеты, кабин-
ки для переодевания, недоро-
гие кафе и даже детские пло-
щадки. На обычном обществен-
ном пляже появится возмож-
ность воспользоваться шезлон-
гом или зонтиком. 

Между тем, по словам мини-
стра курортов и туризма, слож-
н о с т е й  п о к а  е щ е  х в а та е т. 
Основная из них, конечно, ло-
гистика. Желающих отдохнуть 
на Черноморском побережье 
гораздо больше тех, что приво-
зят паром и самолеты. Эту про-
блему можно будет решить в 
2018 году, когда откроется вто-

рой терминал аэропорта в Сим-
ферополе.

Еще одно больное место — низ-
кое качество сервиса. «Мы вос-
пользуемся межсезоньем в этом 
году и организуем серию семина-
ров для обслуживающего персо-
нала, — рассказал Стрельбицкий. 
— Занятия будут как платные, так и 
бесплатные». Это должно помочь. 

Кстати, в этом году на курор-
тах Крыма отдохнуло свыше 3,5 
миллиона туристов. Это на 37 
процентов больше, чем в прош-
лом году. 

Перспектива В следующем году отдых на полуострове 
обойдется дешевле, каждый турист сможет получить специльную 
скидочную карточку

В кафе по карте Крыма

«Карта гостя» поможет осмотреть достопримечательности со скидкой. 

Министр курортов и туризма Крыма Сергей Стрельбицкий приехал в «Российскую газету», чтобы рассказать об отдыхе россиян на полуострове.

Акцент

 В этом году на курортах 
Крыма отдохнуло более 
3,5 миллиона туристов

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1165072
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МЕГАПОЛИС 
Более 17,5 миллиона 
москвичей побывали 
за лето в городских парках

Йога под кленом

Любовь Проценко

НЕСМОТРЯ на переменчивую погоду минувшим летом,  
парки стали одним из самых посещаемых мест в столи-
це. «Московские парки переживают второе рождение, — 
сказал по этому поводу на заседании президиума город-
ского правительства мэр  Сергей Собянин. — Более 400 
заново благоустроены. Посещаемость  сразу  выросла, 
за прошедшее лето в них побывало более 17,5 миллиона 
человек». 

Это на 2 миллиона больше, чем годом ранее, уточнил 
руководитель департамента культуры Александр Кибов-
ский. Причем эта цифра касается только 100 подведом-
ственных ему парков. А ведь в последние годы в городе 
появилось немало еще и так называемых народных пар-
ков, расположенных поблизости от жилых домов. И что 
характерно, отметил Кибовский, и в будущем 53% мо-
сквичей именно парки видят местом своего отдыха ле-
том в городе. Таковы итоги недавно проведенного опро-
са. Рост такой популярности, по мнению главы департа-
мента, во многом результат пятилетней работы в столи-

це по благоустрой-
ству и созданию раз-
витой инфраструк-
туры парков. Чего в 
них только не появи-
лось! 240 спортив-
ных и 95 воркаут-
площадок, 230 пун-
ктов проката, 91 км 
велодорожек, 26 
танцевальных пло-

щадок, 13 летних кинотеатров, 10 скейтпарков, 4 от-
крытых бассейна... «Трудно поверить, например, что из 
такого болота, каким был в «Сокольниках» пруд, полу-
чится такая прекрасная зона отдыха у воды, — говорил  
Кибовский. И продолжил: — Мы там, наконец, сумели 
даже развести доминошников с шахматистами — у пер-
вых появился свой уголок, где они могут кричать сколь-
ко угодно, никому не мешая, а у вторых — место для их 
тихого отдыха». 

В парках  посетители бесплатно  смотрели  популяр-
ные фильмы «Батальон», «Брестская крепость», «При-
зрак» и другие. Любители музыки наслаждались джазом 
и оперным искусством, по всему городу можно было 
принять участие в театральном и гастрономическом фе-
стивалях, литературных и национальных праздниках. 
Бурно развивался спорт. 

— У нас только йогой занимаются в 28 парках, при-
чем занятия проходят отдельно для детей, будущих мам 
и людей старшего возраста, — продолжал Александр Ки-
бовский. — В 19 парках москвичи занимаются фитне-
сом, еще в 11 — скандинавской ходьбой и принимают 
участие в регулярных забегах, в 6 учатся кататься на 
роликах и т.д. 

Но особенно нравятся горожанам танцы в парках, где 
можно научиться также бесплатно танцевать все: от 
классического вальса и танго до современных хастла и 
рок-н-ролла. Всего же  летом танцевали 150 тысяч мо-
сквичей. «Но есть одна проблема, которую мы не можем 
решить, — признался  глава департамента. — Женская 
часть жалуется, что у них нет пар. — Поэтому от имени 
москвичек я усиленно приглашаю старшее поколение 
москвичей — приходите танцевать! 

ЗДОРОВЬЕ Москвичи могут 
пройти обследование 
здоровья на форуме  

Доктор на ВДНХ

Сергей Жуков

ДВУХДНЕВНЫЙ форум здоровья «Москвичам — здоро-
вый образ жизни» открылся вчера на ВДНХ. Выставоч-
ное пространство 75-го павильона отдали под медицин-
ские мастер-классы, круглые столы и диагностические 
исследования — например, можно измерить артериаль-
ное давление, сдать кровь или проверить сердце. Сделать 
это все желающие могут и сегодня, а тут главное — все в 
одном месте, бесплатно и без предварительной записи.

Первым на площадках «здорового» павильона побы-
вал мэр столицы Сергей Собянин. Он пообщался с мо-
сквичами и посоветовал им заранее позаботиться о 
прививке от гриппа. Призвал всех, кому необходимо, 
проверить и сердце, тем более что этот год в нашей 
стране посвящен борьбе с сердечно-сосудистыми забо-
леваниями. По словам мэра, показатели смертности от 
инфаркта в столичных клиниках сейчас держатся на 
уровне европейских стран — в районе 10%. 

— В последние 
годы в Москве было 
создано 28 сосуди-
стых центров, в ко-
торых спасли жиз-
ни почти 30 тыся-
чам москвичей, — 
сказал он. — Если 
несколько лет назад 
инфаркт миокарда 
многие москвичи 
воспринимали как 
приговор, теперь 
90% граждан, обращающихся в больницы с этим ди-
агнозом, выходят вылеченными и способными вести 
нормальный образ жизни.

Посетить Центр здоровья москвичи еще могут се-
годня. Любой желающий, указав при входе фамилию, 
имя и дату рождения, может пройти обследование на 
современном медицинском оборудовании, а  в случае 
выявления отклонений — проконсультироваться со 
специалистами. Их здесь более ста. Эндокринолог, га-
строэнтеролог, офтальмолог… Несколько минут у па-
циентов займет проверка сердца с помощью кардиови-
зора — обследование на нем напоминает ЭКГ, однако 
снимать одежду не обязательно. Основные показатели 
можно узнать, основываясь, например, на сканирова-
нии кончиков пальцев. При этом результаты видны на 
экране — перед пациентом вырисовывается наглядная 
картина сердца — с графиками и диаграммами. Плюс к 
этому — бесплатная консультация кардиолога. Импро-
визированный кабинет на форуме открыл Московский 
научно-практический центр наркологии. Здесь можно 
проконсультироваться со специалистами, пройти об-
следование на генетическую предрасположенность к 
алкоголизму.  Врачи говорят, так больше шансов преду-
предить отклонения.

Но особенно 
нравятся 
горожанам 
танцы в парках

Несколько минут 
у пациентов займет 
проверка сердца 
с помощью кардио-
визора 

ЖКХ   Корреспондент «РГ» взглянул на капремонт с крыши «сталинки»1956 года

Привычная жизнь по-новому

Елена Неверова: В 365 домах капремонт начнется в этом году.

Акцент

 Первые 365 жилых домов 
города отремонтируют 
уже в этом году

АУКЦИОН

Москва 
выставила 
на торги 25,4% 
акций ОАО 
«МОС ОТИС»

ЛИФТ 
НЕ ВСТАНЕТ

Ирина Огилько

ДЕПАРТАМЕНТ Москвы по кон-
курентной политике выставил 
на аукцион 25,4% акций круп-
нейшего производителя лифтов 
и лифтового оборудования ОАО 
«МОС ОТИС». Не останутся ли 
москвичи без новых лифтов, ко-
торыми власти обещали заме-
нить все устаревшие подъемни-
ки в жилых домах? 

Как сообщили «РГ» в мэрии, 
решение выставить на торги 
370 тыс. именных акций принял 
департамент имущества города. 
По мнению его руководства, но-
вый владелец акций сможет 
вдохнуть в предприятие свежую 
струю. Начальная стоимость 
четверти пакета акций компа-
нии — 964,2 млн руб. Заявки на 
участие в конкурсе, который со-
стоится 28 октября, принима-
ются до 6 октября.

Как выяснилось, в «МОС 
ОТИС» знают о намерении горо-
да продать свой пакет акций 
компании. И надеются на одно, 
что компания сможет и дальше 
развивать свой бизнес в России, 
так как именно российский счи-
тают для себя приоритетным — 
свой самый первый лифт компа-
ния 120 лет назад поставила в 
Зимний дворец Санкт-Петербур-
га. Да и сейчас она активный 
участник большинства муници-
пальных и федеральных про-
грамм, связанных с поставкой, 
монтажом, модернизацией и ре-
монтом лифтово-эскалаторного 
оборудования. Хотела бы остать-
ся им и в дальнейшем. В настоя-
щее время в России работают 
три завода полного цикла, изго-
тавливающие инновационные, 
энергосберегающие конструк-
ции, а с осени нынешнего года 
эта компания начинает выпуск 
нового энергоэффективного 
лифта (Gen2 MRL). По мнению 

разработчиков, он сможет под-
нять еще выше планку для по-
ставщиков лифтового оборудо-
вания. Хотя и сейчас почти все 
лифты оснащены антивандаль-
ным покрытием, кнопками со 
шрифтом Брайля, поручнями, 
зеркалами, фотобарьерами, что 
позволяет лифту не закрывать 
двери, если в проеме что-то есть, 
а также энергосберегающей си-
стемой, позволяющей во время 
спуска накапливать электроэ-
нергию и другими техническими 
примочками.

Отмечу, в Москве «ОТИС» по-
ставил порядка 48 тысяч лифтов 
из более 100 тысяч подъемни-
ков, установленных в жилых до-
мах. Второй крупный поставщик 
лифтового оборудования в сто-
лице — компания «Мослифт». 

Именно эти лидеры инду-
стрии активно участвовали с 
2011 года в программе по заме-
не лифтового хозяйства, нача-
той городом. К этому времени 
порядка 25 тысяч лифтов уже 
отработали свой нормативный 
срок и срочно требовали заме-
ны. Дело в том, что в 1990- 2000 
годах город почти не занимался 
их обновлением. Зато с 2011 по 
2014 год заменили почти 18 ты-
сяч лифтов. По словам заммэра 
Москвы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства Пет-
ра Бирюкова, оставшиеся по-
рядка 7 тысяч лифтов будут за-
менены до конца 2016 года. В 
последующем менять лифты бу-
дут в плановом режиме в рамках 
работ по капитальному ремон-
ту: отработал 25-летний ресурс 
подъемный механизм — ставят 
новый. Так что, уверяют власти, 
москвичи могут быть спокой-
ны — их лифты вне зависимости 
от фирмы, поставившей подъ-
емник, будут вовремя и качест-
венно обслуживаться и ремон-
тироваться. 

В пресс-службе Фонда капре-
монта добавили, что в этом году 
поставщиками лифтового обору-
дования для столицы стали так-
же Карачаровский механиче-
ский завод и Щербинский лиф-
тостроительный завод. Что каса-
ется будущего года, то постав-
щиков может стать еще больше, 
но надзор Фонда за качеством 
работ и материалов останется 
высоким. 

За 25 лет обычный 
лифт в многоэтажке 
накатывает 
расстояние около 
полумиллиона 
километров

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/region/cfo/stolica

Фото с пресс-тура 
смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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КСТАТИ
Сейчас в фонде капремонта вакантны еще 33 должности инженеров 
технадзора, есть и другие вакансии — инженеров по лифтовому хозяй-
ству и специалистов по работе с обращениями граждан. 
Подробная информация — на сайте fond.mos.ru, а резюме принимаются 
по адресу: fond@mos.ru. 
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Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации»

ООО «Инжиниринговый центр «Проектор» извещает 
о проведении общественных обсуждений проектной докумен-
тации по объекту «Обустройство Северо-Островного место-
рождения нефти. Кусты скважин № 21, 23, 24».

Цели намечаемой деятельности: добыча нефти.
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 

район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: 

ООО «Инжиниринговый центр «Проектор»: г. Нижневар-
товск, ул. Северная, д.19, офис 2.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду:

— с 19 сентября 2015 года по 18 октября 2015 года.
Орган, ответственный за организацию общественного об-

суждения: отдел недропользования, экологии и природных ре-
сурсов администрации Сургутского района совместно с заяви-
телем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресам:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресур-

сов администрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, 
д. 16, каб. 312 (с 09.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72,  
тел./факс: 8 (3462) 52-60-71.

2. Администрация сельского поселения Локосово: Сургут-
ский район, с. Локосово, ул. Заводская, 24 (с 09.00 до 17,00), 
тел./факс: 8 (3462) 73-91-47.

3. ООО «Инжиниринговый центр «Проектор»: г. Нижневар-
товск, ул. Северная, д.19, офис 2.

Общественные обсуждения состоятся 19 октября 2015 года в 
15. 30. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сур-
гут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы: от заявителя — заместитель 
начальника отдела организации проектно-изыскательских 
работ ОАО «СН-МНГ» Игнатов Сергей Владимирович: 
8(34643)41-243; от разработчика проекта — генеральный ди-
ректор ООО «ИЦ «Проектор» Вершинин Максим Юрьевич, 
тел. 8(3466)311-511; от администрации Сургутского района — 
начальник отдела недропользования, экологии и природных 
ресурсов администрации Сургутского района Ельмендеева Лю-
бовь Владимировна, т./ф. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уточнение
В приказе Минздрава России от 15 ноября 2012 г. № 922н «Об утверждении 

Порядка оказания медицинской помощи взрослому населению по профилю «хирургия», 
опубликованном в «Российской газете» от 7 июня 2013 г. № 122/1 (6098/1), позиции № 8, 
14, 31, 38 и 39 в приложении № 9 «2. Стандарт оснащения операционной (операционного 
блока)» следует читать:

8. Электрокомплекс с инструментами для травматологии 
      и челюстно-лицевой хирургии**    не менее 2
14. Система для аутогемотрансфузии***    не менее 1
31. Операционный микроскоп*****    по требованию
38. Набор микрохирургических инструментов*****  не менее 2
39. Набор инструментов для работы на сухожилиях****  не менее 1.

ИЗВЕЩЕНИЕ 

В соответствии с постановлениями № 1840-П от 24 августа 
2015 г. и № 1839-П от 24 августа 2015 г. администрация Мысков-
ского городского округа и ООО «Разрез Кийзасский» объявляют о 
начале проведения общественных обсуждений (в форме опроса) 
по вопросам намечаемой деятельности угледобывающего пред-
приятия ООО «Разрез Кийзасский» и по объектам государствен-
ной экологической экспертизы: проектной документации «Отсып-
ка внешнего отвала вскрышных пород «Межучастковый» 
ООО «Разрез Кийзасский», проекту рекультивации нарушенных 
земель «Отсыпка внешнего отвала вскрышных пород «Межучаст-
ковый», проекту рекультивации нарушенных земель «Строитель-
ство опытно-промышленного карьера в составе комплекса геоло-
горазведочных работ на участке недр «Урегольский 5-6» Уреголь-
ского каменноугольного месторождения» ООО «Разрез Кийзас-
ский» и проектной документации «Строительство опытно-
промышленного карьера в составе комплекса геологоразведочных 
работ на участке недр «Урегольский 5-6» Урегольского каменноу-
гольного месторождения» ООО «Разрез Кийзасский».

Место расположения намечаемой деятельности: на терри-
тории Мысковского городского округа.

Сроки проведения общественных обсуждений: 15.09.2015 г. 
по 01.11.2015 г.

Приглашаем всех заинтересованных лиц с 18.09.2015 г. по 
18.10.2015 г. ознакомиться с проектами технического задания на 
выполнение ОВОС, проектами рекультивации и материалами 
оценки воздействия на окружающую среду объекта размещения 
отходов по проектным документациям «Отсыпка внешнего отвала 
вскрышных пород «Межучастковый» ООО «Разрез Кийзасский», 
«Строительство опытно-промышленного карьера в составе ком-
плекса геологоразведочных работ на участке недр «Урегольский 
5-6» Урегольского каменноугольного месторождения» ООО «Раз-
рез Кийзасский», а также высказать свои предложения и замеча-
ния в специальном журнале.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду и проек-
ты рекультивации, журналы регистрации предложений и замеча-
ний будут размещены с 18.09.2015 г. в АБК ООО «Разрез Кийзас-
ский» по адресу: Кемеровская область, г. Мыски, ул. Советская, 50, 
контактный телефон: 8(38474) 2-01-53.

С электронным вариантом представленных документов можно 
ознакомиться на сайте организатора общественных обсуждений 
ООО «СГП» (http://www.sgp.su).

Предложения и замечания принимаются до 18.10.2015 г. (вклю-
чительно).

Инициатор общественных обсуждений – ООО «Разрез 
Кийзасский» по адресу: Кемеровская область, г. Мыски, ул. Со-
ветская, 50.

Ответственный за проведение общественных обсужде-
ний: Администрация Мысковского городского округа.

Цель: информирование заинтересованных сторон о намечае-
мой деятельности, выявление и учет общественного мнения при 
принятии решения о реализации проекта.

За дополнительной информацией можно обращаться: ООО 
«СГП», пн.—пт. с 8.30 до 17.30, тел./ф.: (3842) 45-11-11, 49-20-11, 
e-mail: info@sgp.su

Контактное лицо: Киселев Сергей Евгеньевич.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе» приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации»: 

ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» извещает о проведении об-
щественных обсуждений проектной документации по объектам: 

скважин № 105, 106», шифр 6327-102
-

жин № 33 (шифр 6374-102)».
Цели намечаемой деятельности: проектирование, строительс-

тво и эксплуатация объектов добычи нефти и газа. Устройство в 
составе кустов скважин сооружений для накопления отходов буре-
ния с последующей переработкой и рекультивацией нарушенных 
земель.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 
район, ХМАО—Югра.

Наименование и адрес заявителя или его представителя:
-

газ», ХМАО—Югра, г. Мегион, ул. Проспект Победы, дом 5.

г. Нижневартовск, ул.Проспект Победы, 21.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-

ющую среду:

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния:

Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздейс-

твия на окружающую среду можно по адресам:
-

ния, экологии и природных ресурсов, г. Сургут, ул. Бажова, 

-

№ 33» шифр 6374-102)

-
жин № 105, 106» шифр 6327-102)

Ш и ф р  6 3 2 7 - 1 0 2  h t t p s : / / w w w . d r o p b o x . c o m / s h /
mmiy5sfmvrqnwxc/AAD1hcW7dASZBh2FleL0CIV3a?dl=0 

Ш и ф р  6 3 7 4 - 1 0 2  h t t p s : / / w w w . d r o p b o x . c o m / s h /

Общественные обсуждения состоятся 19 октября 2015 года в 
15 час. 00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя  ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз», 

ХМАО-Югра, г. Мегион, ул. Проспект По-
беды, дом 5, Бабкин Сергей Николаевич — 

От администрации  Начальник отдела недропользования,
Сургутского района   экологии и природных ресурсов админист-

-

52-60-11.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Федеральным законом 
от 10 января 2002 г. №7-ФЗ «Об охране окружающей среды» и По-
ложением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. 
№ 372, ФГУП «НО РАО», адрес: 119017, г. Москва, ул. Пятницкая, 
д. 49А, стр. 2, ИНН 5838009089, КПП 7705010013, информирует о на-
чале проведения оценки воздействия на окружающую среду наме-
чаемой деятельности по размещению и сооружению пункта захоро-
нения радиоактивных отходов 3 и 4-го классов в районе АО «СХК». 
Месторасположение намечаемой деятельности: Томская область, 
ЗАТО Северск. Цель намечаемой деятельности: размещение и соору-
жение пункта захоронения радиоактивных отходов 3 и 4-го классов 
в районе АО «СХК».

Проект технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой деятельности по размещению и 
сооружению  пункта захоронения радиоактивных отходов 3 и 4-го 
классов в районе АО «СХК» доступен для ознакомления обществен-
ности с 18.09.2015 г. до 19.10.2015 г. по адресам:

— 636035, Томская область, ЗАТО Северск,  г. Северск, про-
спект Коммунистический, д. 8, каб. 327, филиал «Северский» 
ФГУП «НО РАО»  (ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 
8.00 до 17.00, перерыв на обед с 12.00 до 13.00), контактный теле-
фон:  +7-910-451-49-61, Седельников Владимир Павлович;

— 634050, г. Томск, площадь Ленина, д. 8 (ежедневно, кроме суб-
боты и воскресенья, с 9.00 до 18.00, перерыв на обед с 13.00 до 14.00), 
контактный телефон: +7-923-409-82-28, Рязанова Елена Сергеевна.

  Замечания и предложения принимаются  в письменном виде в 
журнале учета замечаний и предложений по указанным выше адре-
сам. 

Кроме того, проект технического задания размещается на офици-
альном сайте ФГУП «НО РАО» в сети Интернет по адресу:  
www.norao.ru, замечания и предложения принимаются по адресу 
электронной почты: info@norao.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Курганского областного 
суда;

—  председателя Хабаровского гарнизонного военного 
суда;

—  судьи Дальневосточного окружного военного суда;
—  судьи Томского гарнизонного военного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Воло-

годской области;
—  судьи Арбитражного суда Центрального округа.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 
122. 

Последний день приема документов — 19 октября 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

ОТЧЕТ
ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ 

НА ВНЕОЧЕРЕДНОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ

Полное фирменное наиме-
нование общества:

Публичное акционерное обще-
ство «Горно-металлургическая 
компания «Норильский никель»  
(далее — ПАО «ГМК «Нориль-
ский никель» или Общество)

Место нахождения обще-
ства:

Российская Федерация, Крас-
ноярский край, г. Дудинка

Вид общего собрания акцио-
неров:

Внеочередное

Форма проведения общего 
собрания акционеров:

Заочное голосование

Дата составления списка 
лиц, имеющих право на уча-
стие в общем собрании ак-
ционеров:

14 августа 2015 года

Дата проведения общего со-
брания акционеров:

14 сентября 2015 года

Председатель общего собра-
ния акционеров:

Гарет Питер Пенни

Секретарь общего собрания 
акционеров:

Павел Евгеньевич Платов

Повестка дня общего собра-
ния акционеров:

1. О выплате (объявлении) 
дивидендов по акциям ПАО 
«ГМК «Норильский никель» 
по результатам полугодия 2015 
финансового года

Почтовый адрес, по которому 
направлялись заполненные 
бюллетени для голосования:

АО «Компьютершер Регистра-
тор»,  109440, г. Москва, а/я 3

Полное фирменное наиме-
нование и местонахождение 
регистратора, выполняю-
щего на общем собрании ак-
ционеров функции Счетной 
комиссии, а также имена 
уполномоченных им лиц:

Акционерное общество «Ком-
пьютершер Регистратор», 
121108, г. Москва, ул. Ивана 
Франко, д. 8;  Успенская М.В., 
Сафронова Т.М., Иршенков 
Д.И.

КВОРУМ И ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ:
По вопросу №1 повестки дня внеочередного Общего собра-

ния акционеров Общества (далее — Собрание, общее собрание): 
«О выплате (объявлении) дивидендов по акциям ПАО «ГМК 
«Норильский никель» по результатам полугодия 2015 фи-
нансового года».

Число голосов, которыми обладали 
лица, включенные в список лиц, име-
ющих право на участие в общем со-
брании, по данному вопросу повестки 
дня общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на го-
лосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собра-
ния, определенное с учетом положе-
ний пункта 4.20 Положения1  

158 245 476

Число голосов, которыми обладали 
лица, принявшие участие в общем со-
брании, по данному вопросу повестки 
дня общего собрания

107 828 686

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ 
(%)

68,1401%

Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования по данному 
вопросу повестки дня общего собра-
ния:

«ЗА» — 107 807 329 
(99,9802%) 
«ПРОТИВ» — 765 
(0,0007%)
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — 
11 413 (0,0106%)

РЕШИЛИ:
По первому вопросу повестки дня:
1. Выплатить дивиденды по обыкновенным именным акци-

ям ПАО «ГМК «Норильский никель» по результатам полугодия 
2015 финансового года денежными средствами в размере 305,07 
рубля на одну обыкновенную акцию.

2. Установить в качестве даты, на которую определяются лица, 
имеющие право на получение дивидендов, 25 сентября 2015 
года.

Председатель Собрания        Гарет Питер Пенни
Секретарь Собрания        П.Е. Платов 

1 Положение о дополнительных требованиях к порядку подготовки, 
созыва и проведения общего собрания акционеров, утвержденное При-
казом ФСФР России от 02.02.2012 № 12-6/пз-н.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
АО «ЛЗОС» объявляет о проведении 19.10.2015 года общественных 

обсуждений (в форме слушаний) ОВОС по объекту:
— Укрупненный инвестиционный проект «Национальный гелио-

геофизический комплекс Российской академии наук», 1 этап, Си-
стема радаров — Иркутская область, Ольхонский район, м. Харикта, 
территория Байкальской астрофизической обсерватории Института 
солнечно-земной физики Сибирского отделения Российской академии 
наук, 1 этап.

Представитель Заказчика ИСЗФ СО РАН — Акционерное общество 
ЛЫТКАРИНСКИЙ ЗАВОД ОПТИЧЕСКОГО СТЕКЛА — 140080, Рос-
сия, Московская область, г. Лыткарино, ул. Парковая, д. 1.

Исполнители ОВОС: Общество с ограниченной ответственностью 
Особое конструкторское подразделение «АРС» — 600001, г. Владимир, 
ул. Дворянская, д. 27а.

Общественные слушания состоятся в 10.00 19.10.2015 года по адре-
су: Иркутская область, Ольхонский район, с. Шара-Тогот, ул. 50 лет 
Победы, дом 7, здание сельского клуба.

Ознакомиться с материалами ОВОС можно по адресу: 140080, Рос-
сия, Московская область, г. Лыткарино, ул. Парковая, д. 1.

Направлять свои предложения и замечания по материалам ОВОС 
по адресу: 600014, г. Владимир, а/я № 25, или в электронном виде на 
адрес электронной почты: info@okpars.ru, gvv@okpars.ru. 

Приглашаются представители заинтересованных организаций и все 
желающие.

Предприятие, ответственное за проведение общественных слуша-
ний, — АО «ЛЗОС».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания  
ПАО «Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурсов: 

«Установка аспирационных систем  
для БКПРУ-4»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Вайгель Наталья Иосифовна,  

8 (3424) 29-56-47

«Поставка проката черных металлов  
в период с 01.10.2015 г.  

по 31.12.2015 г.»
Контакты исполнителя ОАРиЗМ  

Гагаринова Мария Александровна,  
8 (3424) 29-62-94

«Поставка Запорной (трубопроводной)  
арматуры в период с 15.10.2015 г.  

по 30.03.2016 г.»
Контакты исполнителя ОАРиЗМ  

Преображенская Наталья Сергеевна,  
8 (3424) 29-56-54

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная 
документация выложена с 14.09.2015 г. на сайте: 
www.uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АРМИЯ Спецназ ВДВ проведет
учения с египетскими
военными

Десант
на фоне пирамид

СОТРУДНИЧЕСТВО  Москва готовится 
принять Дни Ханоя 

Куклы на воде 

ПРИГОВОР Экс-глава рязанского 
наркоконтроля получил 
8,5 года за взятку

Сотрудничал 
с подследственным

Юрий Гаврилов

СРАЗУ несколько важных заяв-
лений сделал вчера командую-
щий ВДВ Владимир Шаманов.

Он специально прилетел на 
полигон Донгузский (Оренбург-
ская область), где в рамках стра-
тегических командно-штабных 
учений «Центр-2015» заплани-
рована масштабная высадка де-
санта со штатной техникой. По 
словам Шаманова, на эту пло-
щадку впервые спустятся на па-
рашютах 700 солдат и офицеров 
56-й отдельной десантно-штур-
мовой бригады. В уральские сте-
пи соединение передислоцирова-
ли из города Камышин Волгог-
радской области. Вместе с лич-
ным составом будут также десан-
тированы более 20 единиц техни-
ки. «Войска должны учиться на 
незнакомых местах», — сказал ге-
нерал. 

Он заранее облетел площадку 
приземления и лично убедился, 
что ее рельеф и место высадки до-
статочно сложные. А потому от 
десантников потребуются не 
только быстрота и натиск, чем 
славятся ВДВ, но и навыки опыт-
ных парашютистов. 

Напомним, что в учениях 
«Центр-2015» задействованы 
сразу три десантных соединения. 
Когда маневры только стартова-
ли, была создана группировка не-
медленного применения, куда во-
шли российские подразделения 

из состава Коллективных сил опе-
ративного развертывания ОДКБ 
— Ульяновская 31-я бригада и Ива-
новская 98-я дивизия ВДВ. На 
этих учениях, помимо Оренбург-
ской области, крылатая пехота 
вместе с подразделениями 2-й об-
щевойсковой армией Централь-
ного военного округа также вы-
полняет задачи на полигоне Ашу-
лук.  

А впереди у «голубых беретов» 
не менее ответственные экзаме-
ны — совместные маневры в Егип-
те и Белоруссии. «В ходе междуна-
родных учений на территории 
Египта операции будут проведе-
ны силами спецназа. В Белорус-
сии десантники Псковской диви-
зии десантируются в Витебской 
области. Учения пройдут до конца 
этого года», — уточнил Шаманов. 
Он напомнил, что в начале сентя-
бря на полигоне Раевский под Но-
вороссийском состоялись между-
народные учения России, Бело-
руссии и Сербии «Славянское 
братство». А в Западном военном 
округе завершаются учения Реги-
ональной группировки войск Рос-
сии и Белоруссии «Щит Сою-
за-2015». 

Еще одна новость от команду-
ющего связана с новой боевой 
экипировкой «Ратник». Шаманов 
сказал, что в 2016 году она посту-
пит во все десантные части. Пока 
же полторы тысячи комплектов 
«Ратника» осваивают разведыва-
тельные подразделения ВДВ. 

Любовь Проценко 

В МОСКВЕ с 19 по 23 сентября 
пройдут Дни Ханоя. Направлен-
ные на развитие дружеских от-
ношений между Россией и Вьет-
намом, они проводятся при под-
держке департамента внешнеэ-
кономических и международ-
ных связей российской столицы. 
Московские власти надеются, 
что итогом этих дней станет рас-
ширение прямых деловых кон-
тактов, налаживание торговых и 
производственных связей, коо-
перация, обмен технологиями и 
опытом между двумя городами. 

Главной площадкой дней ста-
нет Вьетнамский культурно-де-
ловой центр «Ханой — Москва», 
расположенный по Ярославско-
му шоссе. 21 сентября там прой-
дет заседание «круглого стола» 
по сотрудничеству в области 
здравоохранения и медицины. 
Вьетнамские и московские спе-
циалисты обменяются опытом и 
знаниями в области акупункту-

ры, обсудят возможности реф-
лексотерапии. В этот же день 
торжественно откроется Центр 
вьетнамской акупунктуры, где 
будет организован мастер-класс 
для тех, кто хочет освоить этот 
метод лечения. Днем позже 
пройдет конференция по при-
влечению инвестиций, разви-
тию торговли, туризма, тран-
спортной и социальной инфра-
структуры, реорганизации 
промзон, благоустройства горо-
дов.

 Культурной программой 
предусмотрено выступление Те-
атра кукол на воде и фотовы-
ставка, посвященная вьетнам-
ской столице. Напомню, Дни Ха-
ноя в Москве впервые прошли 
летом 2002 года. Затем в 2008, 
2010 и 2013 годах, когда торже-
ственно открылся Вьетнамский 
культурно-деловой центр «Ха-
ной — Москва». Москвичи тоже 
бывали в Ханое, представляя 
вьетнамцам Дни Москвы в 2005 
и 2010 годах.

Елена Шулепова, 
«Российская газета», Рязань 

ОКТЯБРЬСКИМ районным су-
дом Рязани бывший руководи-
тель УФСКН по Рязанской обла-
сти Игорь Туровский признан 
виновным в получении взятки в 
особо крупном размере (часть 6 
статьи 290 УК РФ). Суд пригово-
рил его к восьми с половиной го-
дам в колонии строго режима и 
штрафу в 420 миллионов рублей.    

Для рязанских следователей 
отдела по расследованию особо 
важных дел СУСК по Рязанской 
области это было непростое дело, 
поскольку от момента соверше-
ния преступления до момента 
возбуждения уголовного дела 
прошло значительное время: 
взятку фигурант получил в ноя-
бре 2012 года, а арестован был год 
спустя. По словам начальника от-
дела по расследованию особо 
важных дел Андрея Карнова, до-
казательства собирали буквально 

по крупицам. Впрочем, собран-
ные следователями материалы 
суд посчитал убедительными.  

Как прозвучало в суде, гене-
рал получил шесть миллионов 
рублей от местного предприни-
мателя. В свое время его заподоз-
рили в торговле наркотиками. В 
ходе следствия бизнесмена аре-
стовали. Полтора года он проси-
дел в СИЗО. Предприниматель 
искал пути для снятия ареста со 
счетов и более мягкой меры пре-
сечения. Посредники сообщили 
бизнесмену, мол, генерал мог бы 
ему помочь за шесть миллионов 
рублей. В результате счета были 
разблокированы, посредники 
сняли с них обговоренную сумму. 
Но предприниматель продолжал 
сидеть в СИЗО. И тогда он начал 
действовать в другом направле-
нии. 

Сам Игорь Туровский вины не 
признал. Приговор еще не всту-
пил в силу и может быть обжало-
ван.



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 сентября 2015 
четверг №208 (6779)

Спорт facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

НОВОСТИ

Названы
кандидаты
на проведение
ОИ-2024

ПЯТЕРКА
НА ВЫБОР

Артур Нанян

МЕЖДУНАРОДНЫЙ олимпий-
ский комитет (МОК) объявил 
список городов, которые претен-
дуют на проведение летних 
Олимпийских игр 2024 года. Об 
этом сообщает пресс-служба ор-
ганизации.

За право принять Игры побо-
рются Будапешт (Венгрия), Па-
риж (Франция), Рим (Италия), 
Лос-Анджелес (США) и Гамбург 
(Германия). Ранее от участия в 
своеобразной гонке отказались 
Бостон (США) и Торонто (Кана-
да). 

— Мы приветствуем пять вы-
дающихся городов-кандидатов. 
Из-за олимпийской программы 
«Повестка-2020» процесс пода-
чи заявок выглядел скорее как 
приглашение, и города отреаги-
ровали на взаимодействие с 
МОК путем диалога и сотрудни-
чества, — отметил президент 
МОК Томас Бах.

Решение о месте проведения 
Игр-2024 будет принято в 2017 
году на сессии Мок в Перу. На-
помним, летняя Олимпиада в 
2020 году состоится в японском 
Токио. 

Краснодарцы 
остались 
без главного
тренера

КУБАНСКИЕ
ГОРКИ

Сергей Литвинов

В ЧЕМПИОНАТЕ России теку-
щего сезона произошло второе 
тренерское увольнение. Руко-
водство «Кубани» отправило в 
отставку Дмитрия Хохлова, кон-
тракт с которым был подписан 
минувшим летом.

Восемь матчей провели кра-
снодарцы при 39-летнем специа-
листе, и не одержали ни одной 
победы. Финалист Кубка России 
прошлого сезона выглядит на-
столько бледно, что многие эк-
сперты уже заговорили о вылете 
«Кубани» в первый дивизион. 
Последнее место в турнирной 
таблице с четырьмя очками — та-
ковы показатели «желто-зеле-
ных» на данный момент. 

К слову, Хохлов стал восьмым 
тренером, уволенным из «Куба-
ни» за последние пять лет. По-
хвастаться подобной «стабиль-
ностью» может разве что «Локо-
мотив», который за аналогич-
ный период поменял девять спе-
циалистов, остановившись в 
итоге на Игоре Черевченко.

Что касается возможных 
сменщиков Хохлова, то ими мо-
гут стать Станислав Черчесов 
или Андрей Канчельскис. 

Александр 
Кержаков
начнет играть
за «Зенит-2»

ФОРВАРД
ПЕРЕДУМАЛ

Артур Нанян

НАПАДАЮЩИЙ «Зенита» 
Александр Кержаков приступил 
к тренировкам за вторую коман-
ду «сине-бело-голубых», инфор-
мирует официальный сайт клу-
ба. Дебютировать за «Зенит-2» 
Александр может уже 19 сентя-
бря, в матче против «Сокола» в 
первом дивизионе.

Перед началом текущего се-
зона главный тренер петербург-
ского клуба Андре Виллаш-Боаш 
заявил, что не рассчитывает на 
Кержакова. Несмотря на это, 
32-летний форвард отказался от 
нескольких предложений от дру-
гих команд и остался в «Зените». 
Вместе с тем Александр стал рас-
сматривать вариант с окончани-
ем карьеры, которая по большей 
части прошла в питерской ко-
манде.

Интерес к лучшему бомбар-
диру сборной России в истории 
проявил РФС, предложивший 
Кержакову работу в детско-юно-
шеском футболе. Напомним, 
контракт Александра с «Зени-
том» истекает в конце июня 
2016 года, и уже зимой он имеет 
право вести переговоры с други-
ми клубами.   

ШАХМАТЫ Владимир 
Палихата — о триумфе 
Антипова на ЧМ в Югре

Столичные 
ферзи

Павел Петровский

ЧЕМПИОНОМ 
мира среди юниоров 
до 20 лет в Ханты-
Мансийске стал рос-
сиянин Михаил Ан-
типов, который на-
брал 10 очков из 13. 
Отметим, что новый 
чемпион мира пред-
ставляет Шахматную 
федерацию Москвы. 

Итоги чемпиона-
та мира специально 
для «РГ» подвел пре-
зидент ШФМ Влади-
мир Палихата.

Владимир Миронович, поздравляем! Признайтесь, ожи-
дали от москвича такого успеха?
ВЛАДИМИР ПАЛИХАТА: Предпосылки для этого имеются. Мы ве-
дем системную работу по развитию и популяризации шах-
мат. Проводим огромное количество турниров, как, напри-
мер, первенство Москвы среди детей, где в общей сложно-
сти играют более 1000 талантливых юных шахматистов. 
Кроме того, юные спортсмены проходят обкатку, встреча-
ясь с лучшими гроссмейстерами мира на чемпионате Мо-
сквы по блицу и фестивале «Москоу Оупен», который про-
ходит ежегодно в январе—феврале в РГСУ. Не случайно в 
этом году на командном чемпионате России москвичи за-
воевали медали в 14 из 15 номинаций.

Когда ждать взрослого чемпиона мира из Москвы?
ВЛАДИМИР ПАЛИХАТА: Сейчас к шахматам в стране огромный 
интерес, который подкрепляется как усилиями отдельных 
энтузиастов, так и поддержкой на государственном уровне. 
Шахматы поддерживает президент России, а главой попе-
чительского совета РШФ является его пресс-секретарь 
Дмитрий Песков. Если целенаправленная системная рабо-
та будет продолжена, то, не исключаю, совсем скоро наши 
спортсмены, как и в советские времена, вновь будут доми-
нировать на международной арене.   

В этом году в Москве была запущен проект «Шахматы в 
школах», в котором примут участие более 2000 столич-
ных детей. Ваши ожидания от этой программы?
ВЛАДИМИР ПАЛИХАТА: Программа не ставит своей целью под-
готовку профессиональных спортсменов. Задача другая 
— развитие наших детей, воспитание здорового и «думаю-
щего» поколения. Своеобразное «ноу-хау» заключается в 
том, что московские школьники будут знакомиться с 
шахматами уже в начальных классах в рамках третьего 
урока физической культуры. 

В этом плане интересен, наверное, опыт той же Югры, 
где шахматы преподают в школах на протяжении послед-
них лет?
ВЛАДИМИР ПАЛИХАТА: Хочу поблагодарить губернатора ХМАО 
— Югра Наталью Комарову, которая вносит огромный 
вклад в дело популяризации шахмат как в своем регионе, 
так и в стране. Пользуясь случаем, хочу поздравить ее с 
переизбранием на пост руководителя Югры. Отмечу, что 
мэр Москвы Сергей Собянин также является членом по-
печительского совета РШФ, несмотря на огромную загру-
женность, оказывает серьезную поддержку московским 
шахматам. В том числе и благодаря помощи первых лиц 
мы можем говорить о том, что система работает.

С МЕСТА СОБЫТИЯ 
В 1/2 Евро-2015 сыграют 
Испания и Франция

Газоль высшего 
качества

Илья Зубко, «Российская газета», Лилль

УЖЕ сегодня вечером станет известен первый финалист 
мужского чемпионата Европы по баскетболу и, по сов-
местительству, обладатель путевки на Олимпиаду в Рио. 
Им станет победитель матча Испания — Франция. Участ-
ники второго полуфинала Евробаскета, намеченного на 
пятницу, определились уже после подписания этого но-
мера в печать.

Вроде бы нейтральный для французской публики 
матч Греция — Испания собрал на трибунах стадиона 
«Пьер Моруа» в Лилле 17 864 зрителя. Такой посещаемо-
сти даже большинство матчей российской футбольной 
Премьер-лиги позавидуют, а о баскетболе и говорить не-
чего. Нынешний чемпионат Европы бьет все рекорды, 
так что уже сейчас можно сказать без натяжки — идея 
провести групповой турнир в четырех странах, после 
чего «поселить» всех на время плей-офф на футбольной 
арене, оправдала себя полностью. Ну а пока организато-
ры подсчитывают прибыль, местные болельщики раз-
влекаются тем, что отчаянно освистывают баскетболи-
стов сборной Испании. Но, как ни старались болельщи-
ки, одного из фаворитов Евробаскета таким образом 
«снять с пробега», расчистив путь к финалу собственной 
сборной, не получилось. Греческие защитники не смогли 
сдержать звезда НБА и сборной Испании Пау Газоля. Эл-
линам он набросал  — 27 очков. В итоге 73:71 в пользу Ис-
пании, которая поборется за медали. Ну а французы, в 
свою очередь, одолели Латвию  —  84:70. 

Остановить испанцев на пути к полуфиналу греческие 
баскетболисты не смогли.
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Глава ШФМ Владимир Палихата 
знает, в чем рецепт успеха москов-
ских шахматистов.

Акцент Глава УЕФА Платини намерен ввести новое наказание для фут-
болистов, а вот в Италии игроков готовы поощрять за благородство

Карточный расклад
Нива Миракян, Павел Зарудный, 
«Российская газета», 
Рим — Москва 

Е
вропейский, а следом и 
мировой футбол в бли-
жайшем будущем ждут 
очередные революци-
онные изменения в 

правилах. Потихоньку мы начи-
наем привыкать к системе видео-
фиксации голов, не удивляемся 
увеличению количества арби-
тров на поле, радуемся появле-
нию специальной пены в арсена-
ле судей, а уже совсем скоро к 
ставшим традиционным желтым 
и красным карточкам могут до-
бавиться «белые» и даже «зеле-
ные».  

Глава УЕФА Мишель Платини 
не зря решил баллотироваться на 
пост главы мирового футбола. Он 
долго ждал, когда превратиться 
из принца в короля, и не преми-
нул воспользоваться в своих ин-
тересах скандалом, связанным с 
действующим и легитимным гла-
вой ФИФА Йозефом Блаттером , а 
также членами исполкома орга-
низации. Месье Мишеля ни-
сколько не смутила политиче-
ская подоплека дела, а «амери-
канский след» в этой истории 
Платини постарался не замечать. 

После настоящего предатель-
ства своего старшего товарища 
от француза отвернулись многие 
соратники, и сейчас он отчаянно 
пытается найти «джокеры», ко-
торые помогут ему взойти на 
престол и избавиться от ярлыка 
человека непорядочного. Нака-
нуне на исполкоме УЕФА Плати-
ни предложил создать третий по 
силе еврокубковый турнир после 
Лиги чемпионов и Лиги Европы, 
а также продвигает в футбольные 
массы идею о введении карточек 
нового цвета — белых, которые со 
временем должны заменить жел-
тые.

По замыслу француза данный 
вид наказания должен использо-
ваться во избежание споров с су-
дьями и различных симуляций:

— Есть люди, которые любят 
футбол, и те, кто относится к 
нему прохладно. Что объединяет 
и тех и других — жалобы на пове-
дение игроков. Но грубые нару-
шения, разговоры с судьями на 
повышенных тонах, симуляции и 
прочие нарушения могут быть 
секундным срывом, и рубить с 
плеча мы не должны. Нужно вве-
сти удаления от пяти до десяти 
минут в зависимости от тяжести 
проступка, чтобы игрок посидел 
на лавочке, попил воды, пришел в 
себя. Речь идет не о желтой кар-
точке, а, допустим, о белой. Уви-
дел ее перед глазами — иди под-
умай о своем поведении. Если че-
ловек не понял — его удаляют. Это 
хорошая идея, и подобное ис-
пользуют в том же гандболе. Да, 
меня критикуют, что введение 
«скамейки штрафников» требу-
ет проверки временем, но для 
того чтобы понять, нужно это 
футболу или нет, надо двигаться 
вперед, а не стоять на месте. 

Отметим, что впервые «уда-
лять на время» при помощи оран-
жевых карточек футбольному 
миру предложили чиновники из 
Северной Ирландии. В 2009 году 
Международный совет футболь-
ных ассоциаций (IFAB), который 
занимается ведением и регули-
рованием правил игры, идею от-
клонил. Одним из противников 
нововведения был знаменитый 
«Фантомас» — итальянский судья 
Пьерлуиджи Коллина, который 
отметил, что полумеры в футболе 
ни к чему. 

Итальянцы — за честность
А вот соотечественники Пьер-

луиджи готовы удивлять. В сезоне 
2015—2016 годов в матчах второ-
го по важности футбольного диви-
зиона Италии (серии «B») мест-
ные арбитры начнут использо-
вать карточку зеленого цвета. 

На этот необычный экспери-
мент на Апеннинах решились во 
имя благой цели — ради поощре-
ния футболистов, соблюдающих 
один из ключевых принципов 
игры — fair play, или «честная 
игра».

Зеленые карточки будут пока-
зывать тем игрокам, которые в 
ходе матча продемонстрировали 
максимальное уважение к сопер-
нику, а также к правилам и реше-
ниям судей. К примеру, ее сможет 
удостоиться футболист, который 
выбьет мяч в аут даже в голевой 
ситуации, чтобы дать травмиро-
ванному сопернику получить сво-
евременную медицинскую по-
мощь. 

Как поясняет президент серии 
«B» Андреа Абоди, в отличие от 
карточек желтого и красного цве-
та, зеленый «сигнал» не окажет 
никакого влияния ни на ход, ни на 
результат матча. 

«Прежде всего хочу пояснить, 
что речь идет о виртуальной кар-
точке. Арбитр не будет ее демон-
стрировать во время игры, как это 

обычно происходит с желтой и 
красной карточками. По крайней 
мере на первых порах мы решили 
так. После матча судья со своими 
помощниками определит тех иг-
роков, которые отличились, и за-
несет их фамилии в финальный 
протокол матча», — подчеркнул 
Абоди, пояснив, что данное нов-
шество будет иметь важный сим-
волический характер. 

По окончании сезона предпо-
лагается награждать самых благо-
родных и корректных футболи-
стов. В ближайшее время будет 

определен специальный приз, ко-
торым будут награждать привер-
женцев «честной игры». 

Перед тем как оказаться в пре-
стижной серии «B», нововведение 
было с успехом апробировано в 
турнирах итальянских юноше-
ских команд. В этом случае в каче-
стве главного стимула для моло-
дых игроков, отличившихся сво-
им спортивным поведением, 
было выбрано их карьерное про-
движение в региональных клубах.

На Апеннинах рассчитывают, 
что зеленые карточки приживут-

ся во втором дивизионе и их мож-
но будет применить в остальных 
сериях чемпионата Италии.    

Однако, похоже, далеко не все 
в Италии восприняли это новов-
ведение с таким энтузиазмом. 
Скажем, известный итальянский 
футбольный эксперт Джон Каве-
наги поделился с «РГ» своими со-
ображениями на этот счет:

— Намерение ввести зеленую 
карточку, безусловно, похваль-
ное, но лично у меня есть два воз-
ражения касательно этой инициа-
тивы. Во-первых, я полагаю, что 
fair play должен быть присущ лю-
бому виду спорту по умолчанию, 
а это нововведение лишний раз 
указывает на то, что сейчас этот 
элемент как будто бы отсутствует 
как таковой. Во-вторых, я не со-
гласен с тем, что этот механизм 
должен базироваться на поощре-
нии игроков с помощью премий в 

обмен на достойную и честную 
игру. Получается, что если пре-
мия будет не слишком высокой, 
то футболист вряд ли согласится 
следовать принципам коррек-
тной игры. К примеру, игрок се-
рии «В» не совсем честно забил 
решающий гол (и он был засчи-
тан), который приведет его ко-
манду в серию «А», а ему позво-
лит в будущем подписать более 
выгодный контракт. Если же он 
признается в своей нечистоплот-
ности, то максимум, что его ждет, 
это похвала и занесение его до-
брого имени в протокол. Как ви-
дите, с одной стороны, он может 
лишиться конкретных карьерных 
перспектив, а с другой, он не ожи-
дает никаких весомых бонусов. В 
целом думаю, что профессио-
нальные игроки не смогут поме-
нять свой стиль игры: те, что игра-
ли честно, будут продолжать идти 
по этому пути, а футболисты с за-
пятнанной репутацией вряд ли 
изменят свой подход к игре. Эта 
инициатива вряд ли сможет пере-
кочевать в серию «А» или в другие 
зарубежные клубы. Тем не менее 
она может прижиться среди юно-
шеских команд, где награды за fair 
play более конкретные и осязае-
мые. Полагаю, что в долгосрочной 
перспективе применение «зеле-
ных каточек» может привести к 
появлению нового поколения 
футболистов, уважающих прин-
ципы профессиональной этики.

Карающая рука Иванова
Как это ни удивительно, но 

желтая и красная карточки как 
дисциплинарное решение арби-
тра матча на нарушение футболи-
ста на поле впервые появились не 
так давно — на чемпионате 1970 
года в Мексике. Ранее арбитры 
могли предупреждать футболи-
стов устно, а если игрок игнори-
ровал одно, два или три предупре-
ждения, его просили покинуть 
поле.

Футбольные историки раско-
пали ряд любопытных фактов и 
обнаружили, что впервые о необ-
ходимости появления новых су-
дейских игровых атрибутов в 
виде карточек заговорили в 1966 
году в Англии. 

Во время матча 1/4 финала 
ЧМ-1966 между англичанами и 
аргентинцами капитан «альбисе-
лесты» Антонио Раттин грубо ата-
ковал соперника. Главный арбитр 
того матча, немец по националь-
ности, Рудольф Крайтлян языка-
ми не владел и не смог донести до 
аргентинца, что тот должен поки-
нуть поле. На помощь коллеге 
пришел британец Кен Астон, ко-
торый наблюдал за матчем за пре-
делами поля. Астон на ломаном 
испанском объяснил капитану 
сборной Аргентины, что он уда-
лен. После турнира в ФИФА под-
держали идею о введении карто-
чек, а цвет они получили по ана-
логии со светофором. 

Первый в истории мировых 
чемпионатов «горчичник» полу-
чил советский футболист Кахи 
Асатиани. Случилось это в матче 
СССР — Мексика во время чемпи-
оната мира 1970 года. Арбитром, 
принявшим решение, был немец 
Курт Ченшер. А вот первое удале-
ние случилось лишь в 1974 году, 
когда арбитр из Турции Бабаджан 
удалил с поля нападающего сбор-
ной Чили Кассели в матче против 
сборной Германии. С 1991 года 
международная федерация фут-
бола пересмотрела правила и ре-
шила, что две желтые карточки 
автоматически превращаются в 
красную, как это происходит и 
поныне.

История с карточками в фут-
боле неразрывно связана с име-
нем российского арбитра Вален-
тина Иванова (ныне глава депар-
тамента судейства и инспектиро-
вания РФС), который 25 июня 
2006 года установил «рекорд всех 
времен». Арбитр обслуживал 
матч 1/8 финала чемпионата 
мира между Португалией и Гол-
ландией. В той игре Валентин Ива-
нов показал 16 желтых карточек, 
а кроме того, четыре красные, 
чего ранее никто из его коллег не 
делал. После того матча прези-
дент ФИФА Йозеф Блаттер зая-
вил, что «судья сам заслужил пре-
дупреждение», а острые на язык 
фанаты окрестили игру не иначе 
как «нюрнбергской резней».

Сегодня футбольный арбитр при 
помощи карточек может или пре-
дупредить игрока, или удалить его 
с поля.
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Акцент

 До Платини идею удалять фут-
болистов «на время» предло-
жили в Северной Ирландии 
еще в 2009 году  

А
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Р
Г

»

ЦИФРА

20
КАРТОЧЕК,
из которых 16 были желтые, 
а четыре красные, показал рос-
сийский арбитр Валентин Иванов 
участникам матча 1/8 финала Гол-
ландия — Португалия на ЧМ-2006
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